
clima & tempo
Sertão

30o Máx.
23o  Mín.

33o   Máx.
21o  Mín.

35o   Máx.
23 o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,080 (compra) R$ 2,081 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,000 (compra) R$ 2,140 (venda)
EURO   R$ 2,665 (compra) R$ 2,667  (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

10h54

23h13

1.9m

2.0m

baixa

baixa

17h02 

04h38

0.8m

0.7m

l Curso do Sebrae “Como vender bem o seu hotel” inicia nova turma no dia 26

l Documentação pendente do Bolsa Atleta deve ser entregue até sexta-feira

l Curso de Filosofia das Artes Marciais será dia 2 de dezembro na Estação Ciência

l UFCG inscreve  para 22 vagas de residência médica a partir do próximo dia 28

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Ano CXIX
Número 254

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual
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PB é um dos 10 estados com 
maior transparência pública

A Paraíba é o nono Estado  
com maior índice de trans-
parência pública no país e o 
terceiro da região Nordeste. É 
o que revela um estudo feito 
pela ONG Contas Abertas. Em 
2010, quando a pesquisa foi 
realizada pela primeira vez, 
a Paraíba aparecia em 14o 
lugar. PágInA 25

Ricardo se reúne com prefeitos 
de Cabedelo, Cubati e Itaporanga

NovoS GESTorES

PágInA 18

Um total de 18.890 can-
didatos fez a adequação das 
inscrições do PSS da UFPB, 
sendo que 11.399 realiza-
ram os ajustes em relação à 
nova lei de cotas. PágInA 4

18,8 mil fizeram 
a adequação 
das inscrições 
do PSS 2013

UFPB 

A Assembleia teve ontem 
mais um dia sem votação.  
Apenas 16 parlamentares apa-
receram no plenário da casa 
que já  acumula 100 matérias 
encalhadas. PágInA 17

Deputados faltam 
e AL já acumula 
100 matérias 
encalhadas

ROTinA 

O concurso para profes-
sor  da rede estadual tem 
17.553 inscritos. A maior 
concorrência é para Educa-
ção Física, com 19,36 candi-
datos por vaga. PágInA 25

17,5 mil candidatos 
vão  participar 
do concurso 
para professor

mAGiSTéRiO

Laboratório do Hemocentro em João Pessoa já realizou 3,5 mil exames de paternidade em um ano e meio PágInA 14

Mostra em CG lembra o Dia da Consciência Negra  PágInA 16

Aesa alerta 
112 cidades para 
risco das altas 
temperaturas

Balaio Circense 
apresenta As 
Engraxadinhas 
na Praça da Paz 

UFCG libera 
resultado da 
seleção para 
servidor

romaria da 
Penha deve 
reunir 300 mil 
pesoas em JP

PágInA 15

PágInA 8   PágInA 16 PágInA 13

FOTO: Divulgação
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Por sobre a colina, o sol desperta-
do, Patrícia Elena cantou e deixou que a 
claridade da sua voz se derramasse como 
água, na manhã do pacífico. Era terça-feira, 
meu segundo dia no Panamá, evento 
Internacional de Cegos iniciado, dez 
países representados, em prece, em grata 
adoração por aquela música com que nos 
brindava Patricia.

Semana de uma jornada intensa, ava-
liando, refletindo, somando esforços no 
sentido de revisitarmos esses pouco mais 
de quarenta anos de constituição do movi-
mento associativo de cegos no mundo, du-
rante as últimas décadas do século  XX. Os 
rastros deixados por homens e mulheres 
valorosos, os desafios a serem enfrentados 
no século XXI, marcado pela crise global 
do capitalismo e pelos graves problemas 
enfrentados pelas sociedades assentadas 
nos trilhos do progresso pós-industrial.

Panamá é alegre, intenso, pulsan-
te. Sente-se isso pelos ritmos musicais 
latinos, percussivos, sanfonas, violões 
acompanhando os cantores típicos. Nas 
ruas, nos restaurantes, nos centros co-
merciais, enxamear de gente comprando, 
passeando,compartilhando calor humano, 
calor de verdade, trinta graus em média.

Panamá é uma nação feita de gente 
de todos os lugares. E, na sua latinidade, 
tem também algo da nossa nordestinidade. 
Gente falando alto, sorrindo e contando 
piadas.Gente negra, mestiça, índia,gente 
falando castelhano, português, inglês, e, 

vez por outra, gente falando algo em algum 
dialeto das inúmeras províncias do país.

Experimentei de lá tudo o que pude. A 
brisa, os pescados, os chistes, as compras, 
os afetos tecidos em delicada urdidura 
de palavras e silêncios, a cerveja Pana-
má, estupidamente gelada, encorpada e 
deliciosa.

Escutei a música da fonte do hotel 
Ávallon,erguido sobre a colina.Senti o 
cheiro do mar do Pacífico e enquanto o 
bus que nos transportava atravessava 
longos corredores de tráfego, compus 
paisagens imaginárias para o cenário 
que não podia ver, senão pelas des-
crições de segunda mão feitas pelos 
amigos.  

Panamá é a terra de onde Patrícia 
eleva seu canto ao mundo. Rosto er-
guido, voz em pianíssimo ou em todo o 
seu vigor. Pranto salpicado na canção 
“Gracias a la Vida”, sensualidade latina 
destilada em som e poética. Patrícia 
é água, mar, atlântico, vento, américa, 
Patrícia é “um montão de coisas santas 
mescladas com coisas humanas, coi-
sas mundanas”, como na sua canção. É 
também cantora engajada, militante, 
recompondo na sua música as lutas da 
América Latina. E mesmo quando se 
cala, Patrícia canta, uma sonoridade 
rica e diversa, uma sonoridade que só 
escutei no Panamá.

Para saber mais sobre Patrícia Elena 
Vlieg, clique em www.patriciaelena.com

Assisti à nova peça do autor e dire-
tor Eliézer Rolim e da Cia Sirius que, a 
despeito do título, realça a perenidade 
do Theatro Santa Roza.

O texto é baseado num acidente 
que aconteceu no Santa Roza, há 112 
anos: o mágico John Balabregae seu 
assistente Lui Bartelle tiveram os corpos 
despedaçados durante um ensaio da 
peça “Dança das Serpentinas”, quando 
um projetor movido a querosene explo-
diu. A história foi extraída do livro Santa 
Roza, 120 anos, de Fátima Araújo.

“Efemérico” é uma fantasia que se 
desenrola em dois planos: o mundo 
dos vivos (representado pelo antigo 
ator Nathan que se abriga da chuva no 
velho teatro cheio de goteiras,e dois 
funcionários do Santa Roza, Walde-
mar Dornelas e a camareira Celina). 
Do mundo dos mortos, dentre véus e 
cortinas diáfanas, sai o fantasma de 
Balabrega e seus próprios fantasmas. 
A efemeridade a que se refere o título 
da peça está iconizada pelas bolhas 
de sabão estouradas sobre o público 
enquanto um cortejo de atores desfila 
pelo corredor central do teatro. Dentre 

os pontos altos da peça destacamos as 
cenas em que o ator Dadá Venceslau 
contracena com um boneco do Mestre 
Florismá.

Resulta daí um espetáculo poético, 
como são sempre os espetáculos de 
Eliézer (refiro-me aqui, em especial, a 
“Anjos de Augusto” e “Quando desper-
tamos estávamos mortos”), pontuado 
pela música evocativa do maestro Car-
los Anísio. Pasolini classifica certo tipo 
de cinema como “cinema de poesia”. Da 
mesma forma, poderíamos dizer que 
o teatro que Eliézer Rolim realiza é um 
teatro de poesia.

Com este trabalho, o diretor 
visa dois objetivos principais: o 
primeiro é homenagear velhos ar-
tistas e funcionários do Santa Roza; 
o segundo é denunciar o estado 
precário em que se encontra hoje 
o vetusto teatro. Sabemos que o 
termo de concessão da verba para a 
recuperação da casa já foi assinado, 
só nos resta esperar que “Efeméri-
co” seja de fato o último espetáculo 
ali representado antes que isso(e 
outra tragédia) aconteça.

Editorial

Um
Trilhas do Panamá

O pesadelo palestino

Efemérico

A Justiça Federal na Paraíba lança 
hoje a 8ª edição da revista Parahy-
ba Judiciária,  com artigos jurídicos 
e sentenças de juízes federais no 
Estado. O lançamento será às 19h, 
na sede, no Brisamar, com  uma 
palestra “Improbidade Adminis-
trativa: aspectos controvertidos”, 
proferida pelos juízes federais 
Bianor Arruda Neto e Rogério Gon-
çalves de Abreu.
Com 561 páginas, a revista é di-
vidida em três capítulos: Textos 
Convidados, Textos Selecionados 
e Sentenças. A solenidade será 
presidida pela juíza federal Helena 
Delgado, diretora do Foro da JFPB, e 
pelo diretor da revista e do Núcleo 
da Paraíba da Escola da Magistra-
tura Federal da 5ª Região, juiz 
Bruno Teixeira de Paiva. 

Como esta coluna tinha an-
tecipado, inclusive citando 
o número de assinaturas 
que já apoiavam a reeleição 
de Durval Ferreira na Câma-
ra Municipal de João Pes-
soa, a recondução do atual 
presidente daquele Poder é 
hoje fato consumado. Até 
quem tentou enfrentá-lo já 
admite o recuo.

A Embrapa planeja trabalhar na clo-
nagem de espécies ameaçadas de 
extinção no Brasil, de animais como 
lobo-guará, onça pintada e veado ca-
tingueiro. A empresa já tem um ban-
co de 420 amostras de oito espécies 
de animais. Concluída a aprovação 
em seu departamento jurídico, es-
pera o aval do Ibama para usá-las.

O acordo de Brasília, que man-
tém  - de fato  e  de direito - o 
ex-governador José Maranhão 
no comando do PMDB, pode 
não ter vida longa, pelo menos 
no Estado, onde há insatisfa-
ção em alguns dissidentes. 
Tem deputado querendo tro-
car de camisa.

A informação é quase sigilosa. A Fiat não deve colocar a mão no bolso para montar 
sua fábrica em Goiana, Pernambuco. O Banco do Brasil, usando recursos do Fundo 
de Desenvolvimento do Nordeste, vai financiar 50% do projeto de construção. Os 
outros 50% sairão do Fundo Constitucional de Financiamento do Nordeste, admi-
nistrado pelo Banco do Nordeste. Os dois aportes somam R$ 800 milhões.

Nem todo visitante de shopping é 
um comprador em potencial. O Ibo-
pe apurou o seguinte: 11 milhões 
de consumidores vão aos  shoppin-
gs centers do Brasil, diariamente. 
Desse total, 53% são mulheres. Dos 
frequentadores de shopping, 40% 
vão com o objetivo de comprar, 16% 
vão para passear e 15% para comer.
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Panamá é uma nação feita de gente de todos os lugares. E, na sua 
latinidade, tem também algo da nossa nordestinidade.”

Dentre os pontos altos da peça destacamos as cenas em que o ator 
Dadá Venceslau contracena com um boneco do Mestre Florismá.”
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Os prefeitos consideram que 
a renegociação das dívidas 
com o INSS pode até propor-
cionar algum alívio, mas não 
será uma solução para a crise 
que enfrentam nas finanças 
dos municípios. A solução 
na queda no Fundo de Par-
ticipação dos Municípios é 
a maior queda urgência dos 
prefeitos para fechar contas 
não batem.

FOI POUCO

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Cavalcanti, Carlos Vieira, Emmanuel 
Noronha, José Napoleão Ângelo, Marcos Lima e Marcos Pereira
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Bastariam esses versos, para trans-
formar o bardo inglês John Donne 
(1572-1631) em um dos maiores poe-
tas de todos os tempos: “... a morte de 
qualquer homem me diminui, porque 
sou parte do gênero humano, e por isso 
não me perguntes por quem os sinos 
dobram; eles dobram por ti.”

Donne, porém, foi mais longe e le-
gou à humanidade uma obra extensa, 
inspiradíssima, embora incompreendi-
da em sua época, marcada por reflexões 
metafísicas, divagações existenciais e 
exaltações ao amor romântico, cuja par-
te mais conhecida é “Meditações”, da 
qual os versos acima foram retirados.

O verso “por quem os sinos do-
bram” emocionou o escritor estaduni-
dense Ernest Hemingway, que o colocou 
como título de um de seus romances. 
O livro de Hemingway, por sua vez, ins-
pirou cineastas, e não poucos músicos 
apropriaram-se do verso de Donne, para 
dar nome às suas canções.

Há várias leituras para os ver-
sos de Donne, mas não resta dúvida 
quanto ao reivindicativo à solida-
riedade, pois ninguém deveria estar 
desamparado, sozinho neste mundo. 
Portanto onde houver alguém so-
frendo, seja homem ou mulher, adul-
to ou criança, a consciência humana 
não pode dormir em paz.

Isso tanto vale para os homens e 
mulheres que padecem os efeitos da 
estiagem na região do Semiárido parai-
bano, como para os homens e mulheres 

que sofrem com as consequências das 
guerras e das intempéries naturais em 
países miseráveis, do ponto de vista 
material, de África e Ásia.

Mais ainda para os povos po-
bres, desterrados e perseguidos do 
Oriente Médio, como os palestinos, 
vítimas, nesse momento, de mais 
um acesso de ira dos colonizadores 
israelenses, numa luta desigual que 
coloca de um lado soldados armados 
até os dentes e de outro, rebeldes ar-
mados de paus e pedras.

Sorte da grande maioria dos palesti-
nos que luta pela libertação de sua terra 
não saber falar português. Seria humi-
lhante para homens e mulheres brutali-
zados pela sanha assassina do governo 
israelense ouvir, por exemplo, de um 
comentarista da Rede Globo “que Israel 
não descarta invadir a Palestina”.

A invasão da Palestina já aconteceu 
e faz muito tempo. Remonta ao século 
dezenove, quando os colonos judeus, 
açulados pelos sionistas, transforma-
ram a região em alvo de suas rotas mi-
gratórias. O golpe de misericórdia seria 
desfechado em 1948, com a criação ofi-
cial do Estado de Israel.

A consciência do mundo, sensibili-
zada pelo Holocausto, apoiou a criação 
do Estado Israelense, e pôs a cabeça no 
travesseiro, aparentemente “esquecida” 
de que não se cumpriu a outra parte do 
acordo, a fundação do Estado Palestino. 
Urge abrir os olhos e encarar o pesadelo, 
para de fato voltar a dormir em paz. 



Carlos Patrício 
engenheiro agrônomo

Agropecuária 
Sistema Faepa/Senar da Paraíba iniciou no ano passado o Programa 
Campo Sustentável (Procampos), cujo objetivo é despertar a 
consciência ambiental dos produtores por meio da informação. Através 
desse programa são realizados cursos, palestras e diversas ações 
voltadas para as comunidades residentes na zona rural do Estado. 
De acordo com o engenheiro agrônomo Carlos Alberto Patrício da 
Silva, chefe do Departamento de Educação Ambiental do Senar, 
setor responsável pelo desenvolvimento do programa, no momento 
está sendo oferecido um treinamento de “Educação Ambiental”, cuja 
finalidade é conscientizar os produtores rurais sobre a importância 
da responsabilidade socioambiental no setor rural com foco para 
o desenvolvimento de uma agropecuária ecologicamente correta, 
socialmente justa e economicamente viável. Na entrevista a seguir, ele 
revela um dos pontos importantes do treinamento: a destinação dos 
resíduos sólidos e líquidos.

O Senar-PB conta em sua 
grade de treinamentos com o 
curso Educação Ambiental Rural. 
De onde surgiu a necessidade de 
realização desse curso?

A necessidade da realização 
desse curso surgiu diante a falta 
de informação dos produtores e 
trabalhadores rurais sobre ensi-
namentos de como lidarem com o 
lixo rural, conservação e explora-
ção racional dos solos, assim como 
entenderem o funcionamento dos 
biomas e a complexa interação 
homem, planta e solo. Ele é um 
projeto educativo, com finalidade 
de conscientizar os produtores 
rurais sobre a importância da res-
ponsabilidade socioambiental no 
setor rural. Seu foco principal é o 
desenvolvimento de uma agrope-
cuária ecologicamente correta, so-
cialmente justa e economicamente 
viável.

Qual o objetivo?
O treinamento “Educação Am-

biental” faz parte do Programa Cam-
po Sustentável (Procampos), lan-
çado pelo Sistema Faepa/Senar-PB 
em 2011, cujo objetivo é despertar a 
consciência ambiental dos produto-
res por meio da informação. Vamos 
alertar para questões sanitárias, uso 
exagerado de defensivos agrícolas 
que prejudicam o solo e as queima-
das que empobrecem o solo. O pro-
grama também propõe, por meio de 
parcerias, a realização de campanhas 
educativas, treinamentos, cursos, pa-
lestras e outras ações no meio rural 
da Paraíba, que combine oportuni-
dade de geração de trabalho e renda 
e desenvolvimento econômico com 
preservação do meio ambiente.

Em que consiste o curso?
O curso consiste no desenvol-

vimento de noções de saúde rural 
e cidadania; conhecimento dos am-
bientes naturais, a biodiversidade 
e os grandes biomas da terra e os 
biomas brasileiros; definição de 
poluição e contaminação do solo 
e das águas; compreensão dos ci-
clos da natureza, o clima, a relação 
solo-água-planta e a importância 
da vegetação para proteção dos so-
los, rios e nascentes; conhecimen-
to sobre os efeitos negativos das 

queimadas e dos desmatamentos, 
assim como a necessidade de pre-
servar os recursos naturais renová-
veis; exploração agropecuária sus-
tentável e destinação correta dos 
resíduos sólidos e líquidos; identi-
ficação e atribuição dos órgãos à 
proteção e fiscalização ambiental; 
bem como estudo sobre a legisla-
ção ambiental federal e estadual 
(reserva legal, área de preservação 
permanente, etc)

Qual o princípio básico da 
educação ambiental?

Poder viver e desenvolver a 
atividade agropecuária com sus-
tentabilidade. Outro ponto im-
portante durante o treinamento 
é sobre a destinação dos resíduos 
sólidos e líquidos. Nós temos uma 
grande preocupação com o des-
tino que os moradores da zona 
rural dão ao seu lixo. Eles não po-
dem simplesmente largá-lo em sua 
terra, pois pode haver reações de 
médio e longo prazo que conta-
minem e enfraqueçam o solo, tor-
nando-o improdutivo. Durante o 
treinamento alertaremos sobre os 
problemas que esse lixo pode tra-
zer à saúde dos produtores e sua 
família, além dos prejuízos para a 
natureza e a produção.

Quais as consequências do 
desmatamento desmedido no 
campo?

Desertificação, assoreamento 
das coleções de água, diminuição 
da disponibilidade de pastagem, 
aquecimento global, etc. 

O lixo dos moradores da 
zona rural pode ser reaproveita-
do de que maneira?

Não há uma coleta de lixo na 
zona rural. Pretendemos, então, 
indicar às pessoas que vivem no 
campo, a forma mais correta de se 
desfazer desse lixo e também cons-
cientizar sobre a importância da 
exploração agropecuária sustentá-
vel. Isso poderá ser feito através do 
mesmo processo de separação do 
lixo urbano, com as destinações es-
pecíficas do que é sólido orgânico e 
inorgânico, sendo o primeiro utili-
zado no próprio imóvel e o segundo 
comercializado.

O que fazer para evitar a 
queimada e quais os prejuízos 
que ela causa ao solo?

As queimadas são evitadas no 
momento em que incorporamos 
práticas de reaproveitamento 
dos restos de cultura, como o 
plantio direto, por exemplo, 
e a própria educação do 
agropecuarista, que por 
desconhecimento das 
citadas práticas ou 
por não quererem 
ter um pouco mais de traba-
lho as usam. O prejuízo causado 
ao solo é imenso pois o mesmo é 
um organismo vivo composto de 
rica  micro fauna e flora, que inte-
rage constantemente criando os 
nutrientes que fazem a fertilidade 
dos solos. 

Quais as consequências do 
uso exagerado de defensivos 
agrícolas?

Contaminação dos alimentos, 
coleções de água e dos seres vi-
vos existentes no ambiente, com 
os consequentes malefícios para a 
saúde através do mal funcionamen-
to dos órgãos vitais chegando ao 
ponto de levar seus donos à morte. 
O que nós do Senar-PB pretende-
mos é conscientizar os produtores 
rurais de que até mesmo produtos 
orgânicos, usados em excesso, po-
dem causar a poluição de solos e 
lençóis freáticos.

Cerca de quantos agriculto-
res estão sendo capacitados e 
quais os municípios?

Nós iniciamos no último dia 
19 a primeira experiência está sen-
do posta em prática até o próximo 
dia 23 na Usina Japungu município 
de Santa Rita com um grupo de 17 
agricultores.

Como o agricultor pode fazer 
para participar do curso?

Basta apenas compor um 
grupo de no mínimo 15 e no má-
ximo 17 pessoas, encaminhado a 
solicitação ao Senar que agenda-
rá a realização da ação, inclusive 
sem nenhum ônus aos mesmos. A 
nossa sede fica localizada na Rua 
Engenheiro Leonardo Arcoverde, 
número 320, bairro de Jaguaribe, 

O Procampos 
tem a missão 
de mostrar 
os exemplos 
de produção 
sustentável 
que temos

O

João Pessoa. Maiores informações 
podem ser obtidas pelo fone 3048 
6050.

Fale sobre as atividades do 
Procampos.

O Procampos além de instruir 
também tem a missão de mostrar 
para toda a sociedade os exem-
plos de produção sustentável que 
temos, não só na Paraíba, mas em 
todo o país. Dentro do programa 
nós também realizamos a Semana 
da Sustentabilidade em comemora-
ções do Dia da Árvore, evento que 
englobou diversas ações em João 
Pessoa e Pedras de Fogo no últi-
mo mês de setembro e teve como 
objetivo principal incentivar a pro-
dução agropecuária sustentável e a 
preservação do meio ambiente na 
Paraíba.

O programa realiza ações 
voltadas para o manejo susten-
tável da Caatinga?

Sim. No mês de setembro últi-
mo, foi realizado na sede do Siste-
ma Faepa/Senar-PB, o Seminário 

sobre Manejo Florestal Sustentável 
da Caatinga. O evento, que reuniu 
mais de 100 produtores rurais e 
representantes das principais ins-
tituições do setor rural do Estado, 
teve o objetivo de apresentar o 
manejo florestal como alternativa 
econômica sustentável para as pro-
priedades rurais.
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Em cima da hora

Educação divulga resultado
ExamEs suplEtivos

As provas foram aplicadas 
em setembro e 8.991 can-
didatos se inscreveram

A secretária de Estado 
da Educação em exercício, 
Márcia Lucena, homolo-
gou ontem, o resultado dos 
Exames Supletivos do En-
sino Fundamental e Médio 
realizado pelo Governo do 
Estado. Os exames foram 
aplicados em setembro e 
8.991 candidatos se inscre-
veram: 1.963 para o Ensino 
Fundamental e 7.028 para 
o Ensino Médio. O resulta-
do pode ser  conferido por 
meio do link postado no site 
da Secretaria de Estado da 
Educação (SEE), no endere-
ço eletrônico: www.paraiba.

pb.gov.br/educacao.
Para receber o certifica-

do, o candidato deverá fazer 
um requerimento à Secreta-
ria da Educação, anexar có-
pia do documento de identi-
ficação e entregar na sede do 
órgão, no Bloco I, no andar 
térreo do Centro Administra-
tivo Estadual, em Jaguaribe, 
João Pessoa, das 8h às 12h e 
das 14h às 18h. Os candida-
tos do interior devem se di-
rigir até as Gerências Regio-
nais de Educação (GREs) de 
Guarabira, Campina Grande, 
Cuité, Monteiro, Patos, Itapo-
ranga, Catolé do Rocha, Caja-
zeiras, Sousa, Princesa Isabel 
e Itabaiana.

Outras informações po-
dem ser obtidas pelos telefo-
nes 3218-4346 ou 3218-4046.

Quase 19 mil candidatos 
ao Processo Seletivo Seriado 
(PSS) 2013 da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) 
fizeram a adequação de suas 
inscrições, que haviam sido 
efetuadas em agosto, confor-
me os Editais 45 e 46/2012 
da UFPB, Pró-Reitoria de 
Graduação (PRG) e Coperve. 
Em números absolutos, fo-
ram 18.890, dos quais 11.399 
são candidatos que haviam 
optado pelo sistema de co-
tas anterior e se adequaram 
à nova legislação. No mesmo 
período, também realizaram 
a pré-inscrição 11.844 novos 
candidatos. 

João Lins, presidente da 
Coperve, disse que até o final 
desta semana, o Banco do 
Brasil vai informar à univer-
sidade quantos destes efe-

tuaram o pagamento da taxa 
até a última segunda-feira 
(19). Só após a confirmação, 
a inscrição será válida. 

No mesmo período de 
inscrições, 175 candidatos 
inscritos no mês de agosto 
registraram, no site da Co-
perve, a desistência de par-
ticipar do PSS 2013. “O pró-
ximo passo agora é aguardar 
que o Banco do Brasil confir-
me quantos dos que fizeram 
a inscrição pela primeira vez 
efetivaram o pagamento”, 
disse. 

As provas do PSS 2013 
serão aplicadas nos dias 16 e 
17 de dezembro de 2012 e 20 
e 21 de janeiro de 2013. Os 
gabaritos serão repassados 
no mesmo dia das provas. A 
previsão para divulgação do 
resultado final é 1º de março. 

Dezenove mil fizeram 
adequação ao sistema

lEi dE cotas

Faltando pouco mais de 
um mês para as festas nata-
linas, o Procon municipal de 
Campina Grande divulgou a 
primeira pesquisa de Natal 
de 2012, com os preços e 
variações dos artigos de de-
coração e enfeites. Segundo 
os dados apresentados pelo 
órgão, foram analisados os 
preços de 12 itens, nos sete 
principais estabelecimentos 
que trabalham com artigos 
de decoração natalina.

Árvore de natal
De acordo com a pesqui-

sa do Procon-CG, a média de 
preço de uma árvore de na-
tal tradicional de tamanho 
pequena varia em 405,46%, 
com preços que vão de R$ 
9,89 à R$ 49,99. Para quem 
prefere as árvores já deco-
radas, a média de preço fica 
em torno de R$ 156,00, sen-
do o menor preço registrado 
por R$ 89,99 até R$ 299,00. 
O órgão também alerta que 
o tamanho das árvores varia 

de acordo com o fabricante.
Nos itens de decoração 

avaliados pela pesquisa, o ór-
gão registrou variações que 
chegam a até 632,22%, como 
nos casos dos festões colo-
ridos, cujo preço mais baixo 
encontrado é de R$ 0,90 e o 
mais alto à R$ 6,59. As bolas 
ornamentais seguem com a 
segunda variação mais alta, 
de mais de 552%. Neste caso, 
o preço do conjunto com seis 
bolas pequenas varia de R$ 
1,99 à R$ 12,99.

Guirlandas
Além destes itens, a 

pesquisa do Procon-CG tam-
bém verificou os preços das 
guirlandas decorativas, que 
podem custar de R$ 9,99 até 
R$ 32,49, as micro lâmpadas, 
cuja diferença nos preços po-
dem chegar até R$ 24,11 e 
os presépios em gesso, que 
possuem uma variação de 
149,41% entre o preço mais 
baixo e o mais alto. Além da 
pesquisa, o órgão também 
apresenta algumas dicas para 
o consumidor economizar na 
hora das compras de Natal.

Produtos natalinos têm 
variação de 400% em CG

campiNa GRaNdE

O Centro Universitário de João 
Pessoa (Unipê) divulgou, ontem, o 
resultado do Vestibular 2013, com 
1.755 aprovados em 23 cursos. A 
lista dos classificados está afixada 
na entrada do Espaço de Vivência 
Acadêmica (EVA), vizinho à Biblio-
teca Central e no Portal da insti-
tuição (www.unipe.br). As aulas 
do semestre 2013.1 começam no 
dia 4 de fevereiro.

A matrícula dos aprovados 
para os 1º e 2º semestres será reali-
zada nos dias 26, 27 e 28 de novem-
bro. Os ‘feras’ devem se matricular 

das 8h às 13h e das 14h às 19h, na 
Secretaria Geral de Ensino (Segen), 
localizada no Espaço de Vivência 
Acadêmica (EVA), no campus uni-
versitário, no Km 22 da BR-230, no 
bairro de Água Fria, na capital.

“Para a matrícula, os ‘feras’ 
devem apresentar o comprovan-
te de conclusão do Ensino médio 
ou equivalente e os demais docu-
mentos exigidos e que constam 
no Portal do Unipê”, lembrou o 
vice-reitor e secretário geral de 
ensino, professor Paulo Augusto 
Trindade Padilha.

Sai listão do Vestibular do Unipê
coRRida À uNivERsidadE

Os “feras” deverão 
fazer as matriculas de 
26 a 28, apresentando 
comprovante de con-
clusão do ensino mé-
dio ou equivalente e 
demais documentos

Os candidatos disputavam espaço para verificar a lista de aprovados. As aulas do semestre 2013.1 começam no dia 4 de fevereiro

FOTO: Divulgação

PB vai ganhar 
dois Centros de 
Reabilitação em 
Cuité e Sousa

A Paraíba será contempla-
da com dois Centros Especia-
lizados em Reabilitação (CER) 
nas cidades de Cuité e Sousa. O 
protocolo de adesão do Estado 
ao Plano Nacional dos Direitos 
da Pessoa com Deficiência – 
Viver sem Limite foi assinado 
pela ministra da Secretaria de 
Direitos Humanos da Presi-
dência da República, Maria do 
Rosário, em Brasília.

De acordo com a apoia-
dora da Gerência de Atenção à 
Saúde da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES/PB), Adernanda 
Guimarães, a principal finalida-
de do plano é oferecer serviços 
para pessoas com deficiência 
em diferentes regiões.

“O Plano Nacional dos Di-
reitos da Pessoa com Deficiên-
cia foi lançado em novembro 
do ano passado pela presidente 
Dilma Rousseff e, antes mesmo 
disso, o governador Ricardo 
Coutinho implantou o Comitê 
Gestor Estadual de Políticas de 
Inclusão das Pessoas com De-
ficiência, composto por várias 
secretarias, que  vão trabalhar 
em prol dos portadores de al-
guma deficiência”, explicou.

Diogo Almeida
Especial para A União

O transporte turístico 
da Paraíba é feito hoje por 52 
empresas cadastradas. Porém, 
os serviços clandestinos estão 
tirando o sono de quem fez in-
vestimentos, pagou impostos 
e se qualificou para exercer a 
função. Eles cobram preços 
abaixo da tabela, prejudican-
do quem está regularizado. 
Além disso, colocam em ris-
co a segurança de turistas 
e a imagem do Estado, que 
tem despontado com um dos 
destinos mais procurados do 
Nordeste. Ontem, o assunto 
foi tema de um encontro, co-
ordenado pela Empresa Pa-
raibana de Turismo (PBTur), 
que reuniu representantes do 
Departamento de Estradas de 
Rodagem (DER), empresários 
e guias do setor. Estima-se que 
existam pelo menos cem clan-
destinos atuando no Litoral. 

Um dos pontos definidos 
durante a reunião foi com rela-
ção à licença especial do trans-
porte turístico. Ficou acertado 

que o DER vai provocar a PB-
Tur, a Secretaria de Turismo 
e representantes dos empre-
sários para tratar da questão. 
Foi discutida ainda a criação 
de uma linha que faça o trajeto 
entre o Aeroporto Castro Pinto 
e as praias, além da fiscalização 
do transporte irregular.

“A regularização das pes-
soas que trabalham nesta área 
é uma reivindicação antiga. 
Eles têm que fazer o curso de 
guia e realizar o cadastro. Hoje, 
praticamente todos os bu-
gueiros são irregulares. Outro 
ponto para o qual chamamos 
a atenção é com relação ao 
desvio de funções. Há taxistas 
fazendo passeios e isso não é 
permitido. Por isso, pedimos 
que haja fiscalização”, obser-
vou Luis Alberto Pinho Vital, 
proprietário de uma empresa 
de transporte turístico.

Segundo ele, a venda de 
passeios por guias sem cre-
denciamento reduz o custo 
para o cliente e aumenta o fa-
turamento de quem não tem 
licença para realizar este tipo 
de serviço. “Eles não pagam 

impostos da Prefeitura. Só na 
Superintendência de Trans-
portes e Trânsito (Semob), a 
taxa é superior a R$ 400. O cur-
so de guia custa R$ 5 mil. É cla-
ro que gera uma despesa, mas 
também garante a qualidade 
do nosso atendimento, porque 
somos qualificados para reali-
zar o serviço”, explicou.

Ruth Avelino, presidente 
da PBTur, disse que os pro-
blemas incluem também mo-
toristas de transporte escolar 
que não são qualificados e re-
alizam passeios turísticos de 
forma clandestina. “São mui-
tos problemas e não vamos 
conseguir resolver em um dia”, 
disse. Por isso, reuniu o DER, a 
Semob, empresários na tenta-
tiva de fazer um trabalho em 
conjunto, garantindo a segu-
rança e o conforto do turista.

“Não queremos e não 
podemos permitir que ocorra 
um acidente ou algum cons-
trangimento com as pessoas 
que vêm visitar a cidade, o que 
pode acontecer a qualquer 
momento por conta da falta 
de preparo destes motoristas”.

Transporte turístico irregular pode 
envolver 100 empresas no Estado

pBtuR

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@hotmail.com
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O escritor carioca Thomaz Viana lança seu livro de estreia 
hoje à noite, no Zarinha Centro de Cultura, em João Pessoa 

PÁGINA 8

Guegué Medeiros lança 
novo CD hoje, na III 
Semana do Músico 

PÁGINA 8

As Engraxadinhas é 
uma das atrações de 
hoje, Balaio Circense

Show instrumental Arte do circo

FOTO: Divulgação

O escritor carioca Thomaz 
Viana estreia na literatu-
ra aos 27 anos de idade 
com o livro de contos inti-
tulado Cenas do Rio Cenas 
do Brasil, publicado pela 
Editora Grafset. Ilustrada 
com bicos de pena do 

artista plástico paraibano Flávio Tavares, 
a obra contém 15 contos retratando, em 
um estilo que mescla sarcasmo e crítica 
social, personagens da vida cotidiana e 
será lançada a partir das 19h de hoje, 
no Zarinha Centro de Cultura, em João 
Pessoa.

“São 15 histórias que poderiam se 
passar em qualquer lugar, em situações 
diversas, comuns, e que trazem uma lin-
guagem acessível para todo tipo de leitor”, 
garantiu Thomaz Viana, que - a propósi-
to - escreveu e produziu a obra em João 
Pessoa. O autor escolheu o conto para 

dar forma a sua inspiração, que, apesar 
do título, retrata não apenas a realidade 
cotidiana da sociedade do Rio de Janeiro, 
mas também o ser humano de maneira 
particular e universal. 

Nesse sentido, o escritor carioca - que 
se confessou “um grande admirador da 
literatura russa” - em sua obra de estreia 
retrata, por meio de histórias fictícias, 
envoltas em clima de drama ou, então, sob 
tom de ironia, mas protagonizadas por 
personagens da vida real, situações como, 
por exemplo, uma esposa entediada, um 
porteiro traído e um policial frustrado.

No livro Cenas do Rio Cenas do Bra-
sil,  Thomaz Viana direciona a sua veia 
criativa para uma percepção crítica e 
humanista em suas histórias, inspira-
das também na estética e na temática 
de Anton Tchecov. “Procurei escrever 
contos em estilo fotografia, sem o roteiro 
padrão de princípio, meio e fim. Tchecov 

revolucionou o conto, com personagens 
comuns e diálogos de grande intensidade 
psicológica, que reforçam a tensão dos te-
mas”, argumentou Thomaz, que também 
capturou elementos da literatura rodri-
guiana para elaborar desfechos trágicos 
e surpreendentes na maioria dos textos.

A obra é organizada pelo doutor em 
Letras, professor Neroaldo Pontes, que 
assina a edição e o prefácio. “A obra ficou 
muito bonita, bem escrita, e agradará o 
leitor mais exigente. Respeitamos o estilo 
da condução dos contos do autor, que se 
saiu muito bem neste difícil gênero lite-
rário”, comentou ele. 

Outro atrativo que o livro Cenas do 
Rio Cenas do Brasil oferece ao leitor é o 
fato de a capa e todos os contos serem 
ilustradas por trabalhos em bico de pena 
de Flávio Tavares, que utilizou a técnica 
para acompanhar a narrativa fluida da 
obra. “Produzi os desenhos em nanquim, 

Retratos do cotidiano

SerVIçO

Evento: Lançamento de livro
Título: Cenas do rio Cenas do Brasil 
Autor: Thomaz Viana
Data: Hoje
Hora: 19h
Local: Zarinha Centro de Cultura, em João 
Pessoa
Endereço: Avenida Nego, 140, Tambaú
Editora: Grafset
No de páginas: 147
Preço: r$ 35  

que considerei a técnica mais apropriada 
para fazer a interface entre o traço e o tex-
to, que é solto”, detalhou o artista plástico 
paraibano. 

Além da própria Editora Grafset, o 
lançamento do livro Cenas do Rio Cenas 
do Brasil no Zarinha Centro de Cultura, 
em João Pessoa, tem o apoio cultural da 
TV Cabo Branco, Jornal da Paraíba e G1 
Paraíba.  

A obra de Thomaz Viana (dir.), que na foto está 
acompanhado do artista plástico Flávio Tavares e 

do professor Neroaldo Pontes (centro), mistura 
sarcasmo e crítica social 

Justiça Federal lança hoje, 
em João Pessoa, a revista 
Parahyba Judiciária 
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Vivências

Brasileiros perderam 101,3 bilhões de pontos nos 
programas de recompensas incluindo milhas aéreas 
dos cartões de créditos em 2010, segundo levanta-
mento do Banco Central (BC). O montante de milhas 
expiradas em um ano seria suficiente para emitir mais 
de 5 milhões de passagens aéreas entre o Brasil e 
qualquer destino da América do Sul.

Nunca foi tão fácil acumular pontos, mas nunca 
foi tão difícil usá-los. Isto porque basta voar, pagar 
as compras no cartão de crédito, colocar gasolina ou 
álcool no carro em postos credenciados e zás: milhas. 
Mas trocá-las por passagens aéreas é sempre um pro-
blema. Isto porque quanto mais pontos você acumula 
mais há procura por passagens-prêmio.

Do lado das companhias aéreas, voos rentáveis 
são aqueles com passageiros pagantes e por isso as va-
gas para bilhetes usando milhas são limitados. Apenas 
13,5% dos pontos de milhas são transformados em 
bilhetes aéreos.  Além disso, muitos clientes de menor 
renda não conseguem acumular pontos suficientes 
para uma troca por passagens aéreas. Na maioria das 
instituições financeiras exige-se o mínimo de 1.000 
pontos para transferência sendo a inicial de 5.000 
pontos.

Mas onde as companhias aéreas lucram é na 
grande quantidade de milhas que se expiram. Todas 
elas tem a duração de dois anos. No ano passado em 
passagens aéreas, 5 milhões de bilhetes para a Amé-
rica do Sul deixaram de ser emitidos devido as milhas 
terem se expirado.

Como viajante profissional há mais de 30 anos, 
a minha dica para conseguir um assento de avião 
por uma quantidade justa de pontos, são necessários 
antecedência, pesquisa e planejamento. Só entre os 
associados do TAM Fidelidade e do Smiles são 17,4 
milhões de usuários- se todos convertessem suas mi-
lhas ao mesmo tempo, não teríamos aviões e nem voos 
suficientes para atender a demanda.

Outra dica é usar as milhas na baixa temporada.  

Mesmo ascendentes e decli-
nantes, as maiorias totalizadas 
por PT, PSB, PMDB e PSDB, nas 
eleições municipais brasileiras 
de outubro passado, signifi-
caram o predomínio da social 
democracia em suas diversas 
variantes, com o PT mais à 
esquerda, o PSB no 
centro-esquerda, o 
PSDB ao centro e o 
PMDB, fisiológico, e 
à direita do centro.

Como, politica-
mente, a tendência 
consiste em as alian-
ças se estabelecerem 
entre os partidos 
mais diferenciados 
e não os homôni-
mos – o que expli-
ca na democracia 
populista 1945/65 
a consistência do 
acordo PSD/PTB, ao 
contrário da UDN/PSD, da época 
do dutrismo, que não prosperou 
– o acordo que ora se esboça é o 
do PSB com o PSDB.

Viabilizado pela crescen-
te força do governador per-
nambucano Eduardo Campos, 
progressivamente hostil ao 
tratamento recebido do Go-
verno Federal, essa aliança 
provem de Belo Horizonte, nas 
Minas Gerais, terra do presi-

denciável tucano Aécio Neves 
que não hesitou, com o gover-
nador Anastasia, em prestigiar 
o vitorioso prefeito socialista 
local.

Nesses termos, o pacto 
PSB/PSDB, já vigente na Paraí-
ba onde o governador Ricardo 

Coutinho pertence 
à primeira dessas 
siglas enquanto 
o vice Rômulo 
Gouveia provém 
do último, já se 
encontra em 
gestação, como 
alternativa para 
o milenarismo 
petista, alicerçado 
na prefiguração 
de Dilma Roussef 
em 2014 e Lula da 
Silva em 2018.

Em abono 
dessa formulação, 

veja-se que a aliança PSB/PSDB, 
vigente não apenas em Belo 
Horizonte e na Paraíba, como 
em várias cidades do país, fun-
cionou melhor que a coligação 
PT/PSB. Isso porque, nesta, os 
socialistas escoraram os “traba-
lhadores” em dez cidades, ob-
tendo reciprocidade em apenas 
uma. Nessa perspectiva, torna-
se claro que, nacionalmente, o 
PSB tem muito mais a receber 

do PSDB – cujas bases não con-
flitam com os socialistas - que 
do PT já acossado pelas cobran-
ças clientelistas do PMDB.

O grande problema reside 
em que, como alardeado pelo 
senador Cristóvão Buarque, 
tanto na tribuna do Senado 
quanto pela imprensa, o mo-
delo social-democrata da he-
gemonia de PSDB e PT, sempre 
com a participação do PMDB, 
ávido por cargos, encontra-se 
esgotado. Do ponto de vis-
ta formal, a irrupção do PSB, 
alheio ao esquema, expressa 
essa evidência.

Segundo Buarque, esse 
modelo completou o respectivo 
ciclo porque seus quatro pila-
res – democracia participativa, 
responsabilidade fiscal, genero-
sidade das bolsas e crescimento 
econômico – não se renovaram, 
anquilosando-se.

Datam daí as dificuldades 
em as nossas projeções alcan-
çarem a Paraíba cuja feição, 
evidentemente, refletirá o plano 
nacional, motor do local.

Neste, além de se conside-
rar dois excelentes antigos, ela-
borados pelos jornalistas José 
Euflávio e Lena Guimarães, veri-
fique-se que a coligação gover-
nista PSB/PSDB, agora acresci-
da do PSD de Rômulo

Escritor - diariodebordo@gmail.com

Carta aberta ou 
como guarda-chuvas 
podem ser lembrados

O poeta Antonio Mariano não significa ape-
nas um nome associado a uma arte. Se poetas 
apenas fossem restritos ao ato de compor um 
poema bastava à comprovação de sua competên-
cia em forma de livro, em colaboração em revis-
tas ou em um simples recital. Pronto, identifica-
do poeta pelo seu público, faço acrescentar que 
o autor de O gozo insólito é, a meu ver, o nome 
mais coerente para ocupar uma vaga na Acade-
mia Paraibana de Letras. 

Motivos não faltam. Se for para citar a obra, 
sua importância já sublinhada por outros artigos 
e sua qualidade intrínseca, seria uma afirma-
ção óbvia. Críticos de renome pelo país afora já 
corroboram a qualidade estética e humana da 
poesia de Mariano. Com várias obras publicadas 
e prestes a ter o selo da editora Patuá, podemos 
também ter uma visão acurada sobre a imagi-
nação criadora em poemas que unem intenso 
trabalho com a linguagem e comunicação ime-
diata com o leitor. Poesia que não se restringiu 
aos livros: estão presentes em concursos, revis-
tas, composições musicais, antologias. Para um 
bom leitor, poesia que traz inúmeras associações 
– melhor dizendo, poesia nada inocente, cheia 
de entradas e saídas, desafios, questionamentos. 
Além, claro, do conto e do artigo, gêneros que, 
ocasionalmente, aparecem à baila.

Isto é a obra. A ação cultural já tem a mar-
ca mariana. Basta lembrar que o poeta sempre 
incentivou a leitura de poesia e o reconhecimen-
to dos poetas locais ou nacionais através de um 
movimento chamado Tome Poesia (depois, com 
o acréscimo Tome Prosa). Bolado para funcionar 
em uma data por mês, no Parahyba Café ou no 
extinto Sagarana, trazia convidados para falar da 
obra e debater com o público junto com um re-
cital, o Tome Poesia formou um hábito de ampla 
aceitação. Não apenas paramos por aí. Antonio 
Mariano, com veia de agente cultural, sempre 
defendeu a literatura no quesito mais prático, de 
torná-la pão cotidiano, de desmistificá-la para 
longe dos círculos artificiais e elitistas. Sempre 
defendeu o bom debate e sempre tomou partido 
para que novas gerações (de leitores, de auto-
res) tivessem um lugar ao sol. Mariano transita 
em todos os campos artísticos porque tem esta 
frequente necessidade de diálogo, um modo de 
ser inquieto, e não apenas restrito ao ofício, à 
guerra sem testemunhas, como bem escreveu 
Osman Lins. 

Como figura humana, nem se fala. Amigo 
presente, mesmo que em alguns momentos a 
necessidade existencial tome o seu tempo, como 
citado via Ildásio Tavares em um poema (Não 
existe hora certa/existe o meu relógio), Mariano 
ajudou da melhor forma amigos em dificuldades, 
a exemplo da única publicação do saudoso poeta 
Magno Meira, além de ter criado comigo e com o 
poeta José Caetano o selo Trema, um gesto que 
revela sua antena para mostrar que as palavras 
seriam meras palavras se ficassem restritas ao 
pensamento. Testemunha, portanto, não passiva, 
mas atuante, intercambiável e bem-humorada, 
requisitos que são necessários nesta acidenta-
da via onde tantas vozes e tantos silêncios são 
soterrados.

Independentemente, do que hoje se confi-
gura uma Academia, e os exemplos de escolhas 
nem sempre primam pela coerência, ainda 
quero crer que os requisitos fundamentais para 
ser membro sempre deveria se pautar num 
conjunto de fatores que pode, a bem dizer, estar 
numa só pessoa: sua obra literária,  sua visão de 
mundo, sua biografia. Antonio Mariano repre-
senta muito bem em todos os níveis a cadeira 
que poderá vir a ocupar. 

André 
Ricardo AguiarPara não perder as milhas aéreas

O Brasil e a Paraíba após as eleições de outubro (II)

Datam daí as 
dificuldades em 
nossas projeções 
alcançarem a 
Paraíba cuja feição, 
evidentemente, 
refletirá o plano 
nacional, motor 
do local.

Artigo

Rogério Almeida Presidente da Abrajet PB - rogerioalmeidaturismo@yahoo.com.br

José Octávio de Arruda Mello Historiador

Artigo

João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 21 de novembro de 2012

No TAM Fidelidade uma passagem na classe econômi-
ca de São Paulo para Nova York custa 20 mil pontos 
e na alta é necessário mais do que o dobro de milhas, 
50 mil. Mas difícil é casar o dia da passagem com a sua 
disponibilidade pessoal. O ideal é garantir a passagem 
seis meses antes. Como o brasileiro costuma deixar 
quase tudo para a última hora, este é um fator difícil 
de ser trabalhado, mas que pode ser mudado, basta 
querer. Recomendo também primeiro conseguir as 
passagens usando as milhas antes de marcar as férias 
e fugir da alta estação.

Está na moda a compra e venda de milhas aéreas. 
Até as companhias aéreas estão agora vendendo mi-
lhas. Cada milha vale cerca de US$ 0,002 ou R$ 0,004. 
Por essa cotação, se um trecho de 20 mil milhas a 
passagem paga for vendida por menos de R$ 800, não 
vale a pena, a não ser que as milhas estejam expiran-
do. Você também pode optar pelas Milhas & Money, 
onde você entra com milhas e paga a diferença em 
dinheiro.

E finalizando sugiro elaborar uma planilha de 
controle de milhas, atualizando o saldo deles e moni-
torando a data em que os pontos expiram. Importante 
guardar os canhotos de embarque para conferir se os 
pontos foram mesmo computados. Muitas companhias 
lucram porque a maioria dos clientes não conferem 
os bilhetes viajados com os créditos de milhagem e as 
companhias esquecem de depositar as milhas!

As milhas aéreas valem dinheiro (a da Gol custa 
em média R$ 200 e a da TAM vale R$ 250 por lote de 
10 mil milhas) sendo  portanto um bom negócio e 
como não são um depósito de longo prazo, expiram, e 
a companhia aérea ainda pode mudar as regras au-
mentando a exigência de mais milhas por viagem. 

Na minha experiência de viajante profissional: 
milha boa é milha gasta com sabedoria e o mais rápi-
do possível. Fazendo as recomendações citadas acima 
tenho certeza que você não vai perder as suas milhas 
ou vai!



         

Justiça Federal lança hoje, em João Pessoa, 
a oitava edição da revista Parahyba Judiciária

Literatura

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 21 de novembro de 2012

Roteiro

A Justiça Federal na 
Paraíba vai lançar hoje à 
noite a oitava edição do pe-
riódico acadêmico da insti-
tuição chamado Parahyba 
Judiciária, com cerca de 20 
artigos de especialistas so-
bre diversas áreas do direi-
to no que diz respeito à es-
fera federal. O lançamento 
será no auditório da Seção 
Judiciária, às 19 horas, com 
palestra dos juízes Bianor 
Arruda Neto e Rogério 
Gonçalves de Abreu.

A revista volta a ser 
publicada após um hiato 
de quase dois anos sem 
uma edição, por causa de 
problemas com a viabili-
zação da tiragem. Agora, 
de acordo com o juiz res-
ponsável pela publicação, 
Bruno Teixeira de Paiva, a 
publicação vem com algu-
mas novidades para atin-
gir o objetivo de se tornar 
uma referência no meio 
jurídico.

“A partir deste ano, 
volta a ser anual, com o 
objetivo de atingir melhor 
qualificação no selo de qua-
lidade Qualis, do Ministério 
da Educação, que avalia to-
dos os periódicos. Isso por-
que este selo exige uma pe-
riodicidade mínima, é um 
dos critérios para uma boa 
nota”, disse o juiz federal 
Bruno Teixeira de Paiva.

Com 561 páginas, a 
revista é dividida em três 
capítulos: Textos Convida-
dos, Textos Selecionados 
e Sentenças. A publicação 
consta de 20 artigos de 
juristas renomados, dois 
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textos doutrinários sele-
cionados pela comissão 
da revista, formada pelos 
juízes Bruno Teixeira de 
Paiva, Rudival Gama do 
Nascimento e Cristiane 
Mendonça Lage, além de 
2 sentenças de juízes fe-
derais que atuam na Seção 
Judiciária da Paraíba.

A novidade desta oi-
tava edição é que, ao con-
trário das anteriores, a pu-
blicação não contará mais 
com trabalhos monográfi-
cos de estudantes de Direi-
to, mas terá publicação de 
artigos inéditos de alguns 
dos principais juristas do 
país e do mundo, como o 
do advogado criminal Fá-
bio Roberto D’Avilla, que 
é pós doutor em Ciências 

Livro Telhados será lançado 
próximo dia 29, no TJ

Quinta obra do desembargador José Di Loren-
zo Serpa, Telhados  tem mais de 240 páginas de 
crônicas e poemas, foi impresso na Gráfica F&A 
e será lançado no próximo dia 29, a partir das 17 
horas, no salão nobre do Tribunal de Justiça do 
Estado da Paraíba, em João Pessoa. Na ocasião, 
o cantor e compositor paraibano Sérgio Túlio 
apresentará algumas músicas do CD Terraço, 
que compôs em parceria com o autor do livro. O 
prefácio da obra é assinado pelo poeta e cronista 
Saulo Mendonça.

“Tem mas tá faltando”

O precário atendimento nos bares e restaurantes de João Pessoa é 
um problema grave para o desenvolvimento do turismo na nossa cidade. É 
preciso que os empresários do setor se conscientizem da gravidade desse 
problema e passem a investir urgentemente em capacitação. Do jeito que 
está não pode continuar. Já passou da hora de dar um basta nisso. 

Em vez de prestar um serviço, os estabelecimentos não se esfor-
çam para reverter a percepção de que o serviço não presta. O problema 
mais parece uma epidemia que se alastra sem controle, que está em to-
das as partes, sem distinção de cor, credo ou classe social. O bom atendi-
mento, quando achado, é uma ilha perdida no meio do mar, uma exceção 
em meio ao que deveria ser regra.

Antes de contar a minha mais recente experiência nesse mar de 
mau atendimento, vale salientar que esse problema não se limita a João 
Pessoa. Também sobrevive nas cidades circunvizinhas, que juntas for-
mam a principal porta de entrada do turismo paraibano. E onde deveria 
existir verdadeiras ilhas de excelência em atendimento no nosso Estado.   

No último domingo, em pleno feriadão, descobri um lugar que pa-
recia perfeito, em Cabedelo. Pelo menos, à primeira vista. À beira-mar, 
rústico, olhando para um mar de águas mornas, verdes e limpas. Como 
cheguei um pouco tarde, não mais havia mesas disponíveis na área co-
berta do bar, havia apenas embaixo do sol escaldante da areia da praia 
protegidas por guarda-sóis. Mas o que eu queria era sombra e água fres-
ca. E cerveja gelada, claro.

Pedi uma, duas, três vezes para o garçom transferir duas mesas e 
algumas cadeiras da areia da praia para a área coberta do bar. Cansado 
de esperar e até então exercitando a paciência que me é peculiar, eu mes-
mo peguei as cadeiras. O bar estava cheio, mas não estava lotado. Se os 
funcionários tivessem o mínimo de bom senso, algo que se adquire em 
cursos de capacitação se o sujeito não tiver isso de nascença, meu sim-
ples problema teria sido resolvido facilmente. Mas não o foi.

Tive que ir ao balcão, onde supostamente deveria existir um ge-
rente, alguém responsável pela bodega, para informar que, se eles não 
pudessem me atender, eu iria embora dali. Pensei que a ameaça resolve-
ria. E depois da bronca as benditas mesas chegariam, claro. Mas elas não 
chegaram. Sem querer levantar acampamento e sair à procura de outro 
lugar ao sol, àquela altura do campeonato, resolvemos insistir um pouco 
mais na acalentadora tese de a esperança é a última que morre. Dessa 
vez, minha esposa foi ao balcão reclamar e eu fiquei sentado apreciando 
a paisagem – com cara de paisagem.

Um ou dois minutos depois, finalmente as mesas chegaram. E che-
gou a hora de fazer os pedidos. Ou seriam súplicas? Sedentos, famintos 
e chateados, só nos restava contemplar as belezas naturais do lugar, já 
que as artificias não existiam, e nos apegar a outra tese acalentadora: o 
mar acalma. Afinal de contas, a cerveja chegou quente, e o ensopado de 
camarão sem sabor de camarão.

O poder público está fazendo a parte dele. Vejo, por exemplo, a PB-
Tur andando esse país de ponta a ponta vendendo o Destino Paraíba, 
as nossas belezas naturais e os nossos atrativos turísticos. Em alguns 
eventos, inclusive com a presença do governador Ricardo Coutinho. Es-
tratégia de marketing tem, presença na mídia há. Mas os empresários 
precisam fazer também a parte deles. Se por acaso não estiverem preo-
cupados com o desenvolvimento do turismo, pelo menos se preocupem 
com a sobrevivência dos seus estabelecimentos. Se por acaso não quise-
rem fazer parte do time das andorinhas, pelos menos não atrapalhem o 
nosso verão.

Allysson Teotonio
Publicitário, jornalista e empresário
allyssonteotonio@gmail.com

Foto: Divulgação

Mais de 20 artistas 
plásticos - a exemplo de 
Flávio Tavares, Miguel 
dos Santos, Fred Svend-
sen, Alexandre Filho, 
Hermano José e Clóvis 
Júnior - integram a co-
letiva Coleções II , que a 
Gamela mantém aberta 
até março de 2013, 
aproveitando a alta tem-
porada em João Pessoa. 
São obras criadas em 
variadas técnicas, como 
pinturas, desenhos, obje-
tos de arte em cerâmica 
e pedra. De acordocom a 
marchand Roseli Garcia, 
a exposição será reno-
vada. à medida em que 
os participantes entre-
guem novos trabalhos. 
A galeria localiza-se na 
Av. Nossa Senhora dos 
Navegantes, 756/101, no 
bairro de Tambaú.

Gamela realiza até  
o mês de março a 
coletiva Coleções II

A cantora e composi-
tora mineira Paula Fer-
nandes participa - mais 
uma vez - de um evento 
de cunho solidário. No 
último dia 26, a artis-
ta participou, em Belo 
Horizonte-MG, de sessão 
fotográfica e gravação de 
vídeo em prol da Cam-
panha Natal Permanente 
da LBV — Jesus, o Pão 
Nosso de cada dia!. A ini-
ciativa objetiva entregar 
- em forma de cestas - 
mais de 900 mil quilos de 
alimentos não perecíveis 
a milhares de famílias em 
todo o Brasil. Em 2009, 
ela já havia participa-
do da entrega de cestas 
de alimentos a famílias 
mineiras atendidas pela 
mesma instituição.   

Cantora Paula 
Fernandes participa 
de campanha da LBV

Mídias em destaque

Drops & notas

O juiz Bruno Teixeira disse que a revista volta a ter publicação anual

Criminais pela Universida-
de de Frankfurt am Main 
(Alemanha) e doutor pela 
Universidade de Coimbra 
(Portugal). Ele escreveu 
sobre ‘Liberdade e Segu-
rança em Direito Penal – O 
problema da expansão da 
intervenção penal’.

“Antes, fazíamos con-
curso de monografias para 
difundir a publicação entre 
as universidades e incen-
tivar os estudantes. Mas, 
para aumentar a nossa 
classificação, o selo Qualis 
exige a qualificação daque-
les que escrevem. Se o que 
escreve não tem titulação 
alta, não adianta nada. A 
partir disso, não haverá 
essa escolha de mono-
grafias e serão só artigos 

escolhidos. Hoje, a nossa 
nota é a pior que tem. É a 
C. Temos a expectativa de 
melhorá-la”, disse o juiz 
Bruno Teixeira.

Ele explicou que fez 
muitos contatos durante 
seu mestrado e, agora, no 
doutorado na Universida-
de de Coimbra. Assim, fez 
alguns convites, como ao 
do Fábio D’Avilla.

“Por causa do selo 
Qualis, exige-se apenas 
publicações de artigos 
inéditos e de qualificação 
dos que escrevem. Assim, 
fico muito satisfeito com 
o resultado, porque 80% 
dos nossos artigos são de 
professores com doutora-
dos. Eles costumam, geral-
mente, privilegiar revistas 
de fora do Brasil ou que 
tenham mais de vinte anos 
de mercado. Então, fico 
muito satisfeito”,disse.

Outra novidade da edi-
ção é a publicação de dis-
cursos. Nesta estreia da 
seção, o texto escolhido foi 
o do desembargador fede-
ral Paulo Roberto de Oli-
veira Lima, presidente do 
Tribunal Federal da Quinta 
Região. Foi proferido na 
posse de novos juízes fe-
derais, no dia 20 de julho 
deste ano.

“Discurso muito boni-
to este que está sendo pu-
blicado, em que eu estava 
presente. Na ocasião, tive 
a ideia de criar esta seção 
nova, conversei e aí colo-
camos. Vai ficar uma seção 
fixa”, explicou.

A expectativa é que a 
próxima edição seja publi-
cada entre outubro e no-
vembro do próximo ano. 

Em cartaz

007 - 
Operação 
Skyfall

Daniel Graig encarna mais uma aventura  do agente 007 

A lealdade de James 
Bond à M, sua chefe, é testada 
quando seu passado volta a 
atormentá-la. Com a MI6 sendo 
atacada, o agente 007 precisa 
rastrear e destruir a ameaça, 
sem se importar o quão pessoal 
será o custo disto.

Foto: Divulgação

CREPÚSCULO: AMANHECER PARTE 2 (The Twilight 
Saga: Breaking Dawn - Part 2, EUA, 2012). Gênero: 
Romance. Duração: 117 min. Classificação: 14 anos. 
Dublado e legendado. Direção: Bill Cordon, com Robert 
Pattinson, Kristen Stewart, Taylor Lautner. Após um 
parto quase fatal, Bella é finalmente transformada 
por Edward e se torna imortal. O bebê, que é uma 
menina chamada Renesmee, irá desencadear uma 
série de acontecimentos, encaminhando tudo para 
uma sangrenta batalha. CinEspaço 3: 14h10, 16h40, 
19h10 e 21h40. CinEspaço 4: 14h, 16h30, 19h e 
21h30. Manaíra 3: 12h30, 15h, 17h45 e 20h30. 
Manaíra 4: 11h30, 14h, 16h45, 19h30 e 22h20. 
Manaíra 5: 13h, 15h45, 18h30 e 21h15. Manaíra 
6: 13h30, 16h15, 19h e 21h45. Tambiá 5: 14h, 
16h20, 18h35 e 20h50. Tambiá 6: 13h40, 16h, 
18h15 e 20h30.

MUITO ALÉM DO PESO (BRA, 2012). Gênero: Documen-
tário. Duração: 84 min. Classificação: Livre. Direção: 
Estela Renner. Pela primeira vez na história da raça 
humana, crianças apresentam sintomas de doenças 
de adultos. Problemas de coração, respiração, 
depressão e diabetes tipo 2. Todos têm em sua base 
a obesidade. O documentário discute por que 33% 
das crianças brasileiras pesam mais do que deviam. 
As respostas envolvem o governo, os pais, as escolas 
e a publicidade. Com histórias reais e alarmantes, o 
filme promove uma discussão sobre a obesidade 
infantil no Brasil e no mundo. CinEspaço 1: 17h50.

A ENTIDADE (Sinister, EUA, 2012). Gênero: Terror. 
Duração: 110 min. Classificação: 14 anos. Legen-
dado. Direção: Scott Derrickson, com Ethan Hawke, 
Vincent D’Onofrio, Danielle Kotch. Um escritor de 
livros de crime, que luta para conseguir escrever 
sua próxima história. Ele resolve se mudar com sua 
família para uma casa onde ocorreu o assassinato 
de uma família inteira. Lá, descobre uma caixa 
com vídeos, que mostram assassinatos de outras 
famílias, revelando a existência de algo sobrenatural 
e perigoso naquele lugar.

VIRANDO BICHO (BRA, 2012).Gênero: Documentário. 
Duração: 75 min. Classificação: Livre. Direção: Ale-
xandre Carvalho e Silvia Fraiha, com Ana Deise de 
Souza, Carolina Fairbanks, Erick Rocha. seis jovens 
de diferentes realidades e com diferentes trajetórias 
de vida são acompanhados no momento em que se 
preparam para as provas de vestibular. Todos eles 
têm o mesmo desafio: Passar no rígido processo de 
seleção e ingressar em uma universidade. A partir 

das histórias desse grupo de alunos, a realidade 
brasileira do sistema de faculdades é apresentada 
com bom humor. CinEspaço 1: 16h20. 

FRANKENWEENIE 3D (Frankenweenie, EUA, 2012). 
Gênero: Animação. Duração: 87 min. Classificação: 
10 anos. Dublado e legendado. Direção: Tim Burton. 
Depois de perder, inesperadamente, seu adorado 
cão Sparky, o jovem Victor Frankenstien usa o poder 
da ciência para trazer de volta à vida seu melhor 
amigo - com apenas alguns pequenos ajustes. 
Ele tenta esconder sua criação feita à mão, mas, 
quando Sparky sai, os colegas de sala de Victor, 
seus professores e toda a cidade aprendem que 
tentar “dominar a vida” pode ser algo monstruoso. 
Manaíra 7/3D:12h15, 14h45 e 20h.

O MAR NÃO ESTÁ PARA PEIXE 2 (The Reef 2: High Tide, 
EUA, 2012). Gênero: Animação. Duração: Classifi-
cação: Censura: Livre. Dublado. Direção: Mark A. Z. 
Dippé. Treinado nas artes dos ancestrais poderes 
aquáticos, o peixinho Pê agora pode facilmente 
derrotar um tubarão com as próprias nadadeiras, 
mantendo afastados quaisquer predadores que 
ameacem seus amigos e vizinhos do recife. Infeliz-
mente, ser o único herói da cidade também tem seu 
preço, especialmente quando um grupo de maléficos 

tubarões famintos decreta o fim daquela região. 
Tambiá 1: 14h e 16h.

POSSESSÃO (The Possession, EUA, 2012). Gênero: Terror. 
Duração: 92 min. Classificação: 14 anos. Legendado. 
Direção: Ole Bornedal, com Jeffrey Dean Morgan, Kyra 
Sedgwick, Jay Brazeau. Um pai de duas filhas recém-
separado, faz de tudo para deixá-las felizes, então não 
dá muita importância quando sua filha mais nova fica 
obcecada por uma velha caixa de madeira encontrada 
em um brechó. Entretanto, aos poucos a menina se torna 
agressiva e quieta, levando seus pais a desconfiarem 
que seu comportamento tenha alguma relação com seu 
objeto. Manaíra 1: 14h20, 16h35 e 22h10.

GONZAGA, DE PAI PRA FILHO (BRA, 2012).Gênero: 
Drama. Duração: 130 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Breno Silveira, com Adelio Lima, Chambinho 
do Acordeon, Land Vieira. A história do relacionamen-
to conflituoso entre Luiz Gonzaga, cantor de enorme 
apelo popular conhecido como o rei do baião, e seu 
filho Gonzaguinha, que também seguiu a carreira 
musical, mas que nunca foi valorizado como artista 
pelo pai. Baseado em gravações reais feitas entre 
os dois músicos, o filme pretende representar uma 
homenagem a Luiz Gonzaga no centenário de seu 
nascimento, em 2012. CinEspaço 1: 14h, 19h20 e 

21h40. Manaíra 2: 13h20, 16h05, 18h55 e 21h35. 
Manaíra 8: 15h30 e 21h. Tambiá 4: 13h50, 16h10, 
18h30 e 20h50.

007 – OPERAÇÃO SKYFALL (Skyfall, EUA/GBR, 2012). 
Gênero: Ação. Duração: 145 min. Classificação: 12 
anos. Dublado e legendado. Direção: Sam Mendes, 
com Daniel Craig, Javier Bardem, Judi Dench, Ralph 
Fiennes e Albert Finney. A lealdade de James Bond 
à M, sua chefe, é testada quando seu passado volta 
a atormentá-la. Com a MI6 sendo atacada, o agente 
007 precisa rastrear e destruir a ameaça, sem se 
importar o quão pessoal será o custo disto. CinEspaço 
2: 14h, e 19h. Manaíra 1: 19h05. Manaíra 7: 17h e 
22h. Tambiá 2: 14h30, 17h30 e 20h30.

ATÉ QUE A SORTE NOS SEPARE (BRA, 2012). Gênero: Comé-
dia. Duração: 104 min. Classificação: 12 anos. Direção: 
Roberto Santucci, com Leandro Hassum, Danielle Winitz, 
Ailton Graça. Tino é um pai de família classe média que vê 
sua vida e seu casamento transformados após ganhar 
na loteria. O problema é que ele perde tudo em dez anos 
de uma vida de ostentação. A partir daí, com a ajuda do 
vizinho Amauri e de seu melhor amigo Adelson, ele tenta 
esconder da esposa que está falido. CinEspaço 2 17h e 
22h. Manaíra 8: 13h10 e 18h20. Tambiá 3: 14h45, 
16h45, 18h45 e 20h45.

Horácio Roque
hroque.reporter@gmail.com 



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 21 de novembro de 2012

Teatro

Festival promove espetáculos circenses em praça pública, contando 
com a interação da plateia para completar um show com muito riso

E se o circo estivesse na porta da sua casa? 
Seguindo o adágio popular “se Maomé não vai 
até a montanha, a montanha vai até Maomé”, 
a ideia do II Balaio Circense – Festival Interna-
cional de Circo, realização da Trupe Arlequin 
e Arlequin Produções, é levar para cada vez 
mais perto da população essa manifestação 
artística. A partir de hoje, a Praça da Paz, nos 
Bancários, se transforma em um picadeiro, que 
só será desfeito no próximo domingo, dia 25. 
Os responsáveis pela grande brincadeira são a 
paraibana Cia. Lua Crescente, com o espetáculo 
As Engraxadinhas, a partir das 19h, e o Circo 
Vox, de São Paulo, com Arruaça, às 20h30. 

As Engraxadinhas fala da presença de 
mulheres palhaças, que quase nunca são vistas 
arrancando risadas da plateia, mas que vêm 
aos poucos conquistando um espaço que era 
até então exclusivo dos homens. A montagem 
é uma releitura de esquetes tradicionais já 
consagradas por mestres palhaços. A direção 
e concepção musical são de Kleber Marone. No 
elenco estão Marinalva Rodrigues, Naylane Ca-
valcante e Kleber Marone. A Cia. Lua Crescente 
surgiu em 2002 com o propósito de estudar 
a contribuição da linguagem circense para a 
dramaturgia teatral.

O Circo Vox traz para João Pessoa o espe-
táculo Arruaça. Elaborado na e para as ruas, 
procura interagir com os espectadores, que 
reagem ao ver os truques e acrobacias. Leve 
e despretensioso, o espetáculo não segue 
nenhuma história em específico, apenas se 
atém a realizar uma sequência de números e 
gags, os trejeitos típicos do palhaço, ficando 
a cargo da espontaneidade da audiência para 
completar a outra metade do show. Arruaça é 
uma folia na rua, que constrói junto ao público 
um espetáculo cômico e interativo, com muitos 
elementos de circo.

A união de dois profissionais especializa-
dos em novo Circo, Elena Cerântola e “Gallo” 
Paulo Cerello, deu origem ao Circo Vox, em 
1996. Para maior versatilidade, adaptaram a 
experiência adquirida na Europa, onde estu-
daram em algumas das melhores escolas do 
chamado Novo Circo, ao seu trabalho no Brasil. 
Há mais de seis anos, o Circo Vox possui a sua 
própria lona de Circo Fixa, onde apresentam 
espetáculos todos os finais de semana durante 
o ano inteiro, e tem sua escola de Circo, que já 
formou mais de quatro turmas de alunos.

FOTO: Divulgação 

 

Seguindo a programação da III Semana do Músico, 
o grupo Flamenkinho é a primeira atração da noite 
do evento, a partir das 18h. Já o baterista Guegué 
Medeiros, Aos Meus, apresenta suas crias musicais 
a partir das 20h. Ambas as performances podem ser 
conferidas no Anfiteatro da Estação Cabo Branco 
gratuitamente.

A atração que abre a noite é descrita pelo vio-
lonista argentino-espanhol e compositor Sebastián 
Pitré como “um jazz com tempero brasileiro”. “Moro 
na Paraíba há quatro anos e, assim que me estabeleci 
aqui, tive a necessidade de criar um grupo para tocar 
flamenco, estilo musical que trouxe do berço”, lem-
bra Sebástian. A partir daí, ele se reuniu com alguns 
músicos e criou o Projeto Flamenkinho. Entretanto, 
surgiu um problema. “Eu era o único músico que 
tocava flamenco, fui passando os toques e ritmos 
para eles, que tinham formação em samba e ritmos 
nordestinos”. No final, o hibridismo falou mais alto e a 
banda desenvolveu um som no “meio termo”, casando 
o ritmo europeu aos brasileiros.

Hoje à noite, o grupo tocará, além de composi-
ções próprias, de autoria de Sebástian, músicas de 

André Luiz Maia
Especial para A União

Circo e arte

Quem se inscreveu para participar do 14º Samap (Salão 
Municipal de Artes Plásticas) de João Pessoa e ainda está com 
pendências na documentação exigida no edital tem até o dia 
28 deste mês para regularizar a situação. Como a ordem de 
seleção foi invertida, todos os inscritos passarão primeiro 
pela análise de mérito. Portanto, caso o proponente não 
cumpra aquela data limite para a regularização, será auto-
maticamente desclassificado, mesmo que obtenha êxito na 
análise de mérito.

Por causa das alterações no processo de seleção, o cro-
nograma também sofreu algumas mudanças. Assim, as novas 
datas serão: 26 e 27 para a seleção de portfólios; 29 para a 
publicação do resultado final; de 29 de novembro a 10 de 
dezembro para o recebimento das obras; de 11 a 13 para fo-
tografar as obras; de 11 a 13 para a montagem da exposição; 
e, finalmente, no dia 14, para a abertura da exposição.

Evento realizado pela Funjope (Fundação Cultural de João 
Pessoa, órgão vinculado à Prefeitura do Município), o Samap 
acontecerá em dezembro. Nesta edição 2012 está sendo ofe-
recido um montante de R$ 85,5 mil em premiação. Serão R$ 
10 mil para cada um dos três primeiros classificados e R$ 1,5 
mil aos demais 37 selecionados.

Concorreram no Samap trabalhos de artes visuais de 
diferentes estilos, como assemblage, cerâmica, colagem, dese-
nho, design gráfico (ilustração, humor gráfico e quadrinhos), 
escultura, fotografia, grafitti, gravura, objeto, pintura, arte e 
tecnologia, performance, videoarte, instalação e intervenção 
urbana. A lista com os nomes dos inscritos pode ser acessada 
pelo site www.joaopessoa.pb.gov.br.

Chico Correa. “Este show será uma janela para mos-
trar que todo tipo de música pode ser adaptado e uni-
do. Tenho um orgulho muito grande de entregar esse 
presente para os pessoenses”, declarou Sebástian.

O baterista Guegué Medeiros acredita que a 
oportunidade que o evento traz para o cenário musi-
cal paraibano é única. “Faz dez anos que saí de João 
Pessoa e moro em São Paulo, mas sempre fiquei de 
olho no que vem acontecendo por aqui e há alguns 
anos, vejo uma grata surpresa. Apresentam-se no-
vas possibilidades de se fazer músicas e as pessoas 
apreciam, mesmo que esse estilo de música não seja 
veiculado pela mídia”, afirma o músico.

No show de hoje, ele irá apresentar aos espec-
tadores seu mais novo trabalho, o disco autoral Aos 
Meus, uma lembrança a todos que passaram por sua 
vida e o marcaram de maneira especial. “No disco, eu 
faço uma homenagem tanto aos músicos que me 
influenciaram pessoalmente quanto às influências 
pessoais”, explica,

Além das atrações musicais, os workshops de 
piano, guitarra e bateria acontecem a partir das 14h, 
nos miniauditório 1 e II da Estação das Artes, anexo 
da Estação Cabo Branco, e no auditório do prédio 
principal. Para participar das oficinas não é necessária 
inscrição prévia, bastando chegar ao local no horário.

Cena do espetáculo As Engraxadinhas, que a Cia. Lua Crescente apresenta hoje, na Praça da Paz 

O II Balaio Circense não se restringe 
em espetáculos nas ruas. O movimen-
to cineclubista se une à celebração des-
sa arte, apresentando três sessões com 
temática circense, chamado de Cine Circo. 
Serão exibidos desde curtas a longas-me-
tragens,  como O Palhaço, de Selton Melo. 
Completam a programação, a realização de 
um sarau poético, uma roda de diálogos e 
o encontro do Fórum Paraibano de Circo. 

Além do entretenimento, o evento 
tem espaço para oficinas, oferecendo 
ao público experiência profissional. A 
primeira, Artes do ar!, será ministrada 
por Elena Cerântola e Paulo Cerello, in-
tegrantes do Circo Vox, no período de 
19 a 21 de novembro no Teatro de Arena 
do Espaço Cultural, às 10h. 

As aulas terão como foco o prepa-
ro aéreo técnico e artístico com o obje-
tivo de conduzir o aluno à montagem do 
seu próprio número. 

A segunda oficina será Manual e 
Guia do Palhaço de Rua, com o palhaço 
argentino Fernando Cavarozzi Chacovachi, 
palhaço de rua há 30 anos. As aulas acon-
tecem no período de 19 a 21 deste mês, na 
sala verde do Espaço Cultural, às 9h. 

Chacovachi apresentou-se em mui-
tos importantes festivais de teatro, em 
ruas e lugares populares, vilas de cente-
nas de cidades e países. Por dezesseis 
anos, ele foi o palhaço da Plaza Francia, 
em Buenos Aires. É  referência de artis-
tas de rua da Argentina e inspirou vários 
palhaços da América do Sul e Espanha.

A programação completa do II Ba-
laio Circense pode ser conferida no 
site www.trupearlequin.com.br/balaio-
circense.

Outras atividades
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Sem trabalho e estudo, 
entre as jovens as mulheres 
negras são maioria no país
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Saúde oferece teste para população a partir de amanhã
FOTO: Divulgação

O Ministério da Saúde, 
em parceria com estados, 
municípios e sociedade civil, 
irá realizar uma mobilização 
nacional para testagem de sí-
filis, HIV e hepatites virais (B 
e C). Durante 10 dias, todas 
as pessoas que desejarem 
saber sua condição podem 
procurar as unidades da rede 
pública e os Centros de Tes-
tagem e Aconselhamento – 
CTA, em todo o país. A estra-
tégia faz parte das ações que 
marcam o Dia Mundial de 
Luta contra a Aids, lembrado 
em 1º de dezembro, e que foi 
apresentada ontem pelo mi-
nistro da Saúde Alexandre 
Padilha. 

Entre 490 mil e 530 mil 
pessoas vivem com HIV no 
Brasil. Dessas, 135 mil não 
sabem que têm o vírus, de 
acordo com dados divulga-
dos ontem pelo Ministério 
da Saúde e pelo Programa 
Conjunto das Nações Unidas 
sobre HIV/Aids (Unaids).

Atualmente, 217 mil 
brasileiros com o vírus HIV 
estão em tratamento. O mi-
nistro da Saúde, Alexandre 
Padilha, avaliou que o país 
registra forte adesão à tera-
pia antirretroviral, pois mais 
de 70% dos pacientes apre-
sentam carga viral indetectá-
vel após seis meses de trata-
mento.

Entre as ações, está o 
lançamento do novo boletim 
epidemiológico, que traz, 
como novidade, a inclusão de 
informações sobre monito-
ramento clínico dos pacien-
tes, carga viral, contagem 
de CD4 (situação do sistema 
imunológico) e tratamento. 
A ampliação da testagem no 
pré-natal é um dos desta-
ques. Estudo do Ministério 
da Saúde com parturientes 
indica que, em 2004, 63% 

das mulheres gestantes rea-
lizaram o teste. Entre 2010 e 
2011, esse índice foi de 84%, 
um aumento de 21 pontos 
percentuais.  

O boletim mostra ainda 
queda de 12% no coeficiente 
de mortalidade padroniza-
do (número de óbitos para 
cada 100 mil habitantes uti-
lizando-se uma população 
padrão). A taxa de 6,3 óbitos 
por 100 mil habitantes em 
2000 caiu para 5,6 em 2011.

Cerca de 70% dos pa-
cientes que vivem com Aids 
no Brasil, e que estão em 
terapia antirretroviral, apre-
sentam cargas virais indetec-
táveis. Isso significa que as 
pessoas que têm a infecção 
e recebem medicamentos 
pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS) estão vivendo cada vez 
mais.

“O Ministério da Saúde 
considerou como priorida-
de trabalhar, não apenas 
o dia de combate à Aids, 
como também essa ação de 
mobilização. A campanha 
serve para alertar sobre a 
importância do diagnósti-
co precoce, com ampliação 
do acesso da população aos 
testes rápidos nas unidades 
básicas de saúde”, frisou o 
ministro da Saúde Alexan-
dre Padilha.

Mobilização
A partir de amanhã até 

1º de dezembro – as unida-
des da estratégia de mobili-
zação “Fique Sabendo” esta-
rão em todas os estados do 
país, oferecendo a testagem 
para HIV/Aids, sífilis e hepa-
tites Be C.  Com apenas uma 
gota de sangue colhida, o re-
sultado do teste rápido sai 
em 30 minutos. A pessoa re-
cebe aconselhamento antes e 
depois do exame, e em caso 

 A taxa de incidência de 
Aids no Brasil tem se mantido 
nos mesmos patamares, nos 
anos recentes, embora apre-
sente diferenças por regiões.  
Esses e outros dados epi-
demiológicos da Aids serão 
destaques do Boletim Epi-
demiológico que será lançado 
no dia 1 de dezembro, com 
números atualizados até junho 
de 2012.  Os dados apontam 
que a taxa de incidência da Aids 
no Brasil, em 2011, foi de 20,2 
por 100.000 habitantes. Nesse 
ano, foram registrados 38,8 
mil casos novos da doença. O 
maior volume de casos contin-
ua concentrado nos grandes 
centros urbanos.

A região Sudeste apre-
senta redução nas taxas de 
incidência de Aids de 27,5 ca-
sos (para cada 100 mil) -  em 
2002 - para 21,0 em 2011.  Nas 
regiões Sul, Norte e Nordeste, 
há leve tendência de aumen-
to. O Centro-Oeste apresenta 
comportamento similar ao 
Brasil, ou seja, a epidemia con-
tinua no mesmo patamar.

A taxa de prevalência 
(percentual de pessoas infecta-
das pelo HIV), em 2010, foi es-
timada em 0,42%. Em relação 
à mortalidade por Aids, o país 
apresentou média de 11.300 
óbitos por ano na última dé-
cada. O coeficiente de mortal-
idade padronizado (número 

de óbitos para cada 100 mil 
habitantes utilizando-se uma 
população padrão) vem apre-
sentando queda. Enquanto 
em 2000, era de 6,3, em 2011 
o número registrado foi 5,6, 
o que representa redução de 
12%. O diagnóstico precoce 
seguido do acesso, em tempo 
oportuno, à terapia antirretro-
viral explica a queda de óbitos 
em decorrência da Aids. 

Monitoramento
O aumento do diagnósti-

co tem se refletido no cresci-
mento da proporção de in-
divíduos HIV positivos que são 
identificados precocemente. 
Em 2006, 32% dos pacientes 
chegavam ao serviço de 
saúde com contagem de CD4 
superior a 500 células por 
mm3, o que indica que o sis-
tema imunológico do paciente 
ainda não está comprometido. 
Em 2010, esse percentual sub-
iu para 37%.

A incorporação de novos 
medicamentos no tratamen-
to contra a aids também tem 
contribuído para diminuir as 
estatísticas de óbitos em con-
sequência da infecção. Em 
2010, a etravirina passou a 
ser oferecida no SUS para pa-
cientes com resistência aos 
outros antirretrovirais. Já o ti-
pranavir foi incluído no rol de 
medicamentos disponíveis no 

país, desde o ano passado. É o 
primeiro antirretroviral de res-
gate terapêutico que poderá 
ser utilizado por crianças de 2 
a 6 anos de idade.

Em outubro desse ano, 
o Ministério da Saúde assinou 
acordo com os laboratórios 
Farmanguinhos, Fundação 
Ezequiel Dias e Laboratório 
Farmacêutico do Estado de 
Pernambuco para a fabricação 
da dose fixa combinada (uma 
só pílula) dos antirretrovi-
rais tenofovir, lamivudina e 
efavirenz, o chamado trata-
mento 2.0. A iniciativa vai fa-
cilitar a adesão do paciente ao 
tratamento da Aids, seguindo 
tendência mundial de simpli-
ficar os esquemas de terapia. A 
expectativa é que o comprim-
ido único já esteja disponível 
no SUS em 2013.

O Ministério também está 
incorporando, como parte do 
arsenal terapêutico de medica-
mentos de terceira linha (esque-
mas de resgate para pacientes 
que não responderam satisfa-
toriamente aos de primeira e 
de segunda linha), o maraviro-
que. O antirretroviral pertence 
a uma nova classe de medic-
amentos e, inicialmente, irá 
beneficiar 300 pacientes no 
país, a partir de próximo ano. 
Será o quinto antirretroviral 
de terceira linha disponibiliza-
do pelo governo.

Indígenas têm testagem rápida 
A partir de hoje, a 

Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), por meio 
da Gerência Operacional 
de DST/Aids e Hepatites 
Virais, inicia a realização 
de testes rápidos para di-
agnóstico de Aids, sífilis 
e hepatites B e C junto 
às populações indígenas 
da Paraíba. 

O serviço atenderá 
uma média de 1.500 
índios nas aldeias dos 
municípios de Baía da 
Traição, Marcação e Rio 
Tinto. De acordo com 
a gerente operacional 
de DST/Aids e Hepatites 
Virais, Ivoneide Luce-
na, “hoje e amanhã, os 
técnicos da Saúde vão 
realizar os testes na pop-
ulação indígena, sexual-
mente ativa, das aldeias 
Santa Rita, Cumaru e 

Lagoa do Mato. Já na 
próxima semana, o tra-
balho será realizado nas 
aldeias do município de 
Marcação, sempre com 
o intuito de estimular o 
diagnóstico precoce da 
Aids, sífilis e hepatites 
B e C, e assim permitir 
que os pacientes pro-
curem o tratamento ad-
equado na rede pública 
de saúde, otimizando a 
eficácia do mesmo”, ex-
plicou. 

A iniciativa faz par-
te da “Campanha Fique 
Sabendo”, alusiva ao Dia 
Mundial de Luta Contra a 
Aids, que ocorre em 1° de 
dezembro, que também 
procura orientar acerca 
das doenças sexualmente 
transmissíveis, elencando 
as formas de contágio e, 
principalmente, os meios 

de prevenção. Ivoneide 
enfatizou ainda o esforço 
da SES em ampliar o aces-
so das populações mais 
vulneráveis, como os ín-
dios, quilombolas, ciga-
nos e detentos, ao serviço 
de testes rápidos de HIV, 
sífilis e hepatites B e C. 

“A ampliação do 
serviço é uma meta da 
Secretaria de Estado da 
Saúde. Hoje, a Paraíba 
está em primeiro lugar 
e é referência no país no 
que se refere ao cumpri-
mento da proposta de 
descentralização dos tes-
tes”. Em novembro, a SES 
iniciou a implantação de 
testes para diagnóstico 
de Aids e sífilis nas Uni-
dades Básicas de Saúde 
(UBSs) dos municípios da 
3ª, 6ª e 11ª Gerências Re-
gionais de Saúde.  

positivo, é encaminhada para 
o serviço especializado.

“O diagnóstico precoce 
produz dois impactos positi-
vos: o individual e o coletivo. 
Primeiro, é importante que o 
paciente saiba que está infec-
tado, isso possibilita um tra-
tamento eficaz e mais rápido, 
reduzindo os riscos e melho-
rando a qualidade de vida. 
Segundo, reduz a carga viral 
negativa. Viver com HIV não 
é simples, mas saber é muito 
melhor”, afirmou o secretá-
rio de Vigilância em Saúde, 
Jarbas Barbosa.

Desde a sua implanta-
ção em 2005, foi registrado 

aumento de 340% no nú-
mero de testes ofertados 
(de 528 mil, 2005, para 2,3 
milhões, em 2011). De janei-
ro a setembro deste ano, já 
foram distribuídas 2,1 mi-
lhões de unidades do exame. 
A expectativa é fechar 2012 
com a remessa de cerca de 
2,9 milhões, apenas para de-
tecção do HIV.

 Para a Mobilização Na-
cional, o Ministério da Saúde 
enviou às capitais, 386.890 
testes rápidos para HIV, 
182.500 para sífilis, 93 mil 
para hepatite B e 93 mil para 
a C. No total, foram 755.390 
unidades de insumos, con-

forme a solicitação de cada 
Estado. Os testes rápidos 
para diagnóstico de HIV/
Aids, hepatites virais e sífilis 
estão disponíveis, gratuita-
mente, em toda a Rede Públi-
ca de Saúde.

 “A política de acesso aos 
testes tem mostrado estar 
no caminho certo. Segundo 
Pesquisa de Comportamen-
tos, Atitudes e Práticas da 
População Brasileira (PCAP), 
a realização de testagem 
de HIV passou de 20%, em 
1998, para quase 40% na po-
pulação adulta brasileira, em 
2008”, observa o diretor do 
Departamento de DST, Aids 

e Hepatites Virais do Minis-
tério da Saúde, Dirceu Greco.

A realização do teste 
é recomendada para toda 
a população, especialmente 
para alguns grupos popula-
cionais em situação de maior 
vulnerabilidade para a infec-
ção pelo HIV, como homens 
que fazem sexo com homens 
(HSH) (54%), mulheres pro-
fissionais do sexo (65,1%) 
e usuários de drogas ilícitas 
(44,3%). Isso porque a epi-
demia no Brasil é concen-
trada e o país focaliza, prio-
ritariamente, as ações de 
prevenção do Governo Fede-
ral nessas populações.

Unidades de saúde da rede pública farão exames rápidos de sífilis, HIV e hepatites virais (B e C) durante dez dias em todo o país

Casos aumentam no NE, Norte e Sul

DATA  DIA DA SEMANA  ALDEIA   MUNICÍPIO

21/11/2012 Quarta-feira  Santa Rita  Baía da Traição
22/11/2012 Quinta-feira  Cumaru   Baía da Traição
22/11/2012 Quinta-feira  Lagoa do Mato  Baía da Traição
26/11/2012 Segunda   Estiva Velha  Marcação
27/11/2012 Terça-feira  Grupiúna  Marcação
28/11/2012 Quarta-feira  Jacaré de São Domingos Marcação
29/11/2012 Quinta-feira  Jacaré de César  Marcação
08/12/2012 Sábado   São Miguel  Baía da Traição
08/12/2012 Sábado   Camurupim  Marcação
08/12/2012 Sábado   Silva de Belém  Rio Tinto
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Aluno fará teste no domingo
EnadE 

Foto: Divulgação

Programa concedeu 
dezoito mil bolsas

Brasília - A presidente Dilma 
Rousseff disse que o Programa 
Ciência sem Fronteiras concedeu 18 
mil bolsas de estudo até novembro. 
Segundo ela, mais 3 mil nomes de 
alunos estão na lista de aprovados, 
na última chamada, para estudar 
em universidades de sete países no 
próximo ano.

“Eles vão aprender o que há de 
mais avançado em ciência e tecnolo-
gia no planeta. E, quando voltarem 
ao Brasil, vão ajudar a melhorar nos-
sas universidades e a criar novas 
tecnologias para agregar valor e 
dar mais competitividade às nossas 
empresas, aos nossos produtos e 
aos nossos serviços”, avaliou.

No programa semanal Café 
com a Presidenta, Dilma destacou 
também que, desde ontem, estão 
sendo oferecidas 18 mil vagas para 
cursos que começam em setembro 
de 2013. Para ela, a meta do gov-
erno de levar 101 mil estudantes 
brasileiros ao exterior até 2014 
será alcançada.

“O Brasil tem que enfrentar 
simultaneamente dois grandes 
desafios: o de combater à miséria 
e elevar o nosso país à condição 
de classe média e o de sermos ca-
pazes de criar tecnologia avançada 
e inovar, elevando o nosso país aos 
mais desenvolvidos do mundo. Es-
ses jovens vão ajudar o Brasil a dar 
um salto em ciência, tecnologia e 
inovação, e a transformar nosso 
país em uma potência também na 
economia do conhecimento.”

Estudantes que concluem 
a graduação em 2012 serão 
obrigados a fazer o exame

Sindicato quer fim do 
fator previdenciário

Brasília – Representantes de 
movimentos de trabalhadores se 
reuniram ontem na Câmara dos Depu-
tados para pedir o fim do fator previ-
denciário. Os sindicalistas conversam 
com líderes de diversos partidos para 
convencê-los a aprovar o Projeto de Lei 
(PL) 3.299/2008, que trata da extin-
ção do cálculo, atualmente usado para 
estabelecer o valor das aposentado-
rias. O PL está na pauta do plenário 
da Casa desta semana. A matéria 
pode ser votada até amanhã. 

De acordo com o presidente da 
Força Sindical, Paulo Pereira da Silva, 
o Paulinho da Força, a estratégia do 
movimento sindical é negociar com 
os deputados para desobstruir a 
pauta da Câmara e viabilizar a vo-
tação. 

No dia de ontem os sindicalistas 
se encontraram com o líder do PT, 
Gilmar Tatto (PT-SP), e com demais 
líderes do PTB, do PDT e do PR. 

Paulinho informou que os 
trabalhadores estão tentando 
pressionar a Casa pela adoção do 
substitutivo do PL 3.299, elaborado 
em comissão especial criada pelo 
presidente da Câmara, Marco Maia 
(PT-SP). Segundo o substitutivo – ou 
Projeto de Lei 85/95 –, o tempo de 
contribuição ao Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS) e a idade do 
beneficiário seriam somados.

 Ao totalizar 85 anos para as 
mulheres e 95 anos para os homens, 
o segurado terá direito a receber o 
benefício integral. 

“Sabemos que não vamos 
conseguir acabar totalmente com 
algum tipo de ponderação no cál-
culo. Então, essa é uma alterna-
tiva para que as pessoas possam se 
aposentar melhor. E é uma proposta 
mais fácil de passar, porque tem 
o apoio de todas as centrais dos 
trabalhadores, apesar da oposição 
do governo”, disse o presidente da 
centra sindical, que também é depu-
tado federal pelo PDT do Estado de  
São Paulo. 

O Exame Nacional de De-
sempenho de Estudantes (Ena-
de) para universitários que 
concluem a graduação será 
aplicado, em todo país, no pró-
ximo domingo, pelo Instituto 
Nacional de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais (Inep). Devi-
do à greve das instituições de 
ensino superior, foram dispen-
sados os estudantes que cola-
riam grau em agosto deste ano, 
além dos alunos matriculados 
em instituição estrangeira e 
dos calouros (alunos ingres-
santes em 2012).

Este ano serão avaliados 
os cursos de Administração, Ci-
ências Contábeis, Ciências Eco-
nômicas, Comunicação Social, 
Design, Direito, Psicologia, Eela-
ções Internacionais, Secretaria-
do Executivo e Turismo. Os cur-
sos superiores de Tecnologia 
das áreas de Gestão Comercial, 
Gestão de Recursos Humanos, 
Gestão Financeira, Logística, 
Marketing e Processos Geren-
ciais também serão avaliados.

Segundo o Inep, este ano 
não haverá processo de amos-
tragem. Todos os estudantes 
que concluem a graduação em 
2012 serão obrigados a fazer a 
prova. O aluno concluinte que 
não realizar o exame não rece-
berá o diploma, já que o Enade 
é componente curricular obri-
gatório. A prova será realizada 
às 13h (hora de Brasília) do 
domingo. Para saber o local, o 
aluno pode consultar o sistema 
do Enade com o número do seu 
Cadastro de Pessoas Físicas 
(CPF). O resultado do exame 

Rio de Janeiro – Embora a lei 
exija que todas as escolas brasi-
leiras aceitem e incluam crianças 
e adolescentes com deficiência e 
doenças crônicas, ainda existem 
instituições que se dizem inaptas 
para isso. Em muitos casos, por 
falta de estrutura e de informa-
ção da escola, quando o aluno é 
aceito acaba não tendo a aten-
ção devida e o responsável pelo 
estudante precisa frequentar a 
escola para cuidar dele.

É o caso da menina Giovana 
de Oliveira Corrêa, 6 anos, que 
tem síndrome de Kabuki, uma de-
sordem congênita rara, que causa 
déficit intelectual e problemas fí-
sicos. A mãe da menina, Evanilda 
Aprígio de Oliveira, ficava com 
ela na escola, mas conseguiu um 
emprego e agora paga a uma so-
brinha para cuidar de Giovana.

“Por ela ser cadeirante, não 
consegui [vaga] na escola parti-
cular. Consegui na pública com 

facilidade, mas a dificuldade 
existe dentro da escola, pois eles 
não têm preparação, professora 
de apoio, espaço para cadeirante 
passar, rampa. Há boa vontade, 
mas falta estrutura”.

A pedagoga Magdalena Oli-
veira, do Instituto Nacional de 
Saúde da Mulher, da Criança e do 
Adolescente Fernandes Figueira 
(IFF/Fiocruz) diz que o caso de 
Giovana não é exceção. Ela coor-
dena vários projetos de educação 

para crianças e adolescentes com 
doenças crônicas e deficiência e 
argumenta que a educação inclu-
siva está longe de ser alcançada 
no Brasil.

“Se você entrevistar as mães 
que trazem seus filhos aqui, ou-
virá da maioria que eles não são 
aceitos nas escolas. Quando são, 
elas têm que ficar junto com a 
criança ou o adolescente e o tem-
po [de aula] é limitado, não é o 
tempo regular da escola”.

Escolas ainda recusam crianças com deficiência

Prova do Enade será aplicada às 13h (hora de Brasília) em todo o país e tem como objetivo avaliar o rendimento dos graduados

deve ser divulgado até dia 25 
de dezembro.

 
Rendimento
O Exame Nacional de 

Desempenho de Estudantes 
(Enade) tem como objetivo 
avaliar o rendimento dos alu-
nos dos cursos de graduação, 
ingressantes e concluintes, em 
relação aos conteúdos progra-
máticos dos cursos em que 
estão matriculados. Também é 
avaliado o nível de atualização 
dos estudantes com relação à 
realidade brasileira e mundial.

O exame é obrigatório 
para os alunos selecionados e 
condição indispensável para 

a emissão do diploma e histó-
rico escolar. Os resultados da 
avaliação são utilizados em 
atividades de regulação do 
Ensino Superior pelo Ministé-
rio da Educação (MEC), como 
a elaboração de conceitos e 
indicadores de qualidade de 
instituições de ensino e de 
seus respectivos cursos. Criado 
em 2004, o Enade substituiu 
o Exame Nacional de Cursos 
(também conhecido como Pro-
vão) e é aplicado anualmente 
pelo Inep, integrando o Siste-
ma Nacional de Avaliação da 
Educação Superior (Sinaes).

O desempenho dos es-
tudantes no Enade é um dos 

componentes do Conceito Pre-
liminar de Curso (CPC). Tam-
bém compõem a nota o Índice 
de Diferença de Desempenho 
(IDD), que é a média entre a 
nota do aluno no ingresso e 
no fim do curso, além da opi-
nião dos estudantes sobre as 
Instituições de Ensino Supe-
rior (IES) com relação à infra-
estrutura, instalações físicas, 
recursos didático-pedagógicos, 
titulação dos professores, e 
o questionário do estudante, 
preenchido pelos participantes 
naquele ciclo avaliativo.

O Conceito Preliminar 
de Curso (CPC), indicador de 
qualidade dos cursos de gradu-

ação (que varia de um a cinco) 
é utilizado pelo MEC para sub-
sidiar as ações de regulação 
da educação superior.  Cursos 
com conceitos um ou dois (in-
satisfatório) são submetidos à 
visitas de comissão de especia-
listas formadas por docentes 
da educação superior na área 
do curso avaliado designadas 
pelo Inep e podem sofrer san-
ções, como a redução do núme-
ro de vagas para ingressantes 
ou até mesmo o encerramento 
da oferta dessas vagas. Quem 
recebe conceito três, quatro 
ou cinco (satisfatório), pode 
ser dispensado da avaliação in 
loco. 

O Tribunal de Justiça da Pa-
raíba (TJPB) realiza, hoje, às 16h, o 
resgate da biografia multifacetada 
do desembargador Osias Nacre Go-
mes (in memoriam), quando ocorre 
o lançamento do livro “Permanên-
cia de Osias Gomes” (270 páginas) 
idealizado e editado pela Comissão 
Especial de Cultura e Memória do 
Poder Judiciário do Estado da Pa-
raíba (CecmpjePB), cujo atual presi-
dente é o desembargador Marcos 
Cavalcanti de Albuquerque.

A solenidade será coordenada 
pelo próprio presidente do TJPB, 
desembargador Abraham Lincoln 
da Cunha Ramos, e acontece no Sa-
lão Nobre do Palácio da Justiça, na 
presença dos demais integrantes da 
Mesa Diretora da Corte, servidores, 
familiares do homenageado e auto-
ridades especialmente convidadas. 

A família do homenageado 
será formalmente representada 

pelo advogado Cleanto Gomes 
Pereira, neto de Osias, que, na oca-
sião, fará um pronunciamento so-
bre a obra e a vida de Osias Gomes.

“O livro a ser lançado já diz, do 
meu querido avô, mais do que nós 
próprios sabemos dele”, adianta 
oCleanto Pereira, salientando a ri-
queza de conteúdo e a formatação 
gráfica da obra, que teve como edi-
tor e publicista Evandro Dantas da 
Nóbrega. O trabalho contou com 
a ajuda de todos os integrantes da 
CecmpjePB).

Vida do desembargador 
Como era mais conhecido – 

faleceu no ano de 1994, na capital 
paraibana. E com 91 anos deixou 
enorme acervo de títulos publica-
dos, sobretudo nos campos jurídico 
e literário, e exerceu, por cerca de 
60 anos, incessantemente, a ativi-
dade jornalística, no que se desta-

cou, principalmente, como escriba 
oficial da chamada Revolução de 
30, na condição de diretor-superin-
tendente do jornal a União.

        
Gestão
Durante oito anos, assumiu o 

posto de desembargador do TJPB, 
nomeado – que o foi – pelo Quin-
to Constitucional, e, nesse período, 
por liberalidade do então presiden-
te Emílio de Farias (in memoriam) 
chegou a assumir a presidência 
da Corte Judiciária paraibana, por 
quatro meses. Em seguida, assumiu 
a presidência do Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba (TRE-PB).

Como político, o ‘Doutor Osias’ 
– como também era conhecido – 
chegou a ser Conselheiro da Câmara 
Municipal de João Pessoa, o equiva-
lente à vereança de hoje, e, com o 
advento do Estado Novo (Era Var-
gas), ascendeu à condição de Conse-

lheiro Administrativo da Paraíba, o 
que equivalia ao cargo de Deputado 
Estadual. Foi secretário de Estado nos 
governos de José Gomes da Silva, 
João Fernandes de Lima e José Amé-
rico de Almeida – nesse caso último, 
destacou-se, principalmente, como 
agente político de arrojado em-
preendedorismo, tendo construído a 
Barragem de Marés, para abastecer 
a cidade de João Pessoa, e a Peniten-
ciária Agrícola de Mangabeira, tam-
bém na capital.

Como culturalista e educador, 
Osias Gomes foi membro-fundador 
da Faculdade de Direito da Paraíba, 
onde lecionou as Cadeiras de Direi-
to Civil, Processo Civil e Direito Ad-
ministrativo, bem como da Acade-
mia Paraibana de Letras (APL) e da 
Associação Paraibana de Imprensa 
(API), além de sócio-emérito do 
Instituto Histórico e Geográfico da 
Paraíba (IHGP).

tJPB resgata a biografia de osias Gomes hoje
litEratUra E jUdiciário
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Sem trabalho e estudo
Jovens negras são maioria no Brasil

Rio de Janeiro e Brasília - Mu-
lheres pretas, pardas e indígenas 
são a maioria entre os 5,3 milhões 
de jovens de 18 a 25 anos que não 
trabalham nem estudam no país, 
a chamada “geração nem nem”. 
Cruzamento de dados inédito feito 
pelo Instituto de Estudos Sociais 
e Políticos (Iesp) da Universidade 
do Estado do Rio de Janeiro (Uerj), 
a pedido da Agência Brasil, reve-
la que elas somam 2,2 milhões, ou 
seja, 41,5% desse grupo. Do total de 
jovens brasileiros nessa faixa etária 
(27,3 milhões), as negras e indíge-
nas representam 8% - enquanto as 
brancas na mesma situação chegam 
a 5% (1,3 milhão).

Para o coordenador do levanta-
mento, Adalberto Cardoso, que fez 
a pesquisa com base nos dados do 
Censo 2010, do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE), 
várias razões explicam o abandono 
da educação formal e do mercado 
de trabalho por jovens. Entre elas, o 
casamento e a necessidade de come-
çar a trabalhar cedo para sustentar 

a família. Cerca de 70% dos jovens 
“nem nem” estão entre os 40% mais 
pobres do país. A gravidez precoce 
é o principal motivo do abandono, 
uma vez que mais da metade das jo-
vens nessa situação têm filhos.

É o caso de Elma Luiza Celesti-
na, 24 anos, moradora da Estrutu-
ral, na periferia de Brasília. A jovem 
deixou de estudar aos 16 anos, com 
o nascimento do primeiro filho. Ela 
continuou frequentando as aulas 
até terminar o 6o ano do Ensino 
Fundamental, mas engravidou no-
vamente meses depois. Com isso, 
precisou adiar a volta às salas de 
aula. Desde então, dedica-se quase 
exclusivamente aos filhos, conse-
guindo, raramente, alguns bicos 
como faxineira. Há sete meses, no 
entanto, quando o terceiro filho 
nasceu, não assume nenhum com-
promisso profissional e vive com 
dificuldade financeira.

“Como só tenho o 6º ano, não 
conseguia coisa muito boa, que ga-
nhasse um bom dinheiro. Era mais 
para fazer faxina mesmo. Mas, ago-
ra, não tenho como trabalhar. Com 
três filhos é difícil sair para fazer 
qualquer coisa.”

Isabela Vieira e Thais Leitão
Da Agência Brasil

Elma vive apenas com a ajuda 
da mãe, 57 anos, para sustentar as 
três crianças. Os dois ex-maridos 
estão presos e não podem reforçar 
a renda da casa. “O problema é que 
agora, ela minha mãe, também não 
está podendo trabalhar, porque está 
com problema no joelho. E, sem a 
ajuda dos pais das crianças, está 
bem difícil”, conta a jovem que não 
consegue fazer planos para o futuro.

“Se eu quiser coisa melhor, te-
nho que voltar a estudar, mas não 
sei se vou conseguir, porque com 
esses filhos todos como vou fazer?”, 
disse. Ela acredita que engravidou 
cedo por falta de orientação familiar. 
“Minha mãe não sabe nem escrever, 
não tinha como me orientar. Eu aca-
bei engravidando, não me cuidei e 
engravidei de novo.”

A gravidez na adolescência tam-
bém levou Lucineide Apolinário a 
abandonar os estudos. Aos 25 anos, 
a moradora da Estrutural está grá-
vida do quarto filho e, sem ter com 
quem deixar as crianças, desistiu de 
trabalhar. O atual marido, que é pai 
apenas do bebê que ainda vai nascer, 
é ajudante de obras e, mesmo sem 
ter emprego fixo, assume sozinho as 
despesas da casa. O primeiro mari-
do morreu há cerca de dois anos. A 
jovem cursou até a 7º ano do Ensino 
Fundamental e lamenta o casamen-
to e a gravidez precoce.

Busca do emprego
“Parei de estudar por causa das 

crianças. Casei aos 15 anos, arrumei 
filho muito cedo e veio um atrás do 
outro. Estava apaixonada, era ilusão 
de adolescente. O problema é que 
sobra muito para a mulher. A gente 
tem que se dividir em mil para dar 
conta dos filhos e da casa e não con-
segue pensar na gente”, diz.

Enquanto se prepara para dar 
à luz a mais um menino nos próxi-
mos dias, Lucineide diz que sonha 
em retomar os estudos “algum dia”. 
Ela espera que os filhos tenham uma 
história diferente da sua.

Moradora do Morro do Jura-
mento, na zona norte do Rio de Janei-
ro, Jéssica Regina Martelo, 22 anos, 
parou de estudar no 6º ano, quando 
passou a achar a escola menos inte-
ressante do que a vida real. A jovem 
conta que “era chato” ir à escola e que 
preferia ficar com as amigas. Órfã de 
pai e mãe, ela foi criada pelas irmãs e 
teve a primeira filha aos 17 anos. En-
volvido com o tráfico, o companheiro 

morreu assassinado logo depois do 
nascimento da menina. Como não 
pôde contar com o apoio do pai da 
criança, acabou tendo que trabalhar 
para se sustentar. 

Aos 19 anos, Jéssica teve a 
segunda filha, da união com Jony 
Felipe Coli, 24 anos, que também 
não estuda e já tinha dois filhos ao 
conhecê-la. Ele também não tem 
emprego formal tampouco estuda, 
embora cuide dos filhos do relacio-
namento anterior e que agora fazem 
parte da nova família. Para sustentar 
a casa, Jéssica faz bico. “Prefiro ser 
manicure por conta própria porque 
tenho mais tempo para cuidar das 
meninas e o dinheiro fica comigo e 
com elas, não com o salão.”

Educação
Além da gravidez, outro fator de 

peso para o abandono da escola, se-
gundo o pesquisador da Uerj, é a fal-
ta de perspectiva de vida de jovens 
pretos, pardos e indígenas, maioria 
nas escolas públicas, em geral, de 
menor qualidade. Ele acredita que o 
estímulo à educação é fundamental 
para mudar a realidade desse grupo.

 “Uma coisa perversa no siste-
ma educacional do Brasil é o fato de 
pessoas deixarem a escola porque 
não têm a perspectiva de chegar ao 
Ensino Superior”, diz. “As ações afir-
mativas são importantes por isso. 
Têm o efeito de alimentar aspirações 
de pessoas que viam a universidade 
como uma barreira, mas que vão se 
sentir estimuladas a permanecer no 
ensino”, destaca.

Ao analisar os dados do levanta-
mento, a professora da Universidade 
Federal da Bahia (UFBA) Rosângela 
Araújo diz que é preciso entender 
o que está por trás do comporta-
mento das meninas. “Não é falta de 
informação. Tenho certeza de que a 
maioria conhece um preservativo. 
Mas tem uma questão da mudança 
de status, de menina para mulher. 
Elas podem não ver o abandono es-
colar como um passo atrás, mas no 
futuro, pode pesar.”  

Segundo o levantamento, em-
bora a taxa de jovens da “geração 
nem nem” no Brasil seja considera-
da alta (19,5% do total de pessoas 
de 18 a 25 anos), o índice não está 
distante do verificado em países 
com características demográficas 
semelhantes onde é comum que a 
mulher deixe de trabalhar e estudar 
para se casar. 

Analfabetismo, gravidez e 
falta de perspectiva de vida

Brasília – Em palestra realizada na Advo-
cacia-Geral da União (AGU) na última segun-
da-feira o professor e pesquisador Edson Lopes 
Cardoso destacou a importância de ações que 
valorizem a inserção de raça e de gênero na 
sociedade brasileira. A palestra fez parte das 
comemorações do Dia da Consciência Negra, 
20 de novembro, data da morte de Zumbi dos 
Palmares.

Segundo o professor, que também é assessor 
especial da Secretaria de Promoção de Políticas 
de Igualdade Racial da Presidência da Repúbli-
ca (Seppir-PR), entre a Lei Áurea, sancionada 
em 1888, a Lei 3.708, de 2001, que instituiu o 
primeiro sistema de cotas nas universidades 
para estudantes afrodescendentes, não houve 
nenhuma iniciativa que beneficiasse o negro. 
“Apagamos a escravidão da história”, disse.

Ele defendeu ainda a Lei de Cotas, sancio-
nada em agosto, e alertou que é preciso mobi-
lizar governo e sociedade para que, ao final de 
dez anos, quando a lei precisará ser revista, os 
resultados possam ter contribuído para melho-
rar o modelo de sociedade no Brasil.

“As pessoas vão se surpreender daqui a 
alguns anos quando forem atendidas por um 
médico índio, um engenheiro negro. E isso vai 

acontecer. A sociedade e o governo têm que 
garantir que esse seja o caminho”.

Diversidade racial
Cardoso lembrou que, apesar de termos no 

país uma rica diversidade racial é preciso saber 
lidar com essa variedade, que resultou de um 
processo histórico e que só traz vantagens para 
o Brasil. “O que fazemos com essa vantagem? 
Uma sociedade diversificada tem um desafio, 
que é assegurar o pluralismo. É compromisso 
da democracia, combater o racismo e o sexis-
mo”, disse.

Como parte das comemorações do 20 de 
novembro, a Secretaria de Promoção da Igual-
dade Racial do Distrito Federal (Sepir-DF) junto 
com a Fundação Cultural Palmares promovem 
durante a semana, uma série de atividades que 
serão concentradas na Praça do Museu da Re-
pública.

Estão programadas palestras e seminários 
sobre a inserção do negro na sociedade, além 
de desfiles e exposições sobre a cultura negra. 
Para as noites estão programados shows das 
cantoras Vanessa da Mata, Dhi Ribeiro, Sandra 
de Sá e da banda Cidade Negra. A programação 
completa está no site da Fundação Palmares.

Políticas públicas insuficientes

São Paulo - Cinco editais do Ministério da 
Cultura, lançados ontem, pretendem incenti-
var a produção cultural negra no país. Produ-
tores e artistas negros poderão concorrer com 
projetos nas áreas de audiovisual, circo, dança, 
música, teatro, artes visuais, literatura, pesqui-
sas acadêmicas e pontos de cultura. De acordo 
com o ministério, serão destinados cerca de R$ 
10 milhões. O lançamento faz parte das come-

morações ao Dia Nacional de Zumbi e da Cons-
ciência Negra, celebrado ontem. 

A ministra da Cultura, Marta Suplicy, desta-
cou que é a primeira ação afirmativa assumida 
pela pasta. Ela apontou que os editais são ainda 
uma forma de facilitar o acesso aos recursos dis-
poníveis na área da cultura. 

“Dentro do ministério, percebemos que era 
difícil entrar na Lei Rouanet e mesmo se con-
seguisse aprovação, era complicado captar os 
recursos para fazer acontecer”, avaliou Marta 
Suplicy.

Editais para a produção cultural
Camila Maciel
Da Agência Brasil



Proteção e integração
A ÁREA DE PROTEÇÃO Ambiental do Ron-

cador, localizada entre as cidades de Bananeiras, 
Borborema e Pirpirituba, vai ser gerida agora por 
um Conselho, após a aprovação do Conselho de 
Proteção Ambiental. 

A iniciativa é pioneira na Paraíba e o conse-
lho gestor vai funcionar como auxiliar do órgão 
responsável, além de possibilitar a integração da 
população e as ações realizadas no seu entorno.

FOTO: Goretti Zenaide

Design moderno

SERÃO INAUGURADOS hoje, às 20h, na loja Espaço A, 
na Av. Epitácio Pessoa, dois novos showrooms exclusivos 
das marcas italianas Italsofa e Leather Editions.

Referências mundiais em design de estofados, alta 
tecnologia e conforto, as marcas apresentam uma coleção 
de sofás e poltronas destinada às pessoas de estilo mo-
derno, que foi desenvolvida no Centro de Design da Itália.

Momento feliz: Magnólia e Fernando Menezes com o neto Fernandinho e as filhas Fernanda e Brenda

Sras. Maria José Caval-
canti de Melo, Aparecida 
Lucena, Nevinha Dantas 
e Socorro Brandão, 
médicos Roberto de 
Albuquerque Cavalcan-
ti, Marcos Ivanovich e 
Angelina Cartaxo, exe-
cutivo Acrísio Toscano 
de Brito, empresários 
Abraão Mineiro, Graça 
Cibele Pereira e Reinaldo 
de Oliveira Neto, jorna-
lista Anchieta Maia.

FOTO: Dalva Rocha
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“O amor é o último 
sentimento antes de 
uma briga e o primeiro 
depois da reconciliação”

“Você só conhece uma
 pessoa depois de uma briga. 
Só, então, é possível julgar o 
seu caráter”

MARCOS WILLIAM ANNE FRANK

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

   A atriz Camila Pitanga 
estreiou visual repaginado na 
novela Lado a Lado, onde faz o 
papel da dançarina Isabel que 
volta ao Rio de Janeiro, depois de 
seis anos em Paris, mais famosa, 
rica e com um visual inspirado nas 
artes da época.
   O figurino ganha peças 
mais sofisticadas e exóticas. A 
figurinista global Beth Filipecki 
se inspirou no pintor simbolista 
Klint, onde o corte das roupas é 
orientalizado, com fortes cores.

Zum Zum Zum
   Dentro da comemoração natalina do Clube Amigas Para Sempre, na 
próxima segunda-feira, haverá encenação da peça “Quadro Vivo”, de autoria de 
Lígia Guerra.

   Será inaugurada amanhã nos Bancários uma filial da Kaza Arte e 
Decoração, das empresárias Patrícia Ribeiro e Flávia Córdula.

   Elan Miranda anunciando que a Caixa Econômica Federal vai inaugurar 
nove agências na Paraíba ainda este ano. Serão quatro em João Pessoa e as demais 
nas cidades de Santa Luzia, São Bento, Picuí, Pedras de Fogo e Patos.

Acrísio Toscano de Brito e a amiga Rossana Cavalcanti, ele é o 
aniversariante de hoje

UM VÍDEO que retrata 
as experiências da comuni-
dade Riacho dos Xavier, no 
município de Vieirópolis, no 
Sertão paraibano, foi segundo 
lugar no Concurso Nacional de 
Vídeo “PAA na Tela”, promovi-
do pela Conab Nacional.

A produção paraiba-
na, que foi assessorada 
pela Emater e o Nucom,  
vai receber o prêmio de 
R$5.000,00 que será 
destinado à comunidade 
enfocada no filme.

FOTO: Goretti Zenaide

Amigas leais: Germana Paulo Neto, Fátima Tenório e Eliane Freire

Feijoada e bazar
O ROTARY CLUB  João Pessoa Sul vai promover neste 

próximo domingo uma feijoada e um bazar com produtos 
confeccionados pelo Núcleo Rotary de Desenvolvimento 
Comunitário, que é patrocinado pelo clube.

O evento será realizado a partir das 12h no res-
taurante Panorâmico do Clube Cabo Branco ao preço 
de R$ 15,00 com renda revertida para uma ação social 
junto a idosos. 

Eleições da OAB/PB

A TV ASSEMBLEIA, canal 11 da TV a cabo, está 
realizando uma rodada de entrevistas com os candida-
tos que estão disputando a presidência da Ordem dos 
Advogados do Brasil na Paraíba.

As entrevistas são realizadas pelo jornalista Marcelo 
José com participação do comentarista Sales Fernandes 
e a primeira delas, ontem, foi com o candidato Caius 
Marcellus. Hoje, às 9h, é a vez de Odon Bezerra e amanhã 
finaliza com Hermano Gadelha.

Cidadania
O PROJETO Bombei-

ro Mirim, desenvolvido 
pelo Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba com o 
objetivo de promover os 
direitos da cidadania e a 
inclusão social de crianças 
e adolescentes carentes, 
realizou a formatura de 47 
integrantes da comunidade 
Padre Zé, na capital. 

O evento foi realizado 
na última segunda-feira 
na Igreja Batista Mis-
sionária El Shaday e 
contou com presenças 
de autoridades militares 
e familiares  que foram 
prestigiar os mais novos 
bombeiros mirins.

   Será nesta sexta-feira a entrega do VIII Prêmio Paraíba de Econo-
mia Professor Celso Furtado. A comissão organizadora está a cargo dos 
economistas Zélia Almeida, Giovanni Luiz de Carvalho Bezerra, Heitor Cabral 
e Shirley Mesquita.

Novos talentos da moda

SERÁ REALIZADA de 29 deste mês a 4 de dezem-
bro a apresentação dos projetos e das novas coleções 
dos alunos concluintes do curso de Design de Moda do 
Unipê, sob a coordenação da professora Gabriela Maroja.

As apresentações vão ser realizadas na Teciteca 
Zuzu Angel e nos ateliês do curso, na campus de Água 
Fria e são abertas ao público. Portanto, interessados em 
moda, uma ótima oportunidade de conferir esses novos 
talentos paraibanos!

Premiado

COMEÇA HOJE, na 
cidade de Taguatinga 
do Norte, em Pernam-
buco, a quinta edição 
do Festival Nacional de 
Curta-Metragem, reun-
indo cineastas não só do 
Brasil, como também do 
México e da Venezuela, 
onde são exibidos novas 
produções e realizadas 
oficinas e debates sobre 
cinema.

O evento é coordena-
do por Alexandre Soares e 
nesta edição vai homenagear 
a premiada atriz paraibana 
Zezita Matos e o cineasta 
José Mojica Martins, o famo-
so Zé do Caixão.

Cenas do Brasil
O JOVEM ESCRITOR CARIOCA Thomaz Viana 

lança hoje em João Pessoa, o livro “Cenas do Rio Ce-
nas do Brasil”, editado pela Grafset, com prefácio e 
organização do professor paraibano Neroaldo Pontes, 
além de ilustrações do artista plástico Flávio Tavares.

Será às 19h no Zarinha Centro de Cultura, no 
bairro de Tambaú.

Curta Taquary

Festejos

FOI COM um 
simpático final 
de tarde, na sua 
aprazível residência, 
que a empresária 
Magnólia Menezes 
recebeu amigas 
leais para festejar 
o seu aniversário.

Presenças 
anotadas de Verôni-
ca Holanda, Grace 
Fonseca, Socorro 
Bronzeado, Valkiria 
Lira e Fátima  
Albuquerque.

FOTO: Goretti Zenaide

A anfitriã Magnólia Menezes com as amigas Maria Luiza Rotta, 
Martha Lins e Mércia Bronzeado Ferreira

A JUÍZA FEDERAL 
e diretora do Foro da 
Justiça Federal, Helena Fi-
alho, e o diretor da revista 
Parahyba Judiciária, Bruno 
Teixeira de Paiva, coman-
dam hoje a solenidade 
de lançamento da oitava 
edição daquela revista. 
Será às 19h no auditório 
da JFP, com a palestra 
“Improbidade Administrati-
va”, dos juízes Bianor Arru-
da Bezerra Neto e Rogério 
Gonçalves de Abreu.

Justiça 
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Hemocentro realiza mais 
de 3,5 mil exames de 
paternidade na Paraíba
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Romaria deve atrair 300 mil fiéis
santuário da PenHa

Com o tema “Maria, 
saúde dos enfermos, ajuda-
-nos a perseverar na fé e a 
construir a unidade”, será 
realizada no próximo sá-
bado, em João Pessoa, a 
Romaria da Penha, o maior 
evento religioso de concen-
tração popular do Estado 
da Paraíba. Uma multidão 
estimada em 300 mil pes-
soas deverá  participar da 
edição de número 249, da 
romaria, que em sua maio-
ria é acompanhada por fi-
éis que vão ao evento para 
fazer pedidos a Nossa Se-
nhora, para a cura de en-
fermidades ou agradecer 
as bênçãos alcançadas, seja 
de saúde ou da tão sonhada 
casa própria. No ano pas-
sado o próprio Dom Aldo 
Pagotto agradeceu, durante 
a romaria, a bênção de ter 
sido curado de um câncer 
de próstata.

A festa religiosa que 
culmina com a Romaria da 
Penha no próximo sábado 
tem início hoje, com o has-
teamento da bandeira da 
santinha, no  santuário da 
Penha. Pela programação, 
hoje, amanhã e sexta-feira, 
serão celebradas missas, 
sempre as 19h30 no Santu-
ário da Penha e no sábado 
(24), às 16h, será realizado 
um momento de oração. 
Logo em seguida, às 17h, 
terá início a carreata com 
a imagem de Nossa Senho-

ra da Penha até a Igreja de 
Nossa Senhora de Lourdes, 
no centro de João Pessoa. 

À noite, exatamente às 
22h, Dom Aldo dá a bênção 
de envio desejando uma 
boa caminhada aos romei-
ros, dando início a roma-
ria, que tem um percurso 
de aproximadamente 14 
quilômetros. Na chegada 
ao Santuário da Penha, (no 
Bairro da Penha) por volta 
das 5h, uma Missa Campal 
será celebrada pelo arce-
bispo da Paraíba Dom Aldo 
Pagotto, marcando o en-
cerramento da Romaria da 
Penha, cujo tema deste ano 
faz menção a campanha da 
fraternidade que é fraterni-
dade e saúde pública.  

A tradicional Romaria 
da Penha acontece anual-
mente no último final de 
semana do mês de novem-
bro e segundo informações 
da assessoria da Prefeitura 
Municipal de João Pessoa, o 
Santuário da Penha faz par-
te do roteiro histórico e tu-
rístico do Litoral paraibano 
e foi tombado pelo Instituto 
do Patrimônio Histórico e 
Artístico do Estado da Pa-
raíba (Iphaep), em 26 de 
agosto de 1980.

História 
O português Sílvio Si-

queira, em 1763, coman-
dava uma embarcação que 
saíra do norte em direção à 
Europa. No Litoral paraiba-
no ele enfrentou uma gran-
de tormenta. Em um mo-
mento de aflição, reuniu a 
tripulação e pediu proteção 
a Nossa Senhora da Penha, 
prometendo erguer uma 

A festa religiosa começa 
hoje e termina domingo 
com uma missa campal

José Alves
zavieira2@gmail.com

capela em sua honra no 
local em que aportasse em 
segurança. Minutos depois, 
todos conseguiram desem-
barcar com tranquilidade 
na então Praia de Aratú - 
hoje Praia da Penha. 

Como prometido, a 
construção foi feita. E essa 
foi a terceira capela cons-
truída no Brasil para Nossa 
Senhora da Penha. A primei-
ra foi erguida em Vila Velha, 
na então Capitania do Espí-
rito Santo, entre os anos de 
1558 e 1570. A segunda foi 

construída em 1635, pelo 
capitão Baltazar Abrel Car-
doso, na Freguesia de Irajá, 
no Rio de Janeiro.

Limpeza
A Autarquia Especial 

Municipal de Limpeza Ur-
bana (Emlur) já iniciou a 
limpeza das vias que com-
põem o percurso da 249ª 
Romaria de Nossa Senho-
ra da Penha, que será re-
alizada no próximo sába-
do a partir das 22h. Os 14 
quilômetros da procissão, 

que parte da Avenida João 
Machado e se encerra no 
Santuário da Penha, estão 
passando pelos serviços de 
varrição, roço, capinação e 
coleta.

Após a conclusão da 
limpeza das vias, os agen-
tes da Emlur executam a 
pintura dos meios-fios das 
ruas e canteiros centrais 
por onde passarão os fiéis. 
Além do cuidado com as 
vias por onde passará a Ro-
maria, a Emlur está dando 
uma atenção especial à re-

gião do entorno, realizando 
um trabalho de limpeza nas 
ruas que dão acesso ao san-
tuário.

A Emlur destacou uma 
equipe especial para ficar 
responsável pela limpeza 
das vias após o término da 
procissão. Ainda na madru-
gada, agentes de limpeza 
seguirão o percurso da pro-
cissão, realizando a coleta 
do material descartado nas 
ilhas ecológicas instaladas 
pela autarquia e a higieni-
zação das ruas.

As cartinhas das 
crianças para a Cam-
panha Papai Noel dos 
Correios 2012 na Paraí-
-ba já começaram a ser 
entregues nas agências 
dos Correios e serão 
recebidas até o dia 5 
de dezembro, poden-
do ser adotadas pelos 
padrinhos até o dia 12 
de dezembro. O prazo 
final para recebimento 
dos presentes relativos 
às cartas adotadas é o 
dia 19 de dezembro. 
Em 2011, foram en-
tregues na Paraíba 18 
mil cartas para o Papai 
Noel, das quais cinco 
mil tiveram seus pedi-
dos atendidos.

Este ano a campa-
nha voltou a ser aberta 
à sociedade em geral, 
para crianças com até 
10 anos de idade. De 
acordo com o regula-
mento da empresa, as 
cartinhas devem ter 
o endereço completo 
(incluindo CEP). E cada 
criança só pode enviar 
uma carta.

A campanha des-
de 2010 tem parceria 
com escolas públicas, 

creches e abrigos que 
atendem crianças em 
situação de vulnera-
bilidade social. Neste 
caso, as cartinhas de 
alunos matriculados 
até o 5º ano (sem li-
mite de idade) são en-
viadas por essas insti-
tuições. O objetivo da 
parceria é desenvolver 
nos estudantes a habi-
lidade da redação de 
carta, bem como exer-
citar as atividades de 
endereçamento e uso 
do CEP e do selo pos-
tal, por meio das cartas 
ao Papai Noel. Na Pa-
raíba, são cerca de 100 
escolas cadastradas na 
campanha, sendo 75 
em João Pessoa.

Padrinhos e ajudantes
A sociedade pode 

participar atuando 
como ajudante ou pa-
drinho. Os ajudantes 
do Papai Noel são as 
pessoas interessadas 
em apoiar na leitura 
das cartas. Ler, cadas-
trar informações e se-
parar são as principais 
atividades desenvolvi-
das nesta etapa. Já os 

Agências dos Correios recebem 
cartas para Papai Noel até dia 5

padrinhos são aqueles 
que adotam as cartinhas, 
providenciando os pre-
sentes solicitados pelas 
crianças.

Como funciona
O apadrinhamento 

de cartas é feito da se-
guinte forma: as cartas 
enviadas pelas crianças 
são lidas e selecionadas 
pelos ajudantes. Em se-
guida, são disponibili-
zadas para adoção na 
casa do Papai Noel ou 
em outras unidades dos 
Correios.

Os presentes relati-
vos às cartas adotadas 
são entregues pelos pa-

drinhos nos pontos di-
vulgados pelos Correios 
para que, posterior-
mente, a entrega seja 
feita pela ECT. No caso 
das instituições de edu-
cação, as crianças cujas 
cartas foram adotadas 
receberão os presentes 
nas respectivas escolas. 
Já os presentes referen-
tes a cartas da socieda-
de serão enviados para 
a casa das crianças, via 
Correios. Não é permiti-
da a entrega direta do 
presente e, para assegu-
rar a observância desse 
critério, o endereço da 
criança não é informado 
ao padrinho. (JA)

Consciente de que a 
brincadeira na infância 
contribui para o desenvol-
vimento da criança, o Ser-
viço Nacional de Apren-
dizagem Rural da Paraíba 
(Senar-PB), junto com a 
Federação da Agricultura 
e Pecuária da Paraíba (Fa-
epa), lançaram a terceira 
edição da campanha de 
arrecadação de brinque-
dos, livros e gibis para 
crianças de comunidades 
carentes. Este ano, todos 
os benefícios arrecadados 
serão doados as crianças 
que moram nas comuni-
dades rurais do município 
de Pedras de Fogo. A ex-
pectativa dos organizado-
res é de que cerca de 300 
brinquedos sejam arreca-
dados.

A Campanha de Ar-
recadação de Brinquedos 
existe desde 2010 e as do-
ações podem ser feitas até 
o dia 3 de dezembro na 
Federação da Agricultura, 
vizinho ao antigo Detran, 
no Bairro de Jaguaribe, 
em João Pessoa. Todos os 
brinquedos, livros e gibis 
arrecadados serão entre-
gues no dia 7 de dezem-
bro, numa festa que será 
realizada a partir das 9h, 
com muita diversão para 
as crianças, na Escola Mu-
nicipal Antônio César de 

Carvalho, em Pedras de 
Fogo. Intitulada “Pintan-
do o 7 com Sistema Fae-
pa/Senar-PB”, o projeto 
pretende ultrapassar os 
números dos anos anterio-
res, quando atendeu mais 
de 200 crianças.

O presidente do Siste-
ma Faepa/Senar-PB, Mário 
Borba, acredita que a brin-
cadeira é muito impor-
tante para o estímulo da 
criatividade e inteligência 
e no desenvolvimento do 
caráter das crianças. “As 
crianças de hoje serão os 
adultos de amanhã, ou 
melhor, os profissionais, 
os líderes, os governantes 
de amanhã. Momentos es-
peciais como este, criados 
especificamente para elas, 
contribuem efetivamente 
para um futuro melhor”, 
afirmou. (JA)

Senar coleta brinquedos

João Pessoa:
l AC Cruz das Armas
l AC Mangabeira
l ACC Bancários
l ACC Bessa Shopping
l ACC Mag Shopping
l ACC Rui Carneiro
l AC Praça Sebrae

demais cidades do estado:
l AC Guarabira
l AC Bayeux
l AC Cabedelo
l AC Santa Rita
l AC Campina Grande
l AC Patos
l AC Sousa
l AC Cajazeiras

Pontos

Os pontos de apadrinhamento da campanha, em todo o Es-
tado, são os seguintes:

onde doar

Faça sua doação no 
endereço:
Sistema Faepa/Senar-PB
Rua Engenheiro Leonar-
do Arcoverde, 324 - Ja-
guaribe
João Pessoa - PB - CEP: 
58015-660
Telefones: (83) 3048 6050 
e (83) 3048 6073.

A Romaria da Penha, o maior evento religioso de concentração popular do Estado atualmente, será realizada na próximo sábado

FOTO: Marcos Russo



O Laboratório de Biolo-
gia Molecular e Paternidade 
do Hemocentro da Paraíba, 
localizado em João Pessoa, 
realizou 3.571 exames de 
paternidade em um ano e 
seis meses.  Desde que co-
meçou a funcionar, em abril 
do ano passado, até outubro 
deste ano, o laboratório fez 
o agendamento de 4.330 
exames enviados pelo Tri-
bunal de Justiça e Ministério 
Público do Estado.

A coordenadora do La-
boratório de Biologia Mole-
cular e Paternidade, Crisemy 
Benício, disse que o Hemo-
centro da Paraíba é único que 
faz a coleta e executa a análise 
no próprio Estado para exa-
mes de DNA que comprovam 
a paternidade ou maternida-
de. Outros laboratórios fazem 
a coleta, mas precisam enviar 
para São Paulo, por exemplo.

Ela explicou que as soli-
citações dos exames por par-
te do Ministério Público faz 
parte do Projeto Nome Legal 
e tem como objetivo reduzir 
o número de crianças e ado-
lescentes registrados sem o 
nome do pai ou da mãe, ou 
seja, diminuir o sub-registro 
de nascimento. Com relação 
ao Tribunal de Justiça, as de-
mandas são enviadas pelas 
comarcas e fazem parte de 
processos em que é reivindi-
cado o pagamento de pensão 
alimentícia.

Segundo Crisemy Be-
nício, toda a tramitação, do 
exame à decisão na esfera ju-
dicial, pode durar até 15 dias. 
Para a realização dos exa-
mes, a coleta de sangue é fei-
ta pela “pulsão digital”, uma 
das técnicas mais avança-
das. É coletada uma amostra 
de sangue do suposto filho, 
duas do suposto pai e uma 
da mãe e colocada em um 
cartão semelhante ao usado 
no teste do pezinho. Logo em 
seguida é feita a extração do 
DNA e, posteriormente, utili-
za-se o sequenciador de últi-
ma geração ABI-3130 para a 
confirmação ou não do vín-
culo genético.

Para confirmar a pater-
nidade, atualmente o labo-
ratório usa a técnica do PCR 
(Reação de Cadeia do Polime-
rase), que vem sendo  utiliza-
da com sucesso, confiabilida-
de e exatidão nos resultados.

A metodologia do He-
mocentro é usada no Brasil 
pelo Instituto de Medicina 
Social e Criminologia de São 
Paulo (Imesc), Fiocruz, USP, 
Unicamp, UFRS, Hospital 
das Clínicas do Paraná, ins-
tituições forenses e de pes-
quisas e por laboratório de 
diagnóstico para DNA, nos 
Estados Unidos e na Europa, 
pelo FBI (polícia americana), 
Biobank, no Reino Unido, e 
polícia francesa.

Os exames são realizados 
nas segundas, terças, quartas 
e quintas-feiras, durante todo 
o dia.  Crisemy Benício expli-
cou que para agilizar ainda 
mais os serviços, principal-
mente no que diz respeito à 
liberação dos laudos, a Secre-
taria de Estado da Saúde uti-
liza programas de software e 
outros recursos tecnológicos.
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Hemocentro realiza mais de 
3,5 mil exames de paternidade
Órgão é o único que faz 
a coleta e executa a 
análise no próprio Estado

Foto: Marcos Russo

Com investimento de R$ 
1,2 milhão, o Hospital Padre 
Zé inicia na próxima sema-
na a construção da “Casa dos 
Pobres”, que vai acolher pa-
cientes de toda a Paraíba por-
tadores do vírus HIV. Segun-
do o diretor administrativo 
do hospital, Cícero Xavier da 
Silva, a instituição ainda não 
conseguiu arrecadar toda a 
verba para a construção, mas 
mesmo assim dará início a 
construção da Casa que dará 
tratamento digno aos pobres 
vítimas do HIV. “O hospital 
continua recebendo doações 
para ajudar na construção 
através da conta do Banco do 
Brasil, agência 0011-6 – conta 
15774-0 e também através do 
cadastramento dos doadores 
pelo telemarketing, número 
30418445.

O projeto da Casa dos Po-
bres foi doado gratuitamente 
pela arquiteta Cristina Rocha 
e foi aprovado pelo Funcep – 
Fundo de Combate a Erradica-
ção da Pobreza, programa do 
Governo Federal, gerenciado 
pelo Governo do Estado. A 
Casa terá cerca de 665 metros 
de área construída e capacida-
de para dar apoio de hotelaria 
a 24 pacientes do interior que 
não tem onde morar, para que 
eles possam fazer os exames 
de rotina em João Pessoa.

A Casa dos Pobres tam-
bém terá capacidade para 
apoiar diariamente cerca 
de  200 pessoas no tratamen-
to psicossocial, com médicos, 
enfermeiros, assistentes so-
ciais e técnicos. Já no apoio de 
hotelaria para os que residem 
no interior, a Casa terá a dis-
posição 24 leitos, sendo oito 
adultos masculinos, oito adul-
tos femininos, quatro para 
adolescentes e quatro para 
crianças.

Ainda segundo o diretor 
administrativo do Hospital 
Padre Zé, uma das metas da 
Casa dos Pobres é fazer com 
que as pessoas portadoras do 
vírus HIV sejam inseridas no 

Hospital Padre Zé vai iniciar 
construção da Casa dos Pobres
José Alves
zavieira2@gmail.com

mercado de trabalho. O objeti-
vo é fazer com que as pessoas 
saudáveis quebrem um pouco 
o preconceito sobre os porta-
dores de HIV.

De acordo com o Ministé-
rio da Saúde, a Paraíba já pos-
sui 4.759 pessoas diagnostica-
das com o vírus no Estado, de 
1980 até dezembro de 2011. 
Na lista das cidades paraiba-
nas com a maior quantidade 
de casos aparecem João Pes-
soa (1.597), Campina Gran-
de (669), Santa Rita (237), 
Bayeux ( 234), Cabedelo 
(153), Patos (100), Guarabira 
(72), Mamanguape (66), Sapé 
(65), Rio Tinto (65), Cajazei-
ras (54), Sousa (51) e Itabaia-
na (48).   

Padre José Coutinho
De acordo com o res-

ponsável pelo Hospital, Pa-
dre Egídio de Carvalho Neto, 
toda a ação para construção 
da Casa dos Pobres foi pen-
sada seguindo o exemplo do 
Padre José Coutinho. Segundo 
ele, há 39 anos, três dias antes 

de morrer, Padre Zé passou o 
feriado de Finados nas por-
tas dos cemitérios, pedindo 
dinheiro para ajudar aos que 
mais precisavam. “Nosso ob-
jetivo é retomar a ideia do 
Padre José Coutinho, cons-
truindo uma casa para dar 
tratamento digno aos pobres. 
Ela será aberta para as pes-
soas que tentam viver com a 
Aids”, explicou. “Todos devem 
se sensibilizar com esta causa. 
Cada um que contribuir vai 
ajudar muitas pessoas acome-
tidas de enfermidades gravís-
simas e que não são acolhidas 
em outros hospitais da re-
gião”, comentou.

A Casa dos Pobres será 
construída em anexo ao Hos-
pital Padre Zé e a previsão 
para a conclusão das obras 
é o dia 1º de dezembro de 
2013. Quem quiser contri-
buir com a realização da 
obra também pode entrar em 
contato pelo fone: (83) 3241-
8080. O Hospital Padre Zé se 
localiza no Bairro de Tambiá, 
em João Pessoa.

Ainda há tempo. As 
inscrições para o “Prêmio 
AETC-JP de Jornalismo – 
Martinho Moreira Fran-
co”, também considera-
do o “Oscar da Imprensa 
Paraibana”, se encerram 
às 18h, de sexta-feira e 
mais de 60 trabalhos já 
foram inscritos. A cate-
goria de Jornalismo Im-
presso – Texto, continua 
sendo a mais concorrida 
do prêmio, repetindo os 
números dos anos ante-
riores. O diretor institu-
cional da Associação das 
Empresas de Transportes 
Coletivos Urbanos de 
João Pessoa (AETC-JP), 
Mário Tourinho, lembra 
que o prazo das inscri-
ções não será prorroga-
do e quem não quiser 
ficar de fora do concurso 
terá que selecionar o ma-
terial até sexta-feira.

As inscrições podem 
ser presenciais, na sede 
da AETC, localizada na 
Rua 13 de Maio, em João 
Pessoa, ou via Correios. 
A ficha de inscrição e o 
regulamento do concur-
so estão disponíveis no 
site da AETC (www.pas-
selegal.com.br). Os or-
ganizadores do prêmio 
informam que a forma-
lização da inscrição só se 
dará com a entrega dos 
trabalhos, acompanha-
dos de suas respectivas 
fichas individuais respei-
tando todas as condições 
do regulamento do con-
curso. Mais informações 
pelo telefone 3221-9092 
e 3221-8829.

Premiação
O profissional que ti-

ver sua matéria seleciona-
da em primeiro lugar em 
cada uma das cinco cate-
gorias, leva para casa um 
troféu assinado pelo ar-
tista plástico Marcos Pin-
to e um cheque no valor 
de R$ 3 mil. Já o segun-
do colocado recebe um 
prêmio de R$ 1.500,00 e 
o troféu e o terceiro clas-

sificado recebe R$ 750,00 
mais o troféu.

Além da premiação 
nas categorias Jorna-
lismo Impresso - Texto, 
Internet, Fotojornalis-
mo, Telejornalismo e 
Radiojornalismo, todos 
com temática livre, o 
concurso também pre-
miará com uma ‘Men-
ção Honrosa’ o melhor 
trabalho que aborde o 
tema “Transporte Urba-
no”. Os agraciados se-
rão conhecidos na noite 
do dia 19 de dezembro, 
durante solenidade 
de premiação na Mai-
son Blu’nelle, em João 
Pessoa. A festa estava 
marcada anteriormente 
para o dia 18, mas foi 
remarcada para o dia 19 
(quarta-feira).

Edição 2011
A edição 2011 do 

Prêmio AETC de Jorna-
lismo superou todas as 
versões anteriores na 
quantidade de trabalhos 
escritos e no número de 
profissionais participan-
tes, inclusive no nível de 
qualidade dos trabalhos. 
No total 148 profissionais 
dos principais veículos de 
comunicação da Paraíba 
concorreram com 315 
trabalhos. 

A categoria mais 
disputada em 2011 foi a 
de Jornalismo Impresso – 
Texto, com 137 trabalhos 
produzidos por 61 profis-
sionais. Em seguida, ficou 
a categoria Jornalismo 
na Internet, com 82 tra-
balhos e 51 profissionais 
concorrentes. A terceira 
categoria com o maior 
número de inscrições foi 
a de Fotojornalismo, com 
37 trabalhos e 17 profis-
sionais inscritos. A cate-
goria TV foi disputada 
por 14 profissionais, que 
inscreveram 32 repor-
tagens. Já em Radiojor-
nalismo concorreram 16 
profissionais autores de 
27 matérias.

Prazo para inscrição 
acaba na sexta-feira

PRÊMIO AETC-JP

O homenageado

O ex-editor e atual colunista do Jornal A 
União, Martinho Moreira Franco, é o grande 
homenageado da 11ª edição do prêmio AETC 
de Jornalismo 2012. Ele iniciou sua vida jor-
nalística como crítico de cinema, no Correio 
da Paraíba, em meados da década de 1960. 
No mesmo jornal, foi tradutor de telegrama 
e redator. Trabalhou em seguida em O Norte, 
como copy desk. Apresentou programa sobre 
cinema na Rádio Arapuan e participou da 
equipe do Diário Íntimo da Cidade, na Rádio 
Correio da Paraíba. Foi correspondente de O 
Globo, da Veja, da Realidade e de outras re-
vistas da Editora Abril. 

Ele também integrou a redação da Secre-
taria de Divulgação e Turismo, no governo de 
João Agripino, e exerceu o cargo de secre-
tário de Comunicação Social, no governo de 
Tarcísio Burity. (JA)

O Hospital Padre Zé continua recebendo doações para a obra

O teste é feito no Laboratório de Biologia Molecular e Paternidade do Hemocentro da Paraíba

Foto: Antônio David/Secom-PB



Quase metade dos muni-
cípios paraibanos está com a 
umidade relativa do ar sendo 
monitorada pelo Centro de 
Gestão de Situações Críticas 
da Agência Executiva de Ges-
tão das Águas (Aesa). O órgão 
emitiu um alerta para 112 ci-
dades das regiões do Sertão 
e Cariri sobre os riscos das 
altas temperaturas  e a baixa 
umidade relativa do ar que 
estão sendo registradas. 

Na região de Patos e 
Sousa, no Sertão, os termo-
metros chegam a marcar  
36%. No início desta sema-
na, várias cidades do Cariri 
e do Sertão registraram uma 
umidade abaixo de 20%, um 
índice inferior ao recomen-
dado pela Organização Mun-
dial de Saúde (OMS). 

A recomendação é que 
as pessoas evitem superex-
posições no período da tar-
de, devido a alta temperatu-
ra. “O momento mais critico 
foi no final de semana com 
uma umidade relativa do ar 
abaixo de 20%, mesmo com 
uma normalização da umi-
dade hoje, as pessoas devem 
ficar atentas e a Aesa conti-
nua com este monitoramen-
to e caso volte a situação cri-
tica divulgaremos um novo 

Sertão e Cariri recebem alerta 
sobre risco de altas temperaturas
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Aesa orienta moradores 
de 112 cidades para evitar 
superexposição ao sol

Diovanne Filho
diovannefilho@yahoo.com.br

alerta”, disse o meteorolo-
gista Alexandre Magno.

Ele disse ainda que as 
altas temperaturas estão 
previstas principalmente 
para o período da tarde. A 
dica dos meteorologistas é 
que sejam evitados exercí-
cios físicos e trabalhos ao 
ar livre entre as 10h e 16h. 
Também é recomendado 
evitar aglomerações em am-
bientes fechados. 

A médica Wilane Wani 
ainda alertou sobre os sin-
tomas que podem surgir de-
vido a baixa umidade do ar. 
“É preciso ficar atento para 
evitar o epistaxe, um sangra-
mento no nariz em decorrên-
cia do ressecamento de mu-
cosas. Também é necessário 
combater ressecamento da 
pele e irritação dos olhos. O 
soro fisiológico pode ser usa-
do nas narinas e olhos”.

A redução na umidade 
relativa do ar é a quantidade 
de água na forma de vapor 
na atmosfera, pode causar 
complicações alérgicas e 
respiratórias. 

Significa, em termos 
simplificados, o quanto de 
água na forma de vapor exis-
te na atmosfera no momen-
to em relação ao total má-
ximo que poderia existir, na 
temperatura observada. A 
umidade do ar é mais baixa 
principalmente no final do 
inverno e início da primave-
ra, no período da tarde, en-
tre 12 e 16 horas. 

Problemas decorrentes da umidade

l Complicações alérgicas e respiratórias devido ao ressecamen-
to de mucosas;

l Sangramento pelo nariz;
l Ressecamento da pele;
l Irritação dos olhos;
l Eletricidade estática nas pessoas e em equipamentos eletrô-

nicos;
l Aumento do potencial de incêndios em pastagens e florestas.

Cidades monitoradas pela Aesa

Cariri
l Alcantil
l Barra de Santana
l Barra de São Miguel
l Boqueirão
l Cabaceiras
l Caraúbas
l Caturité
l Gurjão
l Riacho de Santo Antônio
l Santo André
l São Domingos do Cariri
l São João do Cariri
l Amparo
l Assunção
l Camalaú
l Congo
l Coxixola
l Livramento
l Monteiro
l Ouro Velho
l Parari
l Prata
l São João do Tigre
l São José dos Cordeiros
l São Sebastião do Umbuzeiro
l Serra Branca
l Sumé
l Taperoá
l Zabelê

Sertão
Cidades polarizadas por
l Cajazeiras
l Catolé do Rocha
l Itaporanga
l Patos
l Piancó
l Serra do Teixeira
l Sousa

Cerca de 100 agricultores de 
12 municípios paraibanos parti-
cipam, até o próximo sábado, de 
um treinamento sobre manuten-
ção de tratores e implementos 
agrícolas. 

A capacitação, realizada pelo 
Governo do Estado, por meio 
do Projeto Cooperar, orienta os 
trabalhadores do campo a usar 
os veículos, entregues recente-
mente em solenidade ocorrida 
na Praça João Pessoa. Foram dis-
ponibilizados 23 tratores para 
três mil agricultores de 20 mu-
nicípios. 

Uma das cidades que sediam 
as oficinas é Riachão do Poço, 
distante 44 km da Capital. Cator-
ze agricultores aprendem técni-
cas de manutenção e de como 
operar os veículos. Um deles é 
João Batista da Silva Pereira, de 
36 anos, morador do Assenta-
mento Chico Mendes, no mesmo 
município. 

“Eu não imaginava que um 

dia poderia guiar um trator, mas 
com o conhecimento repassado 
na oficina vejo que isso vai ser 
possível”, confessou. “Só no as-
sentamento onde moro, 120 fa-
mílias vão ser beneficiadas com 
o trator. Vamos ganhar agilida-
de e plantar, de forma mais pla-
nejada, batata, inhame, feijão e 
milho”. 

Leocádio Oliveira Neto, 55 
anos, é outro beneficiado. O tra-
tor destinado ao Assentamento 
Novo Mundo, em Camalaú, onde 
mora o agricultor, vai atender a 
três comunidades. “Essa capaci-
tação é muito importante e re-
vela a motoristas como eu, que 
só dirigia caminhão, a possibili-
dade de dirigir um novo veículo. 
O ensinamento é muito prático, 
a equipe é bem atenciosa e nos 
passa a segurança necessária 
para a direção e a manutenção 
dos tratores”, observou. 

O gestor do Projeto Coope-
rar, Roberto Vital, explicou que 

a capacitação segue um crono-
grama de atividades montado 
antes mesmo dos tratores serem 
entregues. “Muitos desses traba-
lhadores não sabiam operar os 
veículos, por isso vimos a neces-
sidade de organizar as oficinas e 
entregar manuais de orientação 
para eles”, disse.

 Segundo o gestor, as capa-
citações beneficiam, além de 
Riachão do Poço e Camalaú, as 
cidades de Mari, Boa Ventura, 
Salgado de São Félix, Pitimbu, 
Areial, Remígio, Patos, São José 
de Espinharas, Pombal e Apare-
cida. 

Mais de 200 agricultores já 
participaram das capacitações, 
que vão continuar nas próximas 
semanas. Os cursos acontecem 
em parceria entre o Governo 
do Estado e o Serviço Nacional 
de Aprendizagem Rural (Senar), 
por meio da Federação da Agri-
cultura e Pecuária da Paraíba 
(Faepa).

Trabalhadores rurais participam 
de capacitação para operar trator

FOTOS: Secom-PB

O presidente da Ema-
ter, Geovanni Medeiros, vai  
abordar o tema “As lingua-
gens e a metodologia de 
assistência técnica rural” 
durante o III Seminário de 
Agroecologia do Distrito Fe-
deral, em Brasília. 

O encontra começa hoje 
e se estende até a próxima 
sexta-feira, com uma série 
de palestras sobre diversos 
temas ligados à agricultura 
familiar, num intercâmbio de 
controle de experiência.

Geovanni Medeiros vai 
mostrar as experiências bem 
sucedidas de famílias agri-

cultoras paraibanas que tra-
balham com hortaliças em 
pequenas comunidades ru-
rais e em outras atividades. 
Através destas atividades, 
essas famílias  se tornaram 
fornecedoras do Programa 
Nacional de Alimentação Es-
colar (Pnae) e do Programa 
de Aquisição de Alimento 
(PAA) e comercializam nas 
feiras livres das cidades onde 
residem.

Durante a palestra, Geo-
vanni Medeiros vai exibir um 
vídeo com experiências de 
vários agricultores familia-
res paraibanos no campo da 

agroecológica de convivên-
cia com o Semiárido. Outra 
ação a ser apresentada será 
o Sistema de Gerenciamento 
de Informações de Ativida-
des de ‘Ater’ da Emater Pa-
raíba (Sigater). Esse sistema 
tem colaborado nos avanços 
tecnológicos para o fortale-
cimento da agricultura fami-
liar.

“O Sigater tem colabo-
rado de maneira bastante 
eficaz na  experiência da Pa-
raíba com agricultura fami-
liar, tendo em vista a meto-
dologia utilizada no sistema 
que facilita a melhor com-

preensão das técnicas so-
bre as unidades produtivas 
familiares. Desse modo qua-
lificamos os nossos servido-
res e o êxito das ações, favo-
recendo também a inclusão 
produtiva com geração de 
renda familiar dos assesso-
rados”, afirmou Geovanni.

Segundo o presidente 
da Emater, o Sigater pos-
sibilita também analisar o 
sistema produtivo como um 
todo, favorecendo princi-
palmente ações de transi-
ção agroecológica e, conse-
quentemente, de alimentos 
saudáveis.

Emater vai debater agricultura familiar 
EM BRASÍLIA

O Projeto Cooperar está capacitando os trabalhadores, que  aprendem a operar o trator e técnicas de implementos agrícolas
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Comprov divulga resultado final
concurso ufcg

Paraíba cAMPInA

A lista com os nomes 
dos aprovados está no 
site da universidade 

A Comissão de Proces-
sos Vestibulares (Comprov) 
divulgou ontem o resultado 
final do concurso público 
para servidor técnico-admi-
nistrativo da Universidade 
Federal de Campina Grande 
(UFCG). A lista contém 348 
nomes dos candidatos apro-
vados e classificados e pode 
ser conferida no portal do ór-
gão, no endereço eletrônico 
http://www.comprov.ufcg.
edu.br.

Segundo o presidente 
da Comprov, Marcos Gama, 
o concurso disponibilizou 85 
vagas e a lista contém o per-
centual de candidatos defini-
do pela legislação. Em pouco 
mais um mês – prazo conce-
dido para os possíveis recur-
sos – a UFCG deverá homolo-
gar o resultado do concurso.

Os candidatos classifica-
dos no concurso poderão ser 
nomeados para investidura 

Pela cidade

A prefeitura anunciou a antecipação do pagamento 
dos salários de novembro dos agentes comunitários de 
Saúde, agentes de vigilância Ambiental e de todos os 
integrantes do programa Saúde da Família. Os vencimentos 
começaram a ser depositados ontem.

l rebAte

Alguns vereadores de oposição, entretanto, rebateram 
a afirmação de que os salários estão sendo antecipados 
através de recursos do executivo municipal. De acordo com 
os parlamentares, os recursos que custeiam a folha desse 
pessoal vem diretamente do Governo Federal.

l LoA 2013
 

Começou ontem a série de audiências públicas para 
discussão da Lei Orçamentária Anual 2013. As reuniões 
acontecem às 14h, no plenário, sob a direção do vereador 
Antônio Pereira, presidente da Comissão de Finanças, 
Orçamento, Fiscalização Financeira e Controle.

Programação
 

Na pauta do primeiro dia, estiveram o Gabinete do 
Prefeito, Secretaria de Assistência Social, Fundo Municipal 
de Assistência Social, Fundo Municipal da Infância e 
Adolescência, Fundo Municipal de Defesa dos Direitos 
Difusos, STTP e Procuradoria Geral do Município.

sujeira

A população de Campina Grande está indignada com a 
fedentina que se espalha pela cidade devido o acúmulo de 
lixo nas calçadas. Segundo os moradores, em alguns bairros, 
o carro que realiza a coleta nas residências não passa desde 
a última quarta-feira, fazendo com que o lixo se acumule há 
mais de uma semana. A cobrança feita pelos campinenses é 
para que a prefeitura procure resolver o problema que está 
causando a interrupção na coleta.

Mulheres no pódio

O Instituto Nacional do Seguro Social (INSS) enviou cartas 
aos segurados urbanos que completam as condições para se 
aposentar por idade em dezembro. A correspondência avisa ao 
cidadão que ele pode requerer o benefício a partir da data de seu 
aniversário. O lote liberado pelo INSS contém 2.380 cartas-aviso, 
sendo que 1.395 foram enviadas somente para mulheres.

Dcexagerado

O Diretório Central de Estudantes (DCE) da 
Universidade Estadual da Paraíba (UEPB) realiza nesta 
sexta-feira a I Virada Cultural - DCExagerado, com o objetivo 
de resgatar a ideia da calourada como evento formador. 
Segundo a organização do evento, a proposta é de que a 
virada cultural seja uma vitrine para o que os estudantes 
produzem culturalmente possam mostrar para a população 
os seus trabalhos.

exposições

No evento, que começa às 8h da sexta-feira e tem mais de 24 
horas de duração, haverá dez exposições de fotografia, xilogravura, 
esculturas em papel marchê e vitrais, além de workshop de 
Teatro do Oprimido, Teoria da Criação, Le Parkour e Arte com 
recicláveis. 

críticas

Durante tribuna livre ontem pela manhã na Câmara 
Municipal de Campina Grande, aberta para manifestação 
dos servidores públicos, o presidente do Sintab, Napoleão 
Maracajá (que é vereador eleito), teceu duras críticas ao fim do 
governo do prefeito Veneziano Vital. 

.
À vista

Napoleão apontou o atraso no pagamento de diversas 
categorias, inclusive o pessoal da limpeza urbana, e 
condenou as negativas da prefeitura. “Dizer que a coleta 
de lixo está regularizada é subestimar a capacidade de 
enxergar da população”, afirmou Napoleão Maracajá.

Antecipação

FOTO: Divulgação

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Estão abertas as inscri-
ções para o Vestibular (tradi-
cional e agendado) do Centro 
Universitário Uninter na mo-
dalidade EAD, para cursos 
superiores de Tecnologia, 
Licenciatura e Bacharelado. 
As inscrições podem ser fei-
tas no Polo Educacional da 

Furne  na Av. Getúlio Vargas, 
867, centro, Campina Grande 
– PB, no pelo teleatendimen-
to 0800 702 0500, ou pelo 
site www.uninter.com.

Os cursos superiores 
oferecidos de tecnologia são 
Comércio Exterior, Gestão 
Ambiental (novo), Gestão 

Comercial, Gestão da Pro-
dução Industrial, Gestão de 
Recursos Humanos, Gestão 
do Turismo (novo), Gestão 
Financeira, Gestão Pública, 
Logística, Marketing, Pro-
cessos Gerenciais, e Secre-
tariado. As licenciaturas são 
em Letras, e em Pedagogia. E 

o bacharelado, em Adminis-
tração e em Ciências  Contá-
beis.

Outras informações po-
dem ser obtidas diretamen-
te no Polo da Furne, pelos 
telefones (83) 3341.1947, 
3322.6136 ou 3322.2598, ou 
pelo site www.uninter.com.

no cargo em quaisquer dos 
sete campi da UFCG. Confor-
me o edital do concurso, a in-
vestidura nos cargos obede-
cerá rigorosamente à ordem 
de classificação final obtida 
por opção do cargo feita pelo 

candidato no ato de sua ins-
crição.

O professor Marcos 
Gama informou que o con-
curso tem validade de um 
ano, podendo ser validado 
por mais um ano. Do total de 

aprovados, 47 são de nível 
fundamental (10 vagas), 149 
de nível médio (35 vagas) e 
152 de nível superior (40 va-
gas).

O concurso recebeu um 
total de 10.789 inscritos.

Furne inscreve para o Vestibular

Mais de 10 mil candidatos fizeram as provas; mas apenas 348 foram aprovados e classificados 

“O povo quilombola 
está vivo!” foi com esta 
temática que o Museu As-
sis Chateaubriand (MAC) 
da Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB), insta-
lado no bairro do Catolé 
em Campina Grande, se-
diou um encontro com 
as comunidades quilom-
bolas da Paraíba para co-
memorar o Dia da Cons-
ciência Negra. 

O italiano Alberto 
Banal esteve conduzin-
do estudantes e outros 
visitantes como também 
oferecendo um vasto 
conhecimento cultural 
representado por meio 
de fotografias. Segundo 
o fotógrafo, o trabalho 
vem sendo desenvolvi-
do há seis anos. Alber-
to também contou que 
para a realização da ex-
posição foi necessário 
uma pesquisa antropoló-
gica e geográfica muito 
aprofundada, pois além 
das fotografias há exi-
gência da cultura. Dentre 
as imagens, 156 são foto-
grafias das comunidades 
e 52 são imagens de alu-
nos inseridos no projeto 
‘Fotógrafos de Rua’.

Exposição fotográfica no MAC 
marca o Dia da Consciência Negra
Kalyenne Antero
Especial para A União

sempre trabalhou com a 
agricultura e disse que 
naquela época, os ‘bran-
cos’ não davam valor ao 
seu trabalho. Com o to-
tal de treze filhos, as ir-
mãs contaram que foram 
épocas de muita humi-
lhação.

Representantes da 
Comunidade Negra Se-
nhor do Bonfim, do mu-
nicípio de Areia, tam-
bém foram ao local para 
prestigiar o evento. José 
Sebastião Gomes Maria 
(46), Josefa Pereira (56) e 
Josefa Mariano (63) con-
taram outras experiências 
enfrentadas em suas re-
giões, que resultaram em 
exploração de trabalho e 
muita fome. Hoje, traba-
lham com plantações e 
garantem: as coisas me-
lhoraram. A mandioca, 
macaxeira e hortaliças fa-
zem parte dos legumes e 
verduras plantados pelos 
agricultores. 

Os quilombos da Pa-
raíba, com 38 comuni-
dades, possuem 36 cer-
tificadas pela Fundação 
Cultural Palmares (FCP) 
e duas em processo de 
auto reconhecimento. 
Ao total são 2.6963 famí-
lias e em torno de 12 mil 
famílias. 

Foto de Gustavo Moura exposta no Museu Assis Chateaubriand

As temáticas escolhi-
das são de grande impor-
tância para o artista fo-
tográfico. Algumas, em 
tons do branco e preto, 
mostrando que a pobre-
za não deve ser sinônimo 
da infelicidade. 

Uma mostra de ma-
teriais feitos com a água 
e o barro, a exemplo das 
panelas de barro, tam-
bém foi exposta no MAC. 
A louçeira Maria de Lur-
des Teodório Cândido é 
a artista a qual desenvol-
veu os trabalhos feitos a 
mão. Segundo ela, des-

de pequena aprendeu a 
confeccionar os utensí-
lios de cozinha que exi-
giam a sua dedicação e o 
tempo.

É residente do Qui-
lombo Grilo, município 
Riachão de Bacamarte, 
onde atualmente moram 
aproximadamente 80 fa-
mílias. Eram dias e mais 
dias de trabalhos para 
os donos das terras e as 
nossas dificuldades eram 
imensas”, contou a tra-
balhadora.

Sua irmã, Leonilda 
Coelho Teodório (50) 

FOTO: Gustavo Moura



AL tem 100 matérias encalhadas
FALTA DE QUÓRUM

Mais uma sessão terminou 
sem votação por conta da 
ausência dos deputados
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Legislação permite 
adoção de parceria 
público-privada na PB
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Com apenas 16 deputa-
dos em plenário no momento 
da ordem do dia, a Assem-
bleia Legislativa terminou a 
sessão ordinária da manhã de 
ontem novamente sem quó-
rum suficiente para realizar 
votação.

Já são quase 100 maté-
rias encalhadas e a terceira 
semana nessa mesma situa-
ção. Quando a quantidade de 
parlamentares é suficiente, a 
confusão é grande e uma das 
bancadas quebra o quórum 
para não perder na votação; 
quando não tem quórum por 
natureza, a pauta também se 
acumula porque não se pode 
realizar votação.

“Estamos aqui para votar 
e, pelas contas que fiz, já te-
mos aqui 13 deputados”, afir-
mou, minutos antes da ordem 
do dia, o líder do Governo, 
Hervázio Bezerra. Naquele 
momento, ele ainda acredi-
tava na possibilidade de que 
o plenário poderia receber o 
mínimo de 19 parlamentares.

Do lado das oposições, 
as atenções estavam voltadas 
somente para a reunião que 
o presidente da Casa, Ricardo 
Marcelo (PEN) havia marcado 
para o período da tarde e tam-
bém para a decisão adotada 
na noite da última segunda-
-feira pelos parlamentares 
que compõem a bancada do 
PEN no sentido de fazer oposi-
ção no Poder Legislativo.

Apesar de todo mundo 
já saber que a decisão era 
mesmo nesse sentido, os 
próprios oposicionistas mais 
empedernidos como Aníbal 

O ex-governador José 
Maranhão parece ter venci-
do mais uma queda de braço. 
Desta vez, dentro do próprio 
partido. Depois que grupo li-
derado pelo ex-senador Wil-
son Santiago, Manoel Júnior 
e Gervásio Maia Filho anun-
ciou chapa para disputar o 
comando do PMDB na Paraí-
ba, o líder peemedebista tra-
tou de recorrer à Executiva 
Nacional para garantir o seu 
nome na presidência.

Ontem, durante reunião 
em Brasília com as maio-
res lideranças do partido, 
foi anunciado um acordo 
em nome da unificação do 
PMDB. Para isso, a eleição 
para o Diretório Estadual 
deverá ter chapa única, pro-
vavelmente, com José Mara-
nhão na cabeça. “O que pre-
valeceu foi o entendimento 
de que devemos estar unidos 
para enfrentar os desafios 
que teremos pela frente”, 
justificou o deputado federal 
Manoel Júnior.

Uma nova reunião foi 
marcada para segunda-feira 
para tratar dos detalhes finais 
do acordo, segundo revelou o 
deputado Wilson Filho, em 
postagem nas redes sociais.

Marcolino e Janduhy Carneiro 
faziam mistérios e comunica-
vam que, pelo combinado na 
reunião, a decisão seria anun-
ciada por Ricardo Marcelo, 
presidente da agremiação.      

Ocorre que o presidente 
do PEN e da Assembleia foi 
justamente um dos deputa-
dos que não apareceram na 
manhã de ontem em plenário, 
mas, através de nota distribu-
ída no começo da tarde, ele 
mandou dizer que a bancada 
do partido vai defender os in-
teresses do povo da Paraíba.

“Se a matéria for boa 
para os paraibanos e para o 
nosso Estado, votaremos a 
favor. Se a propositura não 
atender às necessidades do 
povo ou trouxer prejuízos 
para a Paraíba, nos posicio-
naremos de forma contrária”, 
destacou Ricardo Marcelo.

A nota diz ainda que, on-
tem, o presidente do PEN e do 
Poder Legislativo se reuniu 
com o governador do Esta-
do, Ricardo Coutinho, para 
comunicar formalmente a de-
cisão. “Votaremos em bloco e 
defenderemos em primeiro 
lugar os interesses do povo 
paraibano, pois fomos elei-
tos para isso”, teria dito ele ao 
chefe do Poder Executivo. Du-
rante a audiência, conforme a 
mesma nota, o governador e 
o presidente do PEN discuti-
ram diversos assuntos de in-
teresse da Paraíba. 

Bancada do PEN
Com nove parlamenta-

re, o PEN de Ricardo Marcelo 
tem hoje a maior bancada na 
Assembleia Legislativa. É que, 
além dele, o bloco é consti-
tuído também por Edmilson 
Soares, Branco Mendes, José 
Aldemir(o líder), Aníbal Mar-
colino, Janduhy Carneiro, Toi-
nho do Sopão, João Gonçalves 
e Wilson Braga.

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça da Assem-
bleia Legislativa aprovou 
ontem mais duas mensagens 
de autoria do Governo do 
Estado: uma concedendo re-
dução nas taxas do Imposto 
Sobre a Propriedade de Ve-
ículos Automotores (IPVA) 
para pessoas portadoras de 
deficiência e outra remane-
jando recursos da ordem de 
R$ 8 milhões para o Tribu-
nal de Justiça e para outros 
órgãos do Estado que estão 
com limites de dotações or-

çamentárias ultrapassadas.
Além dessas duas de 

autoria do Governo, a CCJ 
também apreciou mais oito 
matérias, aprovando tam-
bém um projeto de autoria 
do deputado Vituriano de 
Abreu (PSC). Na pauta, dois 
projetos foram considerados 
inconstitucionais; dois foram 
arquivados; dois adiados pe-
los relatores e um retirado 
de pauta.

Como acontece todas as 
manhãs de terças-feiras, a 
reunião da CCJ foi realizada 

no auditório João Eudes, que 
fica no subsolo da Assembleia 
Legislativa, começando às 
8h45 e terminando perto de 
9h30, minutos antes de co-
meçar a sessão do plenário.

O projeto do deputado 
Vituriano de Abreu dispõe 
sobre a isenção de taxas de 
inscrição em concursos pú-
blicos para os eleitores con-
vocados e nomeados para 
prestarem serviços à Justi-
ça Eleitoral por ocasião das 
eleições.

Já um projeto de autoria 

do deputado João Henrique 
(DEM), que dispõe sobre a 
presença de médico geriatra 
nos hospitais da rede públi-
ca do Estado, foi considerado 
inconstitucional.

A CCJ também apre-
ciou outro projeto de João 
Henrique, o de número 
1.196/2012, que autorizava 
o Poder Executivo a instituir 
o Programa de Prevenção e 
Conscientização sobre o Al-
coolismo Juvenil, mas este 
terminou arquivado por ferir 
norma da própria CCJ. (A.J.)

O Pleno do Tribunal de Justiça da 
Paraíba escolhe hoje o novo desem-
bargador para a vaga decorrente da 
aposentadoria do desembargador Ge-
nésio Gomes Pereira Filho. A sessão 
será presidida pelo desembargador 
Abraham Lincoln da Cunha Ramos, 
presidente da Corte. A escolha será 
pelo critério de antiguidade e só con-
correm os juízes de 3ª entrância que 
integram a primeira quinta parte da 
lista. O magistrado de carreira será o 
131º desembargador do Poder Judiciá-
rio estadual passando a ocupar a 19ª 
cadeira do Pleno do TJPB.

De acordo com a lista de antigui-
dade, estão aptos para concorrer ao 
cargo de desembargador os magis-
trados José Aurélio da Cruz, Marcos 
William de Oliveira, Ricardo Vital de 
Almeida, Tércio Chaves de Moura, 
Vanda Elizabeth Marinho, João Batis-
ta Barbosa, Onaldo Rocha de Queiro-
ga,  Wolfram da Cunha Ramos, Fran-
cisco Francinaldo Tavares, Theocrito 
Moura Maciel Malheiro, José Guedes 
Cavalcanti Neto, Horácio Ferreira de 
Mello Júnior, Flávio Teixeira de Oli-
veira, Miguel de Britto Lyra, Josival-
do Félix de Oliveira, Carlos Antônio 

Sarmento, Aluízio Bezerra Filho, 
Vandemberg de Freitas Rocha, Mar-
cos Coelho de Sales e José Ferreira 
Ramos Júnior.

O Pleno também vai apreciar na 
sessão de hoje nove processos de notí-
cias-crimes e dois referentes a queixas-
crimes, mais cinco ações penais e três 
diretas de inconstitucionalidade (ADI) 
e quatro  processos administrativos, 
entre os quais o que trata da escolha 
do novo desembargador. Os trabalhos 
começam às 9h com a pauta adminis-
trativa. A pauta judiciária terá início 
às 14h, na sala de sessões Desembar-
gador Manoel da Fonseca Xavier de 
Andrade.

As notícias crimes constantes na 
pauta judiciária envolvem os prefei-
tos Roberto Florentino Pessoa (Santa 
Cecília), José Vivaldo Diniz (Lastro), 
Denílton Guedes Alves (Tenório), 
Nélson Honorato da Silva (Coxixo-
la), Francisco Duarte da Silva Neto 
(Sumé),  José Roberto de Lima (Riacho 
de Santo Antônio), Bevilacqua Matias 
Maracajá (Juazeirinho), Iracema Nelis 
de Araújo Dantas (São José do Sabu-
gi) e José Severiano de Paulo Bezerra 
da Silva (Tavares).

TJ-PB escolhe hoje nome 
do novo desembargador 

VAGA NO JUDICIÁRIO

Sem conseguir es-
conder um semblante 
de tristeza e reconhe-
cendo se tratar de uma 
decisão que já vem sen-
do adotada por outras 
Assembleias do país, de-
putados de oposição e 
situação afirmaram on-
tem que concordam com 
a decisão já anunciada 
pelo presidente da Casa, 
Ricardo Marcelo, e que 
estão dispostos a abrir 
mão do 14º salário que 
recebem no final de ano.

“Eu respeito a posi-
ção de quem se posicio-
nar diferente, mas abro 
mão do benefício por-
que, como os demais tra-
balhadores, só devemos 
receber o 13º”, afirmou 
o presidente da Comis-
são de Constituição e 
Justiça, Janduhy Carnei-
ro (PEN), ao explicar que 
trabalhador é trabalha-
dor e não deve ter trata-
mento diferenciado.

Hervázio Bezerra 
(PSDB) disse que, inde-
pendentemente de ser 
contra ou a favor, trata-
se de uma posição que 
já vem sendo anunciada 
por outras Assembleias, 

que já foi comunicada 
pelo presidente Ricardo 
Marcelo e que deve ser 
acompanhada pelos 36 
parlamentares.

“Eu não posso to-
mar uma decisão que 
tem de ser tomada pelo 
colegiado”, justificou 
Hervázio, ao assegurar 
que, particularmente, 
não tem nada contra. 
“Já temos uma fala pú-
blica do presidente da 
Casa. Todos sabem a 
força que ele tem sobre 
cada um de nós. A con-
juntura caminha para 
que esse benefício se 
acabe, afirmou”.              

A questão da con-
juntura envolvendo ou-
tros Poderes Legislativos 
do pais e também o fato 
de se tratar de uma de-
cisão de colegiado tam-
bém foram as principais 
argumentações usadas 
pelo líder em exercício 
das oposições, deputado 
Aníbal Marcolino, para 
explicar sua posição. Ele 
disse que está de acordo 
e que aprova a decisão 
anunciada pelo presi-
dente da Assembleia Ri-
cardo Marcelo. (A.J.)

Sem 14o salário este ano

CCJ aprova duas mensagens do Governo
Na reunião de ontem, a CCJ aprovou redução nas taxas do IPVA para portadores de deficiência e remanejamento de recursos para o TJ

Maranhão 
deve ficar na 
presidência
do PMDB

FOTO:  Divulgação
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Ricardo reúne-se com prefeitos eleitos

Projetos em áreas estratégicas

Cabedelo, Itaporanga e CubatI
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geral

o relatório de Quintans mostra 
a dura realidade do nordeste
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trabalhando duro

A Comissão de Transição nomeada pelo prefeito eleito Luciano 
Cartaxo está elaborando um plano de trabalho para os primeiros 
100 dias da administração em João Pessoa. “Vamos traçar um 
conjunto de ações para a administração do novo prefeito. O nosso 
objetivo é analisar quanto custa cada obra, quais projetos podem 
ser reaproveitados da atual gestão e os que podem ser colocados em 
prática, seja na área da Saúde, da Educação ou da Infraestrutura”, 
explicou o professor Rômulo Polari, que comanda a equipe.

Se for fazer tudo o que prometeu na campanha, vai ter muito 
trabalho pela frente.

disso, ela sabe

A ex-deputada Lúcia Braga será a secretária de Ação Social da 
Prefeitura de Santa Rita. Dona Lúcia, como é conhecida, foi convidada 
pelo prefeito eleito Reginaldo Tavares e já se integrou à equipe que 
assumirá a prefeitura a partir de 1º de janeiro. Quando o marido, Wilson 
Braga, era governador da Paraíba, Dona Lúcia comandou com muita 
competência a Funsat. 

E desenvolveu um excelente trabalho.

pisou na bola

O deputado Frei Anastácio (PT) é um homem bem intencionado. Mas, 
ontem, ele pisou na bola, como se diz. O Frei foi à Tribuna da Assembleia 
Legislativa para falar sobre o Dia da Consciência Negra. E tascou a frase: 
“A escravidão faz parte de um momento negro da nossa história”. Ora, o 
Movimento Negro faz um esforço danado para não associar a raça às coisas 
negativas e o Frei vem com essa. 

Era melhor ter ficado calado.

A Paraíba conta agora com uma 
legislação que permite ao Governo 
do Estado adotar a modalidade de 
parceria público-privada. O Diário 
Oficial de ontem publicou o Decre-
to 33.487, assinado pelo governador 
Ricardo Coutinho, que aprova o Pla-
no Estadual de Parceria Público-Pri-
vada, definido pelo Conselho Gestor 
de Parceria Público-Privada do Esta-
do da Paraíba (CGPB).

O secretário de Planejamento 
e Gestão e coordenador do CGPB, 
Gustavo Nogueira, explicou que, 
com a aprovação do plano, o Gover-
no do Estado sinaliza oportunidades 
para que os empreendedores da 
iniciativa privada possam manifes-
tar interesse em investir nas diversas 
áreas, seja na execução de obras ou 
na operação de serviços agregados.

Gustavo Nogueira comentou 
que a Paraíba segue o modelo já 
adotado em outros estados, como 
Pernambuco, Sergipe, Bahia, Minas 
Gerais, Rio de Janeiro, São Paulo, 

além do Distrito Federal. “O Estado 
sozinho não tem capacidade para in-
vestir em grandes projetos como os 
relativos às estradas, por exemplo”, 
esclareceu o secretário, adiantando 
que a parceria público-privada é 
uma alternativa para o desenvolvi-
mento de projetos prioritários. 

O coordenador do CGPB adian-
tou que o Programa Estadual de 
Parceria Público-Privada foi instituí-
do em 2008, seguindo os moldes da 
lei federal. No ano passado, foram 
feitas as alterações necessárias, ins-
talado o Conselho Gestor e aprova-
da a metodologia que regulamenta 
o procedimento de Manifestação de 
Interesse da Iniciativa Privada (MIP).

De acordo com o plano, a Pa-
raíba está se organizando para um 
salto qualitativo na sua relação com 
os cidadãos, consumidores e clientes 
diretos dos produtos estatais ofe-
recidos pela administração pública. 
Em reunião realizada no mês pas-
sado, foram discutidos projetos que 
podem ser objeto de possíveis parce-
rias público-privadas.

Entre os projetos que poderão 

receber investimentos da iniciati-
va privada estão a implantação do 
Complexo Rodoviário de ligação da 
Região Metropolitana de João Pes-
soa com a BR-101, que será compos-
to por duas obras: a construção da 
ponte ligando Cabedelo a Costinha 
e a implantação de uma rodovia li-
gando Costinha ao entrocamento 
com a BR-101.

Outros projetos que podem con-
tar com a participação da iniciativa 
privada são: construção e operação 
de Centros de Ressocialização; am-
pliação e requalificação do Porto de 
Cabedelo; construção de um porto 
offshore; requalificação e moderni-
zação da malha ferroviária; constru-
ção, revitalização e modernização 
de unidades hospitalares; instala-
ção da Zona de Processamento de 
Exportação; implantação do Porto 
Seco em Campina Grande; sistemas 
de abastecimento d’água, coleta e 
tratamento de esgoto; terminais ro-
doviários; perímetros irrigados; im-
plementação de condomínios e com-
plexos industriais; e construção de 
arenas multiuso (ginásios e estádios).

Decreto regulamenta parcerias
públICo-prIvada

O deputado Assis Quintans (Democratas) entrega 
hoje, em Brasília, à bancada federal o relatório que 
elaborou sobre a transposição de águas do Rio São 
Francisco para os estados da Paraíba, Rio Grande do 
Norte, Pernambuco e Ceará. As bancadas dos quatro 
estados receberão o documento. 

O relatório é fruto de uma viagem que uma 
comitiva de paraibanos, comandada pelo deputado 
Quintans, fez ao canteiro de obras nos estados da 
Paraíba, Pernambuco e Ceará. O resultado disso foi 
a elaboração de um livro e um manifesto que será 
entregue à presidente Dilma Rousseff. 

Há uma falácia do Governo Federal sobre as 
obras de transposição de águas do São Francisco 
para o Nordeste Setentrional do país. A comitiva de 
paraibanos constatou que vários trechos das obras 
estão paralisados por motivos os mais variados. 

O principal deles é a falta de pagamento por parte 
do Governo Federal às construtoras que ganharam 
a concorrência nos diversos lotes da obra. Nos lotes 
onde a obra está concluída, a ação do tempo vem sendo 
responsável por destruir tudo o que foi feito. 

Esse fato, inclusive, já foi denunciado pelo 
jornal O Estado de São Paulo. Mas o Governo Federal 
tenta passar a imagem de que tudo está em perfeita 
ordem. Não está. No ritmo que vai, os estados da 
Paraíba, Ceará, Rio Grande do Norte e Pernambuco 
não receberão as águas do São Francisco em cinco 
anos. 

Enquanto isso, agora mesmo, milhares de 
nordestinos sofrem com a falta de chuva e de água 
de beber. O comércio de água é uma realidade. A 
estrutura que o Ministério da Integração dá ao 
Exército é insuficiente para levar água através de 
carros-pipas a todos os que necessitam. 

Existe hoje uma situação de calamidade no 
interior da Paraíba. Criadores estão perdendo seus 
rebanhos bovinos. Depois dessa estiagem, os prejuízos 
para a economia da Paraíba serão incalculáveis. 

O Governo Federal precisa abrir os olhos para 
essa triste realidade. Existe, na visão do Governo, 
uma administração que inclui gente em patamares 
melhores. Mas a realidade do campo é outra. As 
pessoas estão morrendo de fome em pleno século da 
modernidade.

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Governador anunciou para 
2013 novo edital do Pacto 
pelo Desenvolvimento Social

O governador Ricardo 
Coutinho recebeu ontem na 
Granja Santana, os prefeitos 
eleitos Luceninha, de Cabe-
delo; Berguim Alves, de Ita-
poranga; e Dudu Dantas, de 
Cubati. Eles apresentaram 
as principais demandas dos 
municípios e se informaram 
sobre as obras e projetos do 
Governo do Estado. 

Ricardo Coutinho anun-
ciou que no início de 2013 vai 
lançar o novo edital do Pacto 
pelo Desenvolvimento Social 
com apoio para obras de edu-
cação, saúde e a inclusão de 
outras áreas estratégicas. O 
governador se colocou à dis-
posição dos prefeitos para re-
alização de ações e obras que 
venham a promover o desen-
volvimento e melhorar a quali-
dade de vida da população.

O prefeito Luceninha, que 
esteve acompanhado do pre-
sidente da Câmara Municipal 
de Cabedelo, Ricardo Felix, e 
da futura secretária de Saúde, 
Magda Cardoso, solicitou apoio 
do Estado para a ampliação 
do hospital e reabertura da 
maternidade do município, 
além de investimentos na in-
fraestrutura. “Somos parceiros 
do Governo Federal e vamos 
buscar parcerias com o Gover-
no do Estado porque é de fun-
damental importância para o 
desenvolvimento de Cabedelo”, 
avaliou Luceninha. 

Na área de segurança, Ri-
cardo destacou a diminuição 
de 25% no número de homicí-
dios no município em relação 
ao ano passado e sugeriu que 
o prefeito eleito de Cabedelo 
providencie a instalação de câ-
maras de monitoramento nas 
ruas para auxiliar o trabalho 
das polícias. “Temos total inte-
resse em firmar parcerias com 
a Prefeitura para garantir mais 
segurança aos cidadãos e para 
organizarmos o sistema de 
saúde de forma a desafogar os 
hospitais da Capital”, afirmou.

Foto: Secom/PB

Ricardo Coutinho conversou com Luceninha sobre a reabertura da maternidade de Cabedelo

Luceninha agradeceu a 
postura do governador em 
recebê-lo e de se colocar à dis-
posição para futuras parcerias 
no intuito de resolver a situa-
ção da saúde, da segurança e 
da infraestrutura. “O município 
passa por problemas graves na 
saúde como falta de médico, de 
UTI e de uma maternidade, im-
possibilitando o nascimento de 
cidadãos cabedelenses. Vamos 
procurar a Secretaria de Saúde 
do Estado e construir alterna-
tivas, pois nossa meta é abrir 
uma UTI materno-infantil”.

Durante a audiência, o 
governador falou sobre o an-
damento das obras do governo 
que beneficiam o município 
como a Translitorânea (R$ 125 
milhões), que garantirá o abas-
tecimento da Grande João Pes-
soa; a implantação do sistema 
de esgotamento de Cabedelo 
(R$ 20 milhões); a construção 
de duas passarelas de pedes-
tres (R$ 2 milhões).

Itaporanga
Na conversa com o prefeito 

eleito de Itaporanga, Berguim 
Alves, o governador Ricardo 
Coutinho anunciou para o mês 
de dezembro a inauguração da 
PB 372/382, numa extensão 
de 22 km, ligando Itaporanga 

a São José de Caiana, onde são 
investidos R$ 11 milhões. “O 
governador tem se destacado 
na região pelas obras de abas-
tecimento e pelas estradas que 
integram e ajudam no desen-
volvimento das regiões”, afir-
mou Berguim.

O prefeito eleito disse que 
a audiência foi de fundamental 
importância para o início de 
uma parceria. “Traçamos algu-
mas metas e prioridades como 
a melhoria do Ideb nas escolas 
do município, que está muito 
baixo (2.1), a revitalização do 
mercado e a construção de um 
anel viário para melhorar o es-
coamento do trânsito”.

Berguim afirmou que o 
município tem todo o interes-
se em participar do Pacto pelo 
Desenvolvimento Social para 
conseguir novos investimentos  
na educação e para o melhor 
aparelhamento do sistema de 
saúde. “Para o município estes 
recursos do Pacto são funda-
mentais para a melhoria dos 
indicadores educacionais e de 
saúde do nosso município”, 
completou o prefeito.

A audiência contou com 
as presenças do ex-prefeito Wil 
Rodrigues, o presidente do PSB 
de Itaporanga, Chico Lopes e do 
advogado João Franco Filho.

Cubati
O prefeito eleito de Cuba-

ti, Dudu Dantas, colocou como 
prioridade do município a 
construção de um açude no 
distrito de Qualhada, a estrada 
ligando ao município de Sosse-
go e o apoio à mineração, que 
na região possui a maior reser-
va de betonita do Brasil. O novo 
prefeito esteve acompanhado 
do representante dos minera-
dores de Cubati, Gilmar Dantas.

Ricardo Coutinho afirmou 
que irá solicitar ao secretário 
de Recursos Hídricos um estu-
do de viabilidade para constru-
ção do açude e que o governo 
continuará apoiando, por meio 
dos programas Cooperar e Em-
preender, as associações de mi-
neradores, pois compreende a 
importância da organização e 
o crescimento do setor para a 
Paraíba.

“Já tivemos no Pacto Social 
liberação de R$ 350 mil em re-
cursos para a reforma de qua-
tro escolas e do hospital e ma-
ternidade do município. Agora 
queremos mais uma vez parti-
cipar do novo Pacto para inves-
tirmos em áreas como saúde 
e educação, e continuarmos 
construindo parcerias para o 
desenvolvimento do nosso mu-
nicípio”, destacou Dudu Dantas.
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Cardozo defende ações conjuntas 
para melhorar as prisões no país

Brasília - Ao defender 
ontem ações conjuntas 
entre os Poderes para me-
lhorar o sistema carcerário 
no país, o ministro da Jus-
tiça, José Eduardo Cardozo, 
disse que o Brasil precisa 
deixar de “jogar a sujeira 
para debaixo do tapete” e 
enfrentar os problemas nas 
prisões. O ministro tam-
bém defendeu a separação 
de presos de acordo com 
o grau de periculosidade, 
para que não sejam criadas 
escolas do crime dentro 
dos presídios.

“O problema carcerá-
rio é uma questão histó-
rica, que vem de décadas. 
Infelizmente, o ato de co-
locar sujeira para debaixo 
do tapete vai resolvendo [a 
questão] no cotidiano, mas 
acumula a sujeira e um dia 
ela aparece, estamos vi-
vendo esse problema ago-
ra. Ou enfrentamos esse 
problema ou o problema 
continuará provocando 
violência e problemas re-
ais para toda a sociedade”, 
disse Cardozo.

O ministro fez as de-
clarações ao chegar à Câ-
mara dos Deputados para 
participar de uma audiên-
cia pública. “Se tentarmos 
tapar o sol com a peneira 
não vamos resolver nada 

no Brasil. É necessário co-
locar o problema à luz. Isso 
não tem nada a ver com 
aquele caso ou com aque-
le julgamento. Essa é uma 
realidade que está posta 
nestes dias. E é necessário 
que nós, como Governo Fe-
deral, governos estaduais, 
magistrados e Legislativo, 
assumamos o nosso papel 
e a nossa responsabilida-
de. É isso que defendemos 
e sustentamos. Chamando 
a coletividade para a ação”, 
completou.

Para tentar desarticu-
lar as organizações crimi-
nosas que atuam dentro 
dos presídios brasileiros, 
Cardozo defendeu a sepa-
ração de presos por grau 
de periculosidade. “Os che-
fes do crime organizado 
têm que ir para presídios 
de segurança máxima, têm 
que ficar isolados. Aquelas 
pessoas que têm pequeno 
potencial ofensivo devem 
ou seguir um caminho de 
penas que não sejam res-
tritivas de liberdade ou, se 
forem restritivas de liber-
dade, [devem ser] coloca-
das em estabelecimentos 
que não as transformem 
em marginais organizados. 
Essa questão é de funda-
mental importância”, fri-
sou. “Não podemos ter no 
sistema carcerário uma 
escola de criminalidade. 
Temos que ter um sistema 
que recupere e não amplie 
a potencialidade crimino-
sa”, acrescentou.

O ministro ressaltou 
que o problema nos presí-

Ministro da Justiça quer 
união entre os Poderes para 
enfrentar os problemas

dios do país é grave e emer-
gencial e que precisa ser 
enfrentado conjuntamente 
por todas as esferas de po-
der. Segundo ele, o Gover-
no Federal tem feito a sua 
parte e, no ano passado, 
abriu 7 mil vagas em pre-
sídios e haverá capacidade 
para mais 17 mil detentos 
em unidades que ainda se-
rão construídas. Até 2014, 
acrescentou, devem ser en-
tregues mais 40 mil vagas.

“Estamos fazendo um 
esforço hercúleo, mas é 
muito importante que não 
tentemos empurrar a res-
ponsabilidade para o outro. 
Esse é um problema que 
tem que ser enfrentado em 
conjunto. A violência que 
vivemos na sociedade bra-
sileira, tristemente, quando 
decorrente de organizações 
criminosas, passa pelo pro-
blema prisional”, disse o 
ministro.

Sobre as declarações 
do ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Gil-
mar Mendes, de que apenas 
agora, com o julgamento da 
Ação Penal 470, conhecida 
como Mensalão, Cardozo se 
manifestou sobre os pro-
blemas nos presídios do 
país, o ministro da Justiça 
disse que há anos tem criti-
cado a estrutura carcerária 
brasileira.

“Acho [a crítica] uma 

questão engraçada. Falo 
isso há muitos anos. Há uns 
40 dias, dei uma entrevista 
usando as mesmas frases. 
Acho que, neste momento, 
as pessoas estão com um 
problema epidérmico com a 
questão do Mensalão e qual-
quer coisa que se fale tem a 
ver com isso. Falo como de-
putado e como ministro so-
bre as péssimas condições 
dos presídios brasileiros há 
anos”, destacou. 

Ivan Richard
Da Agência Brasil

José Eduardo Cardozo defende a separação de presos por grau de periculosidade, como forma de desarticular as organizações criminosas

Foto: Antônio Cruz/ABr

Brasília - Com a proximidade 
da votação do Orçamento Geral da 
União, que deve ocorrer até o dia 21 
de dezembro pelo Congresso Nacio-
nal, entidades de defesa dos interesses 
das mulheres de vários estados que-
rem incluir na proposta mais recursos 
para políticas de enfrentamento à vio-
lência. A reivindicação está em uma 
carta lida ontem, por representantes 
do movimento, em uma reunião com 
a bancada feminina na Câmara.

No documento, além de cobrar 
uma participação mais efetiva das 
mulheres na elaboração de políticas 
públicas, elas também pedem meca-
nismos mais transparentes para que 
seja possível saber quanto está sendo 
investido na proteção de mulheres 
vítimas de violência do campo e da 
cidade. Elas reconheceram que a cria-
ção da Secretaria de Política para Mu-
lheres, em 2003, foi importante,mas 
não trouxe os recursos suficientes.

A deputada Fátima Bezerra (PT-
-RN) ressaltou a importância da pres-
são popular para conseguir mais re-
cursos para políticas públicas. “Não 
adianta ter belas ideias, políticas pú-
blicas, se não tivermos orçamento”, 
disse. A coordenadora da bancada 
feminina, deputada Janete Pietá (PT-
-SP), disse que vai tentar articular uma 
conversa da bancada com o presiden-
te da Comissão Mista de Orçamento, 
deputado Paulo Pimenta (PT-RS), e 

com o relator, senador Romero Jucá 
(PMDB-RR), para tratar das reivindica-
ções das mulheres.

O encontro não se limitou a quei-
xas por mais recursos. Lembrando que 
no próximo dia 25 é comemorado o 
Dia Latino-Americano pelo Fim da Vio-
lência contra Mulheres, as deputadas 
também ouviram reclamações sobre 
situações que, segundo o grupo, são 
frequentemente vividas por mulheres.

“O Brasil é o sétimo lugar no 
ranking de violência contra a mulher. 
São violências física, moral, sexual, 
patrimonial e psicológica. Para nós 
mulheres é difícil viver em um país 
onde a gente sente tanta discrimina-
ção”, disse a agricultora Maria Men-
des dos Santos . Ela também destacou 
a violência sofrida por mulheres no 
campo e os “vários processos que fi-
cam engavetados e não são resolvidos 
no tempo hábil que é necessário”.

A representante do Movimen-
to dos Atingidos por Barragens, Lí-
via Gonçalves, destacou que durante 
a construção de hidrelétricas, pelo 
menos 16 direitos humanos são vio-
lados. “Nesses locais, geralmente ci-
dades pequenas, chegam milhares de 
homens para trabalhar e aumentam 
muito os casos de violência física e se-
xual contra mulheres”. Ela disse ainda 
que nessas áreas, antes mesmo de as 
empresas se instalarem para começar 
as obras, chegam pessoas interessadas 
em abrir prostíbulos. Isso não é lazer, 
estamos falando das nossas vidas”, 
denunciou. 

Mulheres pedem mais recursos 
para políticas contra a violência

ORÇAMENTO GERAL DA UNIÃO

Karine Melo
Da Agência Brasil Brasília - A presidente 

Dilma Rousseff vai retomar 
nos próximos dias os en-
contros com representantes 
de partidos da base aliada, 
iniciados antes da viagem 
que fez à Espanha. As ne-
gociações, de acordo com o 
ministro da Secretaria-Ge-
ral da Presidência, Gilberto 
Carvalho, são para garantir 
sustentação ao governo no 
Legislativo em 2013 ano que, 
segundo ele, começará com a 
expectativa de ser o melhor 
para o Executivo.

“Temos esperança no 

ano que vem, não apenas pela 
questão econômica, mas pela 
maturação natural dos pro-
jetos. [Assim] a integração 
política, a facilidade com que 
os projetos se desenvolvem 
no Legislativo é muito im-

portante para a gente. Essa 
é a razão da preocupação da 
presidente em ter muita har-
monia com a base aliada para 
que nada se torne obstáculo 
a esse propósito nosso de fa-
zer acelerar o trabalho do go-
verno”, disse ontem Gilberto 
Carvalho, após participar da 
instalação da Comissão Na-
cional de Agroecologia e Pro-
dução Orgânica.

Em uma série de janta-
res no Palácio da Alvorada, 
a presidente Dilma já rece-
beu representantes do PT, 
do PMDB, do PSB e do PP. A 
presidente também se reu-
niu com o presidente do PSD, 
Gilberto Kassab.

Brasília - O Instituto 
Nacional de Colonização e 
Reforma Agrária (Incra) pu-
blicou no Diário Oficial da 
União de ontem as condições 
e valores das bolsas para 
profissionais e beneficiários 
do Programa Nacional de 
Educação nas Áreas de Re-
forma Agrária (Pronera).

Os professores da rede 
pública poderão se inscre-

ver para os cargos de co-
ordenador-geral e coorde-
nador pedagógico, que têm 
carga horária de 20 horas 
semanais, e para os de pro-
fessor e professor orienta-
dor, com carga horária de 90 
horas mensais. O pagamento 
da hora-aula varia de R$ 36 
a R$ 50, e não será permiti-
do se inscrever para mais de 
uma das categorias.

No caso de bolsistas 
servidores ativos ou inativos 
do quadro permanente da 
rede pública, a bolsa só po-

derá ser concedida se hou-
ver autorização do setor de 
recursos humanos em que 
trabalha.

Beneficiários do pro-
grama poderão ser bolsistas 
atuando em cursos nas ati-
vidades de monitoria, apoio 
técnico e coordenação, com 
remuneração de R$ 18 a 
hora. Já os estudantes terão 
direito a bolsas de R$ 100 a 
R$ 400 por mês. A participa-
ção não poderá prejudicar 
as funções do professor na 
instituição que o contratou.

Dilma retomará conversas  
com partidos da base aliada

Incra define critério para bolsa
PRONERA

Yara Aquino
Da Agência Brasil

Vinícius Soares
Da Agência Brasil

A presidente 
Dilma Rousseff 
já recebeu 
representantes 
do PT, do PMDB, 
do PSB e do PP



Israelenses e palestinos devem 
anunciar um cessar-fogo hoje
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O movimento radical 
palestino Hamas anunciou 
que não houve acordo para 
estabelecer uma trégua na 
faixa de Gaza ontem. De 
acordo com Ezzat al Rishq, 
a proposta não avançou 
porque Israel ainda não 
deu resposta. O premiê 
israelense, Binyamin Ne-
tanyahu, está reunido, em 
Jerusalém, com Hillary 
Clinton, a secretária de Es-
tado americana.

 Mais cedo, o Hamas 
havia afirmado que pre-
tendia impor uma “cal-
maria” a partir da 0h de 
ontem (20h de terça, no 
horário de Brasília).

 Hoje, Hillary deve-
rá viajar a Ramallah, na 
Cisjordânia, e se reunir 
com o presidente da ANP 
(Autoridade Nacional Pa-
lestina), Mahmoud Abbas. 
Ela ainda deverá se reunir 
com o presidente egípcio, 
Mohamed Mursi, que li-
dera a mediação entre os 
dois lados.

O secretário-geral da 
ONU (Organização das 
Nações Unidas), Ban Ki-
moon, também está na 
região. Ele se encontrou, 
em Jerusalém, com o pre-
sidente de Israel, Shimon 
Peres, por quem foi elo-
giado.

 O confronto começou 
na quarta-feira passada 
(14), com o lançamento de 
uma operação do Exército 
de Israel batizada de Pilar 
de Defesa cujo objetivo se-
ria pôr um fim aos dispa-
ros de foguetes por parte 
de militantes na faixa de 
Gaza.

 Um soldado israelen-
se foi morto ao sul de Is-

rael na tarde de ontem, de 
acordo com o Exército. Ele 
tinha 18 anos. Foi a pri-
meira morte de um militar 
israelense, desde o come-
ço do confronto. Outros 
três civis foram mortos na 
quinta (15). Do lado pa-
lestino, os mortos somam 
ao menos 125, sendo 31 
crianças. Ontem teriam 
sido mortos também dois 
operadores de câmera do 
canal de TV Al Quds, ligado 
ao Hamas.

 No fim da semana 
passada, as cidades de Je-
rusalém e Tel Aviv, capital 
israelense, foram pela pri-
meira vez ameaçadas pe-
los foguetes palestinos. Os 
ataques, entretanto, não 
conseguiram atingir um 
alvo importante nem pro-
vocar mortes.

 Desde o lançamento 
da operação, Israel já con-
vocou dezenas de milhares 
de militares reservistas, 
em um indício de que esta-
ria disposto a evoluir para 
uma invasão por terra.

 Khaled Meshaal, líder 
do Hamas, repetiu ontem 
que suas condições para 
a trégua são Israel precisa 
parar com os bombardeios 
e suspender o bloqueio 
econômico a Gaza.

Buenos Aires - Desde 
a madrugada de ontem, 
as alas “rebeldes” da 
Confederação Geral do 
Trabalho (CGT) e da Cen-
tral dos Trabalhadores 
Argentinos (CTA) prota-
gonizam a primeira greve 
geral sofrida pelo gover-
no da presidente Cristina 
Kirchner. Os sindicalistas 
paralisaram a maior par-
te do sistema de trens, 
um setor dos ônibus de 
transporte urbano, além 
de uma suspensão parcial 
do sistema de metrôs. 

No entanto, para 
compensar a paralisação 
total nos transportes, os 
sindicatos - especialmen-
te o dos caminhoneiros 
- realizam piquetes nas 
principais avenidas por-
tenhas, além de bloquear 
a maioria dos acessos viá-
rios à capital argentina. 
A greve foi  encerrada 
ontem à meia-noite (1h 
pelo horário de Brasília).

As escolas, trabalha-
dores bancários e o funcio-
nalismo público também 
aderiram à greve. A coleta 
de lixo está paralisada. 

Aeroportos
Os voos internos da Ae-

rolíneas Argentinas, Austral 
e Lan foram cancelados. Os 
voos internacionais conti-
nuam funcionando, em-
bora com atrasos conside-
ravelmente maiores que as 

Presidente Cristina Kirchner enfrenta 
primeira greve geral de trabalhadores

ARGENTINA
O Hamas disse que não 
houve acordo ontem para 
o início de uma trégua

tradicionais demoras dos 
dias normais no aeroporto 
de Ezeiza.

Pelo menos nove voos 
entre Buenos Aires e o Ae-
roporto Internacional de 
Guarulhos, em São Pau-
lo, foram cancelados até 
a tarde de ontem - cinco 
da Aerolineas Argentinas 
e quatro da Lan. Voos de 
outras companhias aéreas 
seguem operando nor-
malmente.

Os sindicalistas - que 
acusam a presidente de 
ter traído a política econô-
mica “nacional e popular” 
de seu marido e anteces-
sor, Nestor Kirchner (2003-
2007) e os ideais peronistas 
- exigem aumentos sala-
riais superiores a 25% (em 
alguns casos, de até 30%).

Os sindicatos afirmam 

que só dessa forma pode-
rão compensar as perdas 
de poder aquisitivo causa-
das pela inflação. No en-
tanto, o governo Kirchner 
sustenta que não existe 
uma escalada inflacionária 
e afirma que a inflação do 
ano passado foi de apenas 
8,9%. Na contra-mão, eco-
nomistas, associações de 
defesa dos consumidores e 
sindicatos afirmam que foi 
superior a 25%.

Os analistas indicam 
que mais além do impacto 
da paralisação, esta greve 
tem o valor simbólico de 
ser a primeira realizada por 
peronistas contra a tam-
bém peronista Cristina. 
Seu marido, o ex-presiden-
te Nestor Kirchner (2003-
2007), nunca foi alvo de 
uma greve geral, já que os 

sindicatos estavam de seu 
lado. O também peronista 
Carlos Menem (1989-99) 
passou incólume em seu 
primeiro mandato. Mas, 
no segundo governo, em-
balado pela recessão e o 
aumento do desemprego, 
foi alvo de três greves ge-
rais. O governo de Cristina 
Kirchner, enquanto isso, 
ignora a greve de ontem. 
O chefe do gabinete de 
ministros, Juan Abal Medi-
na, afirmou categórico em 
tom depreciativo: “não é 
uma greve...é apenas um 
grande ‘piquetaço’ nacio-
nal”. Outros integrantes 
do governo acusaram os 
sindicalistas peronistas de 
tentar “desestabilizar” a 
administração Kirchner, 
além de defini-los de “gol-
pistas”.

Manifestantes bloquearam ponte em Buenos Aires durante a 1a greve geral no país em 10 anos

Com uma mensagem em 
favor da democracia e dos di-
reitos humanos, o presidente 
dos EUA, Barack Obama, refor-
çou a aliança de seu país com a 
Tailândia, conquistou a simpa-
tia de Mianmar e ouviu ranger 
de dentes no Camboja entre o 
domingo e na última segun-
da-feira. Na primeira viagem 
internacional desde junho, o 
presidente reeleito demons-
trou que a Ásia Oriental será a 
prioridade da agenda externa 
da Casa Branca até janeiro de 
2017.

A escolha da periferia da 
China como destino do giro 
teve o objetivo de reforçar a 
contenção da influência de Pe-
quim sobre o Sudeste Asiático 
- principal destinatário dos 
apelos de Obama pelo forta-
lecimento das instituições de-
mocráticas e ao respeito aos 
direitos humanos. Um sinal 
mais forte já fora emitido por 
Washington com o desloca-
mento de embarcações de sua 
Marinha para a região.

Pela primeira vez na his-

tória, um presidente america-
no desembarcou em Mianmar 
e no Camboja. Obama foi rece-
bido como um herói, a palavra 
escrita em cartazes ostenta-
dos em Mianmar, onde o líder 
prometeu restabelecer uma 
sucursal da agência americana 
de desenvolvimento (Usaid) 
e ofereceu US$ 170 milhões, 
a serem desembolsados em 
dois anos, se o país continuar 
com as reformas políticas e 
tomar medidas para conter a 
violência contra a minoria is-
lâmica.

O presidente de Mianmar, 
Thein Sein, mostrou-se recep-
tivo. Permitiu a abertura de 
um escritório do Alto-Comis-
sariado de Direitos Humanos 
das Nações Unidas e a revisão 
dos processos contra 200 pri-
sioneiros políticos. “Nos últi-
mos 20 anos, houve algumas 
frustrações e obstáculos em 
nossas relações diplomáticas. 
Mas, agora, alcançamos acor-
dos para o desenvolvimento 
da democracia em Mianmar”, 
afirmou o presidente.

Cingapura (Reuters) - 
Uma coalizão formada pelos 
maiores investidores mun-
diais propôs ontem  que 
os governos intensifiquem 
sua ação contra a mudança 
climática e reforcem seus 
investimentos em energias 
limpas, sob risco de perder 
trilhões de dólares em in-
vestimentos e em prejuízos 
às suas economias.

Em uma carta aberta, 
a aliança de investidores 
institucionais, responsáveis 
por gerirem 22,5 trilhões 
de dólares em ativos, disse 
que o rápido aumento nas 
expansões de gases do efei-
to estufa e os fenômenos 
climáticos mais extremos 
estão elevando os riscos 
para os investimentos em 
nível global.

O grupo defendeu um 
diálogo entre investidores 
e governos para reformu-
lar as políticas climáticas e 
energéticas.

O apelo ocorre menos 
de uma semana antes do iní-
cio da importante reunião 

climática da ONU em Doha, 
no Catar. Quase 200 nações 
vão se reunir lá entre os 
dias 26 de novembro e 7 de 
dezembro para tentar pror-
rogar o Protocolo de Kyoto, 
o atual plano, em vigor até 
o final do ano, destinado a 
restringir as emissões de 
gases do efeito estufa nas 
nações desenvolvidas.

No domingo, o Banco 
Mundial disse que as atu-
ais políticas climáticas im-
plicam que o mundo está 
se encaminhando para um 
aquecimento de até 4ºC 
até 2100. Isso desencade-
aria letais ondas de calor e 
secas, reduziria a oferta de 
alimentos e elevaria o nível 
dos mares.

“As atuais políticas são 
insuficientes para evitar 
impactos sérios e perigosos 
em decorrência da mudan-
ça climática”, disse o grupo 
de investidores dos EUA, 
Europa, Ásia e Austrália.

Os investimentos e 
fundos de pensão de mi-
lhões de pessoas correm 

riscos por causa da demo-
ra dos governos em exigi-
rem maiores reduções das 
emissões e em oferecerem 
um apoio mais generoso a 
energias mais limpas.

O grupo disse que as 
políticas corretas levariam 
os investidores institucio-
nais a aumentarem signi-
ficativamente seus investi-
mentos em energias limpas 
e na eficiência energética, 
citando políticas em vigor 
que liberaram bilhões de 
dólares em investimentos 
em energias renováveis na 
China, nos EUA e na Europa.

Mas muitas econo-
mias continuam depen-
dendo fortemente de com-
bustíveis fósseis poluentes, 
como o carvão, e é preciso 
implementar políticas que 
acelerem a transição para 
uma energia mais limpa, se-
gundo os investidores. Eles 
divulgaram sete pontos de 
ação que deveriam ser prio-
rizados pelos governos, in-
clusive o corte de subsídios 
aos combustíveis fósseis e 

a ampliação dos mercados 
de carbono. O grupo disse 
ainda que a reeleição de Ba-
rack Obama como presiden-
te dos EUA e a mudança na 
liderança do regime chinês 
são oportunidades para re-
alizar negociações climáti-
cas mais rigorosas.

“Fortes políticas go-
vernamentais de redução 
do carbono são um impe-
rativo urgente”, disse Chris 
Davis, diretor de programas 
de investimentos da Ceres, 
coalizão de investidores e 
grupos ambientalistas com 
sede nos EUA.

“O furacão Sandy, que 
causou mais de 50 bilhões 
de dólares em prejuízos 
econômicos, é típico do que 
podemos esperar se ne-
nhuma ação for tomada e a 
tendência de aquecimento 
continuar”, disse Davis, que 
também trabalha na Rede 
de Investidores para o Risco 
Climático, que agrupa cem 
investidores institucionais 
com patrimônio superior a 
11 trilhões de dólares.

Obama visita a Ásia e 
prega direitos humanos

Investidores internacionais pedem 
mais ações contra riscos climáticos

EsTREITANDO RElAçõEs

FOTO: Divulgação

Hoje, Hillary de-
verá viajar 
a Ramallah, 
na Cisjordânia, 
e se reunir com 
o presidente 
da (ANP), 
Mahmoud 
Abbas.
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Botafogo anuncia a 
contratação de mais 
dois reforços

ingressos da coPa 2014

carteira digital será 
lançada pelo MdU no
dia 27 em João Pessoa

Estudantes da PB terão desconto

Estudantes paraibanos 
poderão adquirir ingressos 
para a Copa das Confedera-
ções, no próximo ano e para 
a Copa do Mundo, em 2014, 
ambos no Brasil, com 50% 
de descontos. Para isso, te-
rão que portar uma carteira 
estudantil, com certificação 
digital, disponibilizada pelo 
Movimento Democrático Uni-
versidade para Todos (MDU). 
O documento será lançado 
no Estado, às 11h da próxima 
terça-feira, no auditório do 
Centro Universitário de João 
Pessoa (Unipê), no bairro de 
Água Fria, na capital.

“Todo estudante pode-
rá adquirir esta carteira de 
estudante, com certificação 
digital. Custará R$ 30,00, no 
entanto, os alunos do ProUni 
e Fies serão subsidiados pelo 
MDU”, declarou Mello Justin, 
presidente do Movimento De-
mocrático Universidade para 
Todos. “Convidamos a comu-
nidade estudantil da Paraíba 
para participar do lançamen-
to”, acrescentou ele.

Segundo o presidente do 
MDU, encontros com dirigen-
tes da Fifa já foram realizados, 
oportunidade que ficaram 
traçados todos os detalhes da 
meia-entrada dos estudantes 
na Copa das Confederações, 
em 2013, e Copa do Mundo, 
em 2014, ambos no Brasil. 
“É importante lembrar que o 
direito à meia-entrada para 
estudantes e outros grupos, 
existe no Brasil desde a década 
de 40, tendo se fortalecido nas 
últimas décadas com medidas 
concretas, como a carteira es-
tudantil”, afirmou Justin.

A carteira estudantil, com 
certificação digital dificilmen-
te será falsificada, conforme 
assegura o presidente do Mo-
vimento Democrático Uni-
versidade para Todos (MDU). 
A tecnologia empregada em 
cartões de identificação com 
certificação digital consiste 
no emprego de um material 
que permite a sua impressão 
a laser entre as camadas do 
cartão, não sendo possível a 
remoção dos dados impressos 
através de reagentes quími-

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

cos. “Possui alta resistência à 
umidade, à temperatura e alto 
nível de segurança. Qualquer 
tentativa de remoção de dados 
acarreta na destruição do car-
tão”, disse Mello Justin.

Para o presidente do MDU, 
o lançamento da nova carteira 
de estudantes, com certifica-
ção digital, está inserido nos 
termos da Lei Geral da Copa. 
“O projeto dirigi-se, no primei-
ro momento, aos alunos do 
ProUni, colaborando para uma 
ação pedagógica, tendo em vis-
ta que se trata de estudantes 
sabidamente de baixa renda”, 
declarou Justin, acrescentando 
que o MDU considera um avan-
ço, num momento em  que se 
testemunha investimentos na 
busca de sistemas de identifica-
ção mais seguros, em especial, 
no mercado online”.

A Copa das Confedera-
ções terá seis cidades sedes 
no Brasile seu início está 
programado para o junho do 
próximo ano. Pernambuco, 
Estado vizinho à Paraíba, será 
um dos locais onde haverá jo-
gos. Recentemente, a Fifa deu 
detalhes, prazos e preços em 
relação à venda de ingressos 
do torneio. A entidade acolheu 
reivindicações do Governo Fe-

deral e de entidades estudan-
tis, como garantir acesso aos 
brasileiros e às classes mais 
carentes, além do desconto de 
50% para estudantes e idosos. 
Também há preços específicos 
para pessoas com necessida-
des especiais. A pré-venda das 
entradas tem início hoje e po-
derá ser até o próximo dia 30 
de novembro, com restrições, 
e irá se estender de forma am-
pla nos dois meses seguintes. 

Categorias de ingressos
Ao todo, são quatro cate-

gorias de ingressos em cada 
um dos seis estádios, por or-
dem de preço e conforto. A 
categoria quatro é restrita 
a brasileiros e três tipos de 
torcedores terão prioridade 
para as compras: estudantes, 
idosos e membros do bolsa fa-
mília. Os idosos também terão 
direito a descontos nas outras 
categorias. Já os portadores 
de necessidades especiais te-
rão reservados 1% do total de 
entradas e sua compra tam-
bém dá acesso a um acompa-
nhante. É possível ainda ad-
quirir ingressos por partida 
ou ainda o pacote completo 
de cada sede: Rio de Janeiro, 
Brasília, Belo Horizonte, Reci-

Paraíba estreia 
com empate no 
15o Brasileiro de 
Beach Soccer

Paraíba e Pernambuco 
empataram ontem, em 2 a 
2, na estreia das duas equi-
pes no 15º Campeonato 
Brasileiro de Beach Soccer 
– Taça Luiz Henrique Salga-
do, nas areias da Praia de 
Armação, em Salvador/BA. 
Hoje, às 14h30, no mesmo 
local, a Paraíba encara o Rio 
de Janeiro, enquanto ama-
nhã, será a vez do Rio Gran-
de do Sul, último adversá-
rio dos paraibanos na fase 
classificatória do grupo B 
da competição nacional. 

No clássico nordesti-
no, a Paraíba fez um duelo 
equilibrado contra os per-
nambucanos, com  pouca 
chance de gols, nos dois 
períodos de 0 a 0. Quem 
abriu o placar foi o parai-
bano Leonardo, no início 
do terceiro tempo. Os per-
nambucanos foram para 
cima e empataram, através 
de André, no bonito chute 
cruzado. 

Após o empate, a parti-
da ficou ainda mais “trunca-
da”, com as defesas levando 
a melhor sobre os ataques e 
a decisão ficou para a pror-
rogação. Logo no comeci-
nho do tempo extra, Kojac, 
encheu o pé, virando o jogo 
para Pernambuco. 

A seleção paraibana foi 
buscar o empate e Diegui-
nho, de bicicleta, viu seu 
chute bater na trave antes 
de vencer o goleiro Du Al-
ves, colocando um ponto fi-
nal no jogo. A disputa conta 
com 12 equipes, entre elas 
a Paraíba, Alagoas, Ceará, 
Distrito Federal, Maranhão, 
Minas Gerais, Pernambuco, 
Rio de Janeiro, Rio Grande 
do Sul, Santa Catarina, To-
cantins e a anfitriã Bahia.

Categoria 1: R$ 266
Categoria 2: R$ 190
Categoria 3: R$ 152
Categoria 4: R$ 76
Portadores de necessidades es-
peciais e acompanhante: R$ 152
Fase de grupos e disputa de ter-
ceiro lugar
Categoria 1: R$ 228
Categoria 2: R$ 143
Categoria 3: R$ 114
Categoria 4: R$ 57
Portadores de necessidades es-
peciais e acompanhante: R$ 114

Semifinais
Categoria 1: R$ 266
Categoria 2: R$ 190
Categoria 3: R$ 152
Categoria 4: R$ 76
Portadores de necessidades es-
peciais e acompanhante: R$ 152
Final
Categoria 1: R$ 418
Categoria 2: R$ 266
Categoria 3: R$ 190
Categoria 4: R$ 95
Portadores de necessidades es-
peciais e acompanhante: R$ 190

Preços

fe, Salvador e Fortaleza. 
O cronograma de comer-

cialização tem início com uma 
pré-venda entre hoje e 30 des-
te mês para usuários do cartão 
de crédito Visa, parceira da 
Fifa. Entre 3 de dezembro e 15 
de janeiro, o site da entidade 
estará aberto a cadastros para 
os torcedores interessados nas 
entradas. No fim de janeiro, 
caso a demanda supere a ofer-
ta, será feito um sorteio para 
definir os compradores. Para 
os estrangeiros, o dólar teve a 

conversão fixada em R$ 1,90. 
No total, são 829.062 in-

gressos para a Copa das Con-
federações, que terá 16 jogos. 
Desses, 68.763 terão caráter 
de cortesia para impressa, 
convidados VIP, seleções, par-
ceiros comerciais, grupos de 
comunicação que transmitem 
o evento e outros. 

Os preços são divididos 
em quatro escalas de parti-
das e entre as quatro cate-
gorias dos estádios. Veja os 
preços previstos:

A primeira delegação parai-
bana a viajar para Cuiabá-MT para 
participar das Olimpíadas Escolares, 
etapa de 15 a 17 anos, será compos-
ta por 40 atletas e 8 técnicos, além 
de dirigentes que acompanharão 
o grupo. A delegação contará com 
atletas e técnicos das modalidades 
atletismo, ginástica rítmica, judô, 
tênis de mesa, vôlei de praia e taek-
wondo. O grupo viaja no próximo 
sábado e ficará hospedado no Hotel 
Presidencial, com todas as despe-
sas pagas pelo Governo do Estado, 
através da Secretaria de Estado da 
Juventude, Esporte e Lazer (Sejel).

No total, passarão por Cuiabá 

158 atletas de 40 escolas, 20 técnicos 
e 8 dirigentes paraibanos. As cida-
des do Estado com maior número de 
atletas nas Olimpíadas Escolares fo-
ram João Pessoa, Campina Grande e 
Bayeux, com 99, 16 e 11 desportistas, 
respectivamente. Caraúbas, Catolé do 
Rocha, Marí e Cuité foram as cidades 
com menor número de representan-
tes no maior evento brasileiro de es-
porte estudantil, com um atleta cada.

Seguindo o esquema utilizado 
pela Sejel na etapa de 12 a 14 anos, 
viajam para competir nas Olimpíadas 
Escolares um grupo por vez, confor-
me a data da disputa de cada modali-
dade. Para esta etapa, a delegação da 
Paraíba foi dividida em três grupos. O 
primeiro viaja no sábado, o segundo 

viaja dia 29 deste mês e o terceiro vai 
para Cuiabá no dia 3 de dezembro.

No segundo grupo viajam atle-
tas e técnicos do xadrez, ciclismo, 
natação, futsal e voleibol. O tercei-
ro grupo vai apenas com as equipes 
do basquete e handebol.

O secretário de Esportes, José 
Marco, espera um desempenho 
igual ou superior ao dos atletas 
que participaram da etapa de 12 a 
14 anos, em Poços de Caldas-MG, 
quando conquistaram 12 medalhas.

“Estamos na expectativa para 
que a Paraíba possa conquistar o 
mesmo número ou o quantitati-
vo de medalhas superior ou igual, 
como foi em Poços de Caldas”, afir-
mou José Marco.

Paraibanos viajam no próximo sábado para Cuiabá
oLiMPÍadas escoLares

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Herbert Clemente
Especial para A União

Secretário de Esporte, José Marco

Torcedores que apresentarem a carteirinha com certificação digital vão pagar apenas 50% do valor do ingresso para a Copa das Confederações e a Copa do Mundo

Foto: Divulgação

Foto: Edônio Alves



Resultado das inscrições no
Bolsa Atleta sai em 30 dias
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AMADOR

Coordenador do programa 
disse que 280 esportistas
buscaram a habilitação

Desde a última quinta-feira que Recife, Caruaru e Vitória 
de Santo Antão, cidades pernambucanas, estão sediando 
a quarta edição da Copa Libertadores da América de Fu-
tebol Feminino. Doze equipes da América do Sul participam 
do torneio organizado pela Confederação Sul-Americana 
de Futebol (conmebol). O  Brasil tem três clubes iparti-
cipantes, todos cabeças de chave: São José-SP, atual 
campeão da Libertadores, Foz Cataratas-PR, vencedor 
da Copa do Brasil de 2011, e Vitória-PE, equipe anfitriã. As 
três últimas edições da Copa Libertadores foram sediadas 
no estado de São Paulo. 

Feminino

Palmeiras, 10 anos 
depois de tristeza

O tempo passa, o tempo voa, assim como voa 
os pássaros. Uma década se passou, tempo que tal-
vez os adeptos do Palestra Itália não quisessem mais 
de lembranças, porém, o velho enredo se tornou novo 
e mais uma vez, dez anos depois, a tristeza voltou a 
abalar a Sociedade Esportiva Palmeiras, uma das prin-
cipais agremiações esportivas do futebol nacional.

Em 2002, o Palmeiras sentiu na pele o que signi-
fica um rebaixamento. Perdeu público, dinheiro, pres-
tígio, patrocinadores, mídia e tantos outros prejuízos. 
Naquele ano, procurou forças onde não tinha e, com 
as forças dos deuses, deu a volta por cima, mas, isto 
somente ocorreu no ano seguinte, quando se sagrou 
campeão da Série B do Brasileirão, retornando a elite 
do futebol nacional.

Dez anos depois, o Palmeiras vive aquele mesmo 
momento. No último domingo, se não bastasse um 
empate de 1 a 1 com o Flamengo, em Volta Redonda, 
o que ainda lhe restariam chances remotas de não 
cair, viu Bahia e Sport-PE complicarem ainda mais 
sua situação. O salto foi a queda do Verdão para a 
Segunda Divisão do Campeonato Brasileiro. 

As metas já começam a ser traçadas para a 
próxima temporada. O objetivo é, a exemplo de 
2002/2003, dar a volta por cima em 2013 e retornar 
a Série A do Brasileirão, o que, para muitos, não será 
tão fácil assim, até mesmo porque, grandes nomes 
do clube nesta temporada já não mais vão figurar no 
elenco. Obina e Barcos, por exemplos, são referência 
certas de vestirem a camisa de outras equipes.

É..., o mar em 2012 não estava para peixe no Pal-
meiras. É melhor assim, pois, somente assim os car-
tolas do Verdão tomam vergonha na cara e a torcida, 
pacata, solta seu grito de liberdade. Bom mesmo é 
que, juntamente com o Palmeiras, fossem  outras 
equipes de destaques, para que o futebol nacional 
tivesse mais transparência.

A programação prevê para as 
17h15, Kashima x América e às 
20h50, Cabo Branco x Bota-
fogo. Kashima e Cabo Branco 
jogam pela vantagem para 
assegurarem vagas na final 
da competição. A decisão 
será no domingo, dia 25.

Semifinais 2

No próximo domingo, terá início, em Cuiabá/MT, mais uma 
edição das Olimpíadas Escolares Brasileira, faixa etária 15-17 
anos. A Paraíba estará presente com uma forte delegação. 
Ontem, o Comitê Olímpico Brasileiro (COB) selecionou um 
elenco de estrelas do esporte para atuar como Embaixa-
dores das Olimpíadas, com destaques para os medalhistas 
olímpicos em Londres, Alison (vôlei de praia), Yane Marques 
(pentatlo modernos) e Adriana Araújo (boxe). 

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

E por falar em futebol fe-
minino, amanhã, no Estádio 
da Graça, em João Pessoa,  
acontece a segunda partida 
das semifinais do Campeo-
nato Paraibano de Futebol 
Feminino 2012, o que deverá 
atrair um bom público.

Semifinais

Olimpíadas Escolares

As inscrições para o Pro-
grama Bolsa Atleta chegaram 
ao fim na última segunda-
feira. Segundo o balanço do 
coordenador do programa, 
Ricardo Ambrósio, cerca de 
280 desportistas foram à Se-
cretaria de Estado da Juven-
tude, Esporte e Lazer (Sejel) 
para pleitearem o benefício 
oferecido pelo Governo do 
Estado. De acordo com Ri-
cardo, as inscrições feitas vão 
passar agora por um proces-
so de análise que resultará na 
concessão ou não dos benefí-
cios. A análise das inscrições 
seguirá os critérios estabele-
cidos na portaria de número 
16/2012, publicada no diário 
oficial do dia 19 de outubro 
deste ano.

A expectativa do coor-
denador do Bolsa Atleta é de 
que a lista com o resultado 
dos atletas que vão receber o 
auxílio do programa seja di-
vulgada no diário oficial, no 
prazo máximo de trinta dias. 
Quando sair o resultado, será 
estipulado um período de 
dias para a assinatura dos 
contratos.

Ricardo Ambrósio in-
formou que o dinheiro deve 
começar a entrar na conta 
dos atletas beneficiados pelo 
Bolsa Atleta a partir do mês 
de março do próximo ano. “O 
dinheiro começa a entrar, no 
mais tardar, em março. Es-

peramos que entre fevereiro 
e março os atletas comecem 
a receber o dinheiro. Só se 
houver algum imprevisto nós 
não começaremos a deposi-
tar nessa data”, disse o coor-
denador do programa.

Para Adjailson Fernan-
des, presidente da Associa-
ção das Federações de Es-
porte da Paraíba e presidente 
da Federação Paraibana de 
Judô, a retomada do Bolsa 
Atleta pelo Governo do Es-
tado mostra um pequeno 
avanço em termos de política 
pública para o esporte. “Para 
um segmento que estava no 
total esquecimento, que é o 
esporte, este programa não 
deixa de ser uma sinalização 
de apoio aos atletas”, afirmou 
Adjailson. 

Já o presidente da Fe-
deração de Esportes Aquá-
ticos da Paraíba, Antônio 
Meira Leal, o Toinho, a volta 
do Bolsa Atleta foi essencial 
para o desenvolvimento do 
esporte no Estado. Segun-
do Toinho, sem incentivo 
financeiro para treinar e 
participar de competições, 
os atletas começaram a se 
afastar das práticas espor-
tivas.

“Houve uma queda de 
motivação por parte dos atle-
tas com a faixa etária acima 
de 16 anos. Quando um atle-
ta chega nessa idade, se não 
tiver uma motivação ele se 
afasta, porque é nessa idade 
que ele vai definir o cami-
nho dele, se vai trabalhar ou 
se vai estudar. Então, o Bol-
sa Atleta é importantíssimo 

Herbert Clemente
Especial para A União

para manter essa motivação 
dos atletas”, disse Toinho, 
que ressaltou a inscrição de 
aproximadamente vinte atle-
tas dos esportes aquáticos no 
programa.

Bolsas
De acordo com a lei, 

existem quatro tipos de bol-
sas para beneficiar os atletas 
e paratletas: a bolsa de ren-
dimento internacional, des-
tinada aos que tenham inte-
grado a delegação brasileira 
nos últimos jogos olímpicos 
e paralímpicos; bolsa de 
rendimento nacional, para 
quem conquistou na compe-

tição máxima da temporada 
nacional, no ano anterior ao 
pleito, o primeiro, segundo 
ou terceiro lugar ou esteja 
em primeira, segunda ou ter-
ceira colocação no ranking 
nacional de sua modalidade; 
a bolsa institucional catego-
ria talento esportivo, para os 
que tenham no máximo 23 
anos no momento da assi-
natura do contrato; e a bolsa 
estudantil  para os estudan-
tes que tenham conquista-
do o primeiro, segundo ou 
terceiro lugar na Primeira 
Divisão das Olimpíadas Es-
colares Brasileiras no ano 
anterior ao pleito.

Adjailson Fernandes vê avanço na política do esporte com a Bolsa

A entrega de documenta-
ção pendente para no Progra-
ma Bolsa Atleta, do Governo 
do Estado, encerra nesta sex-
ta-feira (23). A Secretaria de 
Estado da Juventude Esporte 
e Lazer (Sejel) inscreveu atle-
tas e para-atletas até a última 
segunda-feira (20). Os interes-
sados preencheram fichas e en-
tregaram as comprovações de 
que são filiados às entidades 
das respectivas modalidades.

O coordenador das inscri-
ções do programa, Ricardo Am-
brósio, disse que muitos que 
fizeram suas inscrições não con-
seguiram entregar toda a do-
cumentação exigida no tempo 

exigido e por isso o prazo foi es-
tendido. “No último dia de ins-
crição, muitos atletas estavam 
com as inscrições incompletas 
devido à documentação. E para 
que ninguém fique prejudicado, 
a equipe da Sejel estará pronta 
durante toda esta semana para 
receber os documentos penden-
tes”, frisou.

O Programa Bolsa Atleta 
contemplará atletas e para-atle-
tas da Paraíba em quatro moda-
lidades de assistência. De acordo 
com a lei, existe a bolsa de ren-
dimento internacional, destina-
da aos que tenham integrado a 
delegação brasileira nos últimos 
jogos olímpicos e paralímpicos; 

bolsa de rendimento nacional, 
para quem conquistou na com-
petição máxima da tempora-
da nacional, no ano anterior 
ao pleito, o primeiro, segundo 
ou terceiro lugar, ou esteja em 
primeira, segunda ou terceira 
colocação no ranking nacional 
de sua modalidade; a bolsa ins-
titucional categoria talento es-
portivo, para os que tenham no 
máximo 23 anos no momento 
da assinatura do contrato; e a 
bolsa estudantil para os estu-
dantes que tenham conquistado 
o primeiro, segundo ou terceiro 
lugar na Primeira Divisão das 
Olimpíadas Escolares Brasileiras 
no ano anterior ao pleito.

Documentação pendente até a próxima sexta-feira

Paraíba terá 15 atletas na 36a edição
do Norte-Nordeste de Atletismo

A Paraíba estará presente 
com 15 atletas na 36ª edição 
do Troféu Norte-Nordeste/
Caixa de Atletismo, que será 
disputado no período de 23 
a 25 deste mês, no Centro de 
Educação Física Alberto San-
tos Dumont, no bairro de Boa 
Viagem, no Recife-PE. A dele-
gação do Estado embarca para 
Pernambuco na próxima quin-
ta-feira, sob a coordenação 
do professor Pedro Almeida, 
diretor técnico da Federação 

Paraibana de Atletismo e de 
Antônio Gomes Filho, presi-
dente da federação.

Os atletas paraibanos são 
favoritos a um lugar no pódio, 
com destaques para Herbet 
Nunes Pereira, que competirá 
nas provas de  100m rasos 
e 110 com barreira; Elisio 
Duarte da Silva, nos 100 e 
200m rasos e João Henrique 
da Silva Rodrigues, também 
nos 100 e 200 metros rasos. 
“Estamos levando uma se-
leção de campeões. Todos 
têm um potencial à altura e 
acreditamos que farão bonito 

na competição”, disse Pedro 
Almeida.

A 36ª edição do Troféu 
Norte-Nordeste/Caixa de 
Atletismo tem a promoção 
da Confederação Brasileira 
de Atletismo e, no último do-
mingo, foram encerradas as 
inscrições para participantes, 
cujo início ocorreu na última 
terça-feira. Segundo a Con-
federação, a prova dos 100 
metros do decatlo e a final 
do lançamento do martelo 
masculino abrem o torneio às 
15h (16h em Brasília). A com-
petição termina na manhã de 

domingo, com o revezamento 
4x400 metros masculino.

Na próxima quinta-feira 
haverá o Congresso Técnico 
do Troféu Norte-Nordeste/
Caixa, a partir das 10h, quan-
do serão confirmados os 
participantes. Na edição do 
ano passado em Natal-RN, 
a equipe de Pernambuco foi 
campeã geral e da categoria 
feminina. Já o Rio Grande 
do Norte levou o título do 
masculino. A Paraíba sempre 
tem se saído bem no evento, 
com seus atletas subindo ao 
pódio. 

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com
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Botafogo anuncia dois reforços
OSMAR E VANDERLEY
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Zagueiro atuou pelo 
Bahia e o atacante 
no Campinense

O Botafogo anunciou 
ontem a contratação de mais 
dois jogadores para a tem-
porada 2013. Trata-se do 
zagueiro Osmar, que jogou 
no Bahia de Feira de Santana 
e em outras equipes do in-
terior da Bahia e o atacante 
Vanderlei, um velho conheci-
do do torcedor paraibano, já 
que jogou no Campinense na 
Série B do Campeonato Bra-
sileiro e América de Natal. 
Ele este ano atuou no CRB de 
Maceió e recentemente dis-
putou cinco jogos pelo Gua-
rany de Sobral, marcando 5 
gols. 

Até o momento, a dire-
toria do Belo já confirmou a 
contratação de oito atletas. 
Até o final de semana, novos 
nomes deverão ser anuncia-
dos, segundo o vice-presi-
dente de futebol, Ariano Wa-
nderley. O objetivo é que o 
elenco esteja completo até o 
dia da apresentação, na pró-
xima segunda-feira. 

Segundo Ariano Wan-
derley, os jogadores e a co-
missão técnica serão apre-
sentados numa grande festa. 
"Ainda não definimos o local, 
mas será na segunda-feira e 
vamos preparar uma festa 
para o torcedor conhecer o 
nosso elenco. Estamos for-

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

mando um grande time para 
lutar pelo título", disse.

Além de Osmar e Van-
derlei, o Botafogo já havia 
anunciado a contratação do 
goleiro Genivaldo, do ata-
cante Warley, do zagueiro 
Everson e dos seguintes jo-

gadores que participaram do 
paraibano deste ano: lateral 
Diego Pitbull, volantes Isaías 
e Marcelo Pinheiro e o ata-
cante Edgar.

De acordo com as infor-
mações do vice-presiden-
te de futebol, a demora em 

anunciar alguns nomes  é 
porque tem jogadores que 
ainda estão participando da 
Série B do Brasileirão, e por-
tanto, ainda não assinaram 
contrato. "A divulgação dos 
nomes destes jogadores, sem 
a assinatura do contrato, 

pode prejudicar a negocia-
ção, por isto estou manten-
do o sigilo. Mas são atletas 
já conversados  e acertados 
verbalmente. O que falta 
agora é só o preto no branco, 
com a assinatura do contra-
to", afirmou Ariano.

Advogado deve
comandar o Galo 
e eleição será no
dia primeiro

Os 20 membros do Con-
selho Deliberativo (CD) do 
Treze se reuniram na última 
terça-feira à noite, no Estádio 
Presidente Vargas, em Campi-
na Grande, para dar continui-
dade ao processo eleitoral do 
clube, que deve ter um novo 
presidente no biênio 2013-
2014 a partir do próximo dia 
primeiro. O nome escolhi-
do para gerir os destinos do 
Treze já foi escolhido: Eduar-
do Medeiros. O seu vice será 
Ênio Galdino.

Reconduzido à presidên-
cia do Conselho, Ricardo Lou-
reiro agendou para o dia 1º 
de dezembro as eleições para 
presidente e vice do alvine-
gro. No encontro, o ex-presi-
dente do CD e atual conselhei-
ro eleito, advogado Eduardo 
Medeiros, aproveitou para 
formalizar a sua candidatura, 
a qual tem o nome do em-
presário Henio Galdino como 
postulante à vice-presidência.

A chapa tem o apoio 
dos empresários José Wilton 
e Pedro Correia, conhecido 
como Pedro da Percon (ex-
diretor de Patrimôno), além 
da chancela do ortopedista 
Nélbi Fernandes (ex-chefe do 
Departamento Médico). Re-
centemente, os dois últimos 
entregaram os cargos por di-
vergências com a atual direto-
ria galista.

Campinense vai 
ter jogadores que 
já trabalharam 
com o técnico

Três permanências, duas 
confirmações e muitas espe-
culações. Encontra-se nesse 
estágio o cenário de forma-
ção do elenco do Campinense 
para a temporada 2013.

O goleiro Pantera, além 
dos zagueiros Celso e Breno, 
entre outros jogadores da 
base, voltam a vestir a camisa 
rubro-negra no ano que vem. 
E como adiantou há algumas 
semanas o técnico Oliveira 
“Canindé” Lopes, o meia Leto, 
29 anos, e o atacante Jeferson 
Maranhense, 23, estão confir-
mados como reforços.

Mas de acordo uma fon-
te ligada ao novo treinador 
da Raposa, atletas que já atu-
aram com Oliveira Lopes em 
clubes cearenses vão voltar a 
trabalhar com o profissional. 
São os casos dos laterais Pan-
da (esquerdo), ex-Guarany 
de Sobral, e Douglas (direi-
to), ex-Horizonte.

O primeiro estava no 
Guarani de Juazeiro e chegou 
a ser anunciado em outubro 
como reforço do Vitória da 
Conquista-BA, mas teria sido 
seduzido por uma melhor 
proposta dos paraibanos. 
Por sua vez, o atacante Pau-
lo Ferreira, outro destaque 
do Guarani-CE no segundo 
semestre de 2012, também 
recebeu proposta da Raposa 
e deve trocar o rubro-negro 
cearense pelo de Campina 
Grande.

Outros jogadores esta-
riam vindo do futebol gaúcho, 
a exemplo do meia Edimar, 
28 anos, com passagens por 
Juventude, Novo Hamburgo, 
Cerâmica e Metropolitano-SC. 

Vanderley atuou também no ataque do América de Natal e agora é um dos reforços do Bofato para a temporada 2013
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O Centro Sporti-
vo Paraibano anunciou 
ontem a contratação 
dos dois primeiros re-
forços para disputar o 
Campeonato Paraibano 
e a Copa do Brasil de 
2013. Trata-se do volan-
te Gegê, que este ano 
disputou a Segunda Di-
visão do Paraibano pela 
Desportiva de Guarabira 
e do zagueiro Moisés, 
que pertence ao clube, 
mas estava emprestado 
ao Porto de Caruarú.

Segundo o presi-
dente do CSP, Josivaldo 
Alves, o clube deverá 
contratar mais uns qua-
tro atletas, sendo dois 
meias, um atacante e 
um lateral direito.  "Nós 
vamos contratar poucos 
jogadores porque já te-
mos uma base formada 
e também já na casa os 
atletas Tazinho e Daniel, 
este último disputou 
o Brasileiro da Série D 
pelo Sousa", disse o di-
rigente.

Sobre o possível re-
torno do atacante Ju-
nior Coxinha, Josivaldo 
disse que não tem nada 
certo. "Por enquanto, 
estamos montando o 
time sem ele, que está 
resolvendo a sua situa-
ção junto ao CSA de Ma-
ceió, onde jogou este 
semestre", disse

O novo elenco do 
Tigre para a temporada 
2013 será apresentado 

Gegê e Moisés são confirmados
no CSP para disputar Paraibano

COnTRATAçõEs

Depois de apresen-
tar Denô Araújo como o 
mais novo técnico do time 
e anunciar 10 jogadores da 
base para integrar o quadro 
de atletas da próxima tem-
porada, o Auto Esporte Clu-
be marcou para o dia 3 de 
dezembro, a apresentação 
de forma definitiva, de todo 
o elenco que vai disputar o 
Campeonato Paraibano da 
Primeira Divisão de 2013. 
Esta apresentação ocorre 
um dia depois da agremia-
ção realizar as eleições para 
presidente da equipe.

“Em 2013 teremos a 
base como fator primordial. 
Temos que valorizar a prata 
da casa, lógico que estamos 
buscando outros talentos 
com maiores experiências, 
mas, os jogadores da casa 
também terão vez”, afirmou 
ontem o conselheiro Ma-
noel Demócrito, diretor de 
marketing do Auto Esporte.

O alvirrubro pessoense 
estreia no dia 6 de janeiro 
no Estadual 2013, enfren-
tando o Nacional de Patos, 
partida esta programada 
para o Estádio José Caval-
cante, em Patos. Até lá, se-
rão muitas atividades, pois 
a meta é trabalhar o grupo 
numa pré-temporada de alta 
qualidade. “Após a apresen-
tação, será um mês de árduo 
trabalho, tempo suficiente 
que dará para organizar e 
estruturar melhor a equipe”, 
garante Demócrito.

Este ano, o Auto Espor-
te terminou o Estadual em 
oitavo lugar e brigou bas-

Apresentação do elenco
será dia 3 de dezembro

AUTO EsPORTE

tante durante toda a com-
petição para não sofrer o 
rebaixamento. Denô Araújo, 
apresentado no último do-
mingo como o novo técni-
co do time, é o mesmo que 
esteve à frente do clube no 
Estadual de 2012. Manter o 
time na Primeira Divisão do 
futebol paraibano é a meta 
do treinador.

Além do técnico, foram 
apresentados 10 jogado-
res da base, que tem idades 
entre 16 e 19 anos, que vão 
ter a oportunidade de atuar 
no time principal do Auto. 
No entanto, o treinador não 
descarta algumas contrata-
ções como “peças chaves e 
experientes” para apoiar os 
novatos.

“Tenho uma lista com 
alguns jogadores que pre-
tendemos trazer para o Auto. 
Posso divulgar alguns joga-
dores que atuaram no Parai-
bano deste ano e que temos 
interesse em mantê-los: o 
zagueiro, Márcio, o goleiro 
Eduardo e o atacante Gil”, 
disse. Utilizar as categorias 
de base, inclusive, é a nova fi-
losofia do Alvirrubro, segun-
do seus conselheiros.

Técnico Denô Araújo, do Auto

oficialmente no próximo 
dia 3 de dezembro. On-
tem, o diretor de futebol 
do Miramar, Ailton Brabo, 
informou que o CSP tinha 
acertado com ele para o 
Estádio Francisco Figueire-
do de Lima, em Cabedelo. 

O presidente do cam-
peão da Copa Paraíba não 
confirmou. "Na verdade, 
ainda não defini o local 
da apresentação, apenas 
a data. A comissão técni-
ca será também apresen-
tada na ocasião. Ela será 
a mesma que conquistou 
a Copa Paraíba recente-
mente, que tem à frente 
o técnico Ramiro Sousa", 
concluiu.

Interdição do Almeidão
A notícia da interdi-

ção do Almeidão, por par-
te do Ministério Público, 

para os jogos do Campeo-
nato Paraibano e Copa do 
Brasil preocupa a direto-
ria do CSP. É que o pensa-
mento do Tigre é enfren-
tar uma grande equipe 
do futebol brasileiro e ter 
uma boa arrecadação no 
estádio. O presidente Josi-
valdo Alves chegou até a 
comentar que seus times 
favoritos para conseguir 
uma boa renda era o Fla-
mengo ou o Santa Cruz 
de Recife.

Segundo o calendá-
rio divulgado pela CBF, a 
Copa do Brasil só terá iní-
cio no dia 3 de abril, o que 
dará um prazo maior para 
que as principais obras de 
reforma do Estádio Al-
meidão sejam concluídas 
a tempo. Pelo menos isto 
é o que espera a direção 
do CSP. 

Jogadores do CSP comemoram gol diante do Botafogo
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NACIONAL
& Mundo

Mistério contra a Argentina
CLÁSSICO DAS AMÉRICAS

São muitos os mistérios 
que o técnico Mano Mene-
zes faz na escalação da Se-
leção Brasileira para o jogo 
de hoje contra a Argenti-
na, pelo Superclássico das 
Américas. No entanto, com 
frases curtas em sua entre-
vista coletiva, o treinador 
entregou a primeira novida-
de da equipe para o duelo no 
Estádio de La Bombonera, 
em Buenos Aires: Diego Ca-
valieri, que assume o posto 
de goleiro titular na vaga de 
Jefferson.

Questionado sobre se já 
tinha escolhido quem seria 
o titular da posição, Mano 
brincou para tentar despis-
tar, mas entregou: “já, vai 
ser o Diego Cavalieri”. No en-
tanto, o técnico foi mais uma 
vez breve ao falar do time 
que atua hoje: “a equipe, só 
momentos antes do jogo”.

Entre os jogadores tes-
tados ontem no CT do Corin-
thians, em São Paulo, Mano 
trabalhou com dois times. 
Primeiro, com Diego Cava-
lieri; Lucas Marques, Réver, 
Durval e Fábio Santos; Ralf, 
Paulinho, Arouca e Thiago 
Neves; Neymar e Fred. De-
pois, com Jefferson; Marcos 
Rocha, Réver, Leonardo Silva 
e Carlinhos; Ralf, Jean, Pauli-
nho e Thiago Neves; Neymar 
e Fred.

Assim, em meio a mui-
tas dúvidas, o time-base da 
Seleção que viajou para en-
frentar a Argentina é Diego 
Cavalieri; Lucas Marques 
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Mano Menezes 
confirma apenas 
o goleiro Cavalieri 

Da reticência ao conformismo. 
Do lamento ao desabafo. E, no fim, 
o choro, compulsivo, copioso. Assim, 
Fernandão deu adeus oficialmente 
ao comando técnico do Inter, ontem, 
no Beira-Rio, após 122 dias à frente 
da equipe que, anos atrás, havia de-
fendido como jogador e capitão, er-
guendo inclusive a taça do Mundial 
de Clubes.

As lágrimas surgiram quando 
Fernandão começou a agradecer a 
lealdade de Ygor, o único jogador a 
ser lembrado especificamente pelo 
treinador, que também mencionou 
vagamente Índio e Muriel. A manifes-
tação mais forte do ex-técnico do In-
ter surgira um pouco antes, também 
ao falar sobre o grupo de jogadores. 
Questionado sobre a polêmica entre-
vista em que afirmara haver jogado-
res em “zona de conforto”, em 16 de 
setembro, após o 2 a 2 com o Sport, 
negou que tenha errado naquele mo-
mento. Entende que a falha ocorreria 
logo depois.

“Acho que não vou conseguir fa-
lar. Sei que às vezes é difícil, mas o 
Ygor me deu uma demonstração mui-
to grande contra o Atlético-MG (vitó-
ria por 3 a 0). Estávamos sem zagueiro 
nenhum e ele se colocou à disposição, 
falou que eu não me preocupasse, que 
colocasse ele, disse que ia jogar. Ali, 
foi meu grande jogo. A atitude dele 
me ensinou muita coisa. Infelizmen-
te, em um determinado momento, a 
gente perdeu a linha e isso prejudicou 
os resultados. Só lamento. Peço des-
culpas. Era um ano importante para 
o Inter. O elenco foi montado minu-

Fernandão chora ao sair e 
fala de “traição” no time

INTERNACIONAL

 O Fluminense acertou na 
tarde de ontem a renovação 
de contrato do técnico Abel 
Braga por mais uma tempora-
da. Depois da conquista do te-
tracampeonato brasileiro e de 
algumas reuniões nos últimos 
dias, a diretoria tricolor conse-
guiu chegar a um acordo com o 
treinador, que, se antes evitava 
o assunto por estar concentra-
do na reta final do campeonato, 
após o título manifestou diver-
sas vezes seu desejo de perma-
necer nas Laranjeiras, apesar 
de assustar os torcedores tri-
colores ao dizer que tinha uma 
relação “muito forte” com o In-
ternacional.

O vice de futebol Sandro 
Lima foi o porta-voz do co-
municado. Segundo ele, antes 
da conquista do Brasileirão, o 
assunto já havia sido conver-
sado. Mas, como Abel preferiu 
manter o foco, a discussão dos 
detalhes das negociações foi 
adiada. Na semana passada, 

a comemoração intensa pelo 
título também acabou atrapa-
lhando a assinatura.

“Mas agora tudo está 
resolvido. A gente deu um 
importante primeiro passo 
para a temporada 2013. Hou-
ve uma ansiedade geral, mas 
para a gente nunca demorou 
e nunca ficamos na dúvida”, 
afirmou Sandrão. O diretor de 
futebol do Tricolor, Rodrigo 
Caetano, também comemorou 
a permanência de Abel no co-
mando da equipe. De acordo 
com o dirigente, a manuten-
ção da linha de trabalho será o 
principal trunfo do Fluminen-
se na próxima temporada.

“Isso nos dá certa tran-
quilidade. Manter essa base 
campeã era um dos nossos 
grandes desafios. Parece sim-
ples, mas não é. Agora vamos 
dar continuidade ao planeja-
mento e ainda poder focar nos 
nossos dois últimos jogos”, 
disse.

Fluminense renova com 
Abel até o final de 2013

CONTRATO NOVO

Emoção marca o júri 
do goleiro Bruno

O segundo dia do júri do caso 
Eliza Samudio, realizado em Conta-
gem (região metropolitana de Belo 
Horizonte), foi marcado pela subs-
tituição de um dos advogados do 
goleiro Bruno Fernandes e terminou 
com um momento de intimidade en-
tre o ex-jogador e sua atual namora-
da Ingrid Oliveira. Ao final da sessão, 
ela se dirigiu até Bruno, o abraçou e 
começou a acariciar seu cabelo. O 
goleiro devolveu o afeto, passando a 
mão nos cabelos da companheira. Em 
seguida, deram-se um beijo contido. 
A cena durou menos de dois minutos.

Atrás de Bruno, Luiz Henrique 
Romão, o Macarrão, ganhou um abra-
ço da avó também ao final da sessão. 
A juíza Marixa Fabiane autorizou o 
afeto, após pedido dela. A sessão de 
ontem foi marcada também pelo cho-
ro de Dayanne de Souza, ex-mulher 
do jogador, e Fernanda de Castro, ex
-amante do goleiro, ambas acusadas 
de participação no desaparecimento 
de Eliza Samudio.

Fernanda chorou durante o de-
poimento do detento Jaílson Alves de 
Olveira, que disse à Justiça, em abril 
de 2011, que Marcos Aparecido dos 
Santos, o Bola, tinha um plano para 
matar várias autoridades ligadas à 
investigação do caso Eliza Samudio.

Enquanto chorava, a ex-aman-
te de Bruno escondeu o rosto apoiada 
no encosto de uma cadeira na sua 
frente. Ela chegou a se retirar do ple-
nário durante os momentos de choro.

Já Dayanne chorou durante 
um bom tempo pela manhã, no mo-
mento em que Bruno pediu a desti-
tuição do advogado Rui Pimenta, o 
que gerou o desmembramento do 
julgamento dela.

Messi faz história na 
Liga dos Campeões

Lionel Messi alcançou mais 
um feito histórico ontem, na Liga 
dos Campeões. Com dois gols na 
vitória por 3 a 0 do Barcelona sobre 
o Spartak Moscou, na Rússia, o ata-
cante chegou a 25 gols em jogos in-
ternacionais no ano e se igualou ao 
inglês John Woodward, que atingiu 
o mesmo número em 1909, há mais 
de um século.

O levantamento feito pela 
IFFHS (Federação Internacional de 
História e Estatísticas de Futebol) 
indica que, com mais um gol, Messi 
se torna o jogador que, num ano, 
mais marcou em partidas de com-
petições continentais ou mundiais 
seja por clubes ou pela seleção. No 
ano, Neymar é o segundo colocado, 
com 21 gols. O brasileiro ainda joga 
mais uma vez em 2012, hoje, pela 
seleção, contra a Argentina.

Já Lionel Messi poderá fazer, 
no máximo, mais um jogo interna-
cional no ano. Mas sua presença 
contra o Benfica, dia 5 de dezem-
bro, no Camp Nou, na última rodada 
da fase de grupos, é incerta. Isso 
porque a vitória sobre o Spartak já 
classificou o Barcelona às oitavas de 
final e o craque pode ser poupado. 
Durante o jogo, o Barcelona não de-
morou a abrir o placar. Logo aos 16 
minutos, Messi tentou o passe en-
tre quatro marcadores, a zaga con-
seguiu o desvio, mas Daniel Alves 
pegou a sobra e acertou chute forte, 
rasteiro, sem defesa para Dikan.

(Marcos Rocha), Réver, Dur-
val (Leonardo Silva) e Fá-
bio Santos (Carlinhos); Ralf, 
Paulinho, Arouca (Jean) e 
Thiago Neves; Neymar e 
Fred. Com outros seis nomes 
titulares entre as duas for-
mações, o técnico mantém o 
mistério. “Eu só confirmei o 
goleiro”, disse, confiando no 
“entendimento” entre os jo-
gadores para dar coesão ao 
time em tão pouco tempo de 
treinamentos.

“A gente vai fazendo 
pequenos ajustes. Com um 
período muito curto de 

treinamento, você não tem 
amostras significativas da-
quilo que pode ter funciona-
do ou não. Procura obedecer 
às características dos joga-
dores, e passar para os de-
mais o que a equipe precisa 
dele”, disse.

A Seleção Brasileira 
embarcou para Buenos 
Aires ontem, às 1930 (de 
Brasília), e lá se concen-
trou em hotel. Hoje, a equi-
pe enfrenta a Argentina 
para decidir o Superclássi-
co das Américas 2012, com 
a vantagem de ter vencido 

por 2 a 1 em Goiânia. 

Fred
Dos 19 convocados por 

Mano Menezes para a dispu-
ta do Superclássico das Amé-
ricas de 2012, quatro joga-
dores atuam no Fluminense, 
campeão brasileiro: o golei-
ro Diego Cavalieri, o lateral 
esquerdo Carlinhos, o vo-
lante Jean e o atacante Fred. 
Dentro do grupo do Brasil, a 
conquista nacional do time 
carioca ajudou a promover 
convocações - que, por sua 
vez, premiaram jogadores 

Seleção de Mano faz hoje segundo e último jogo contra argentinos e pode se sagrar campeão

Fernandão foi dispensado ontem do Inter
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ciosamente por todos. Acabou que, 
no papel, estava sempre maravilhoso, 
mas a gente nunca teve aqui dentro 
(do campo). Quando falei da zona de 
conforto, não estava mudando o foco 
do jogo contra o Sport. Não falei que 
botei o Cassiano e tirei um volante. 
Poderia ter inventado histórias. Falei 
o que sentia. O meu grande erro acho 
que não foi ali, foi depois. Fui ami-
go de quem não deveria ser. A gen-
te aprende. Aprendi mais uma lição. 
Aprendi a separar amizade de profis-
sionalismo. Me arrependo hoje. Agi 
como amigo e não deveria fazer isso. 
Se tivesse tomado uma atitude mais 
firme e não pensado na amizade, eu 
teria mais uma postura diferente. Fui 
amigo e me perdi”, reconheceu, sem 
citar nomes.

Sobre as causas de sua demissão, 
Fernandão não entrou em detalhes. 
Disse que os jornalistas deveriam se 
basear na entrevista coletiva do vice
-presidente de futebol Luciano Davi, 
concedida minutos antes. 

que já vinham brigando por 
chances com o treinador.

O principal caso é o de 
Fred. O centroavante do 
Fluminense vinha sendo 
pedido pela torcida na Se-
leção Brasileira há bastante 
tempo, mas sua convocação 
vinha sendo deixada de lado 
por Mano Menezes em prol 
de nomes como Leandro Da-
mião (Internacional) e Hulk 
(Zenit, da Rússia). Ontem, 
no entanto, Fred treinou 
entre os titulares ao lado 
de Neymar, tendo grandes 
possibilidades de começar 
jogando hoje, no Estádio de 
La Bombonera.

“Nunca tive problema 
com o Fred. Tentei dizer isso 
muitas vezes, mas as pes-
soas têm dificuldade para 
acreditar na verdade. Ele 
apenas teve uma opinião e 
externou”, disse o treinador, 
relembrando as críticas an-
teriores feitas pelo jogador. 
“Eu considerava aquilo que 
considero: um grande joga-
dor. Por isso ele está na Se-
leção Brasileira”, completou 
Mano, despistando sobre a 
titularidade do atacante.

Enquanto Fred é prová-
vel titular, o goleiro Diego 
Cavalieri, confirmado por 
Mano como titular, é somen-
te alegria, principalmente 
depois do título brasileiro 
de 2012 pelo Fluminense.

“O título foi maravilho-
so para o Fluminense, para 
o grupo. Fiquei feliz por 
receber a convocação logo 
dois dias depois do título. 
Estou feliz com essa primei-
ra oportunidade na Seleção, 
e cabe a mim aproveitar”, 
disse.

Abel disse não ao Internacional e renovou contrato com o Flu
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PB é um dos 10 mais transparentes
ESTADOS BRASILEIROS

 
A Paraíba é o 9º estado 

com maior índice de trans-
parência pública do Brasil. O 
resultado foi divulgado on-
tem pela ONG Contas Aber-
tas, que avalia o conteúdo, a 
atualização e acessibilidade 
dos portais de transparência 
pública dos estados, e pode 
ser conferido no endereço 
http://indicedetransparen-
cia.com/. Na primeira edição, 
em 2010, o estado ocupou a 
14ª colocação no ranking na-
cional. 

No Nordeste, a Paraíba 
ficou atrás apenas de Per-
nambuco (3º) e Ceará (7º). 
A nota geral alcançada 6,56 
ficou acima da média da re-
gião (5,64) e atesta o alto 
índice de transparência das 
contas públicas e controle 
social, conquistados nos dois 
últimos anos no estado.  em 
comparação com o ano 2010, 
quando a Paraíba registrou 
nota de 5,07, houve um cres-
cimento de 1,49 ponto.

Na primeira posição na-
cional está São Paulo com a 
nota 9,29. O estado, além de 
ter mantido a liderança, foi o 
quarto que mais aumentou a 
própria nota; ganhou 2,33 
pontos. Já o Mato Grosso do 
Sul ocupa a última posição 
com nota 2,98. O estado re-
gistrou queda de 1,46 ponto, 
a mais significativa entre 
todos os avaliados, e subs-

tituiu o Piauí como último 
colocado no ranking, em re-
lação a 2010.

O secretário-chefe da 
Controladoria Geral do esta-
do, Luzemar Martins, avalia 
que o avanço da Paraíba em 
cinco posições no ranking 
é resultado, sobretudo, da 
criação do Portal da Transpa-
rência (transparencia.pb.gov.
br), em 2011. O secretário-
-executivo da CGe, Valter 
Viana, disse que a boa ava-
liação representa o esforço 
do Governo da Paraíba para 
tornar mais transparente ao 
cidadão todas as práticas re-
alizadas pela administração 
estadual.

Portal 
No portal da Transpa-

rência da Paraíba a popula-
ção pode pesquisar infor-
mações de interesse sobre a 
arrecadação do estado, volu-
me de recursos transferidos 
pela União para o estado, 
contratos firmados com em-
presas e convênios estabe-
lecidos com os municípios, 
além do valor gasto com 
pessoal, obras e serviços. O 
portal também mantém um 
canal de comunicação direta 
com o governo – o Fala Cida-
dão para informações, suges-
tões, críticas, reclamações e 
denúncias.

Melhorias 
O consultor técnico do 

Governo e coordenador do 
Sistema Integrado de Gover-
nança do Estado (Sige), Gil-

mar Martins, revela que ou-
tras melhorias, como o acesso 
a gráficos, estatísticas e do-
wnload da receita em formato 
excel, serão implementadas 
no portal da transparência 
até dezembro deste ano. “São 
medidas para ampliar ainda 
mais a transparência da in-
formação que interessa a po-
pulação”, explicou.

Avaliação 
De acordo com o Contas 

Abertas, dos 27 portais ava-
liados, 18 aumentaram suas 
notas entre 2010 e 2012. 
em contrapartida, nove so-
freram alguma redução de 
nota. em média, os avanços 
foram maiores do que as 
quedas: enquanto apenas 
Mato Grosso do Sul perdeu 
mais do que um ponto, 10 
portais de transparência ga-
nharam, pelo menos, a mes-
ma pontuação. 

O índice 
O Índice de Transparên-

cia do Contas Abertas utiliza 
como base a Lei Complemen-
tar 131 (LC 131), posterior-
mente regulamentada pelo 
Decreto 7.185. Com base em 
parâmetros técnicos, um co-
mitê reunido pela Associa-
ção Contas Abertas, formado 
por especialistas em finanças 
e contas públicas, desenvol-
veu o Índice de Transparên-
cia, cujo objetivo é criar um 
ranking, com notas de zero 
a dez, que elenca sites com 
menor ou maior grau de 
transparência.

Resultado foi divulgado 
após pesquisa feita pela 
ONG Contas Abertas 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2012
Objeto: REGISTRO DE PREÇOS para fornecimento de medicamentos diversos, não padroni-

zados, mediante solicitação periódica para atender as necessidades da Secretaria de Saúde do 
município de São Francisco. Data e Local: às 08:30 horas do dia 03 de Dezembro de 2012, na sala de 
Reuniões da CPL, Rua José Domingos de Oliveira, 55 – Centro - São Francisco – PB. Informações: 
no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

São Francisco - PB, 20 de Novembro de 2012
LUIS MAGNO BERNARDO ABRANTES

Pregoeiro Oficial
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2012
Objeto: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de frutas, verduras, legumes 

e hortaliças, destinados a Merenda Escolar do município de São Francisco. Data e Local: às 09:30 
horas do dia 03 de Dezembro de 2012, na sala de Reuniões da CPL, Rua José Domingos de 
Oliveira, 55 – Centro - São Francisco – PB. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. 

São Francisco - PB, 20 de Novembro de 2012
LUIS MAGNO BERNARDO ABRANTES

Pregoeiro Oficial

PAULO ROBERTO CAMPOS FILHO – CNPJ/CPF Nº 044.058.654-26, torna público que a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
4391/2012 em João Pessoa, 9 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Lavra 
de areia manual e/ou mecanizada numa área de 49,76 hectares. Referente ao Processo DNPM Nº 
846.189/2010, na Fazenda São João do Salamargo – Zona Rural Município: PEDRAS DE FOGO 
– UF: PB. Processo: 2012-006126/TEC/LO-3635.

GUSTAVO PAULO ALVES DOS SANTOS – CPF Nº 393.048.118-99, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Ex-
tração de Gnaisse de forma manual – Fazenda Velha – Zona Rural – SOLANEA – PB. Processo: 
2012-007885/TEC/LP-1276.

RESTAURANTE SABOR GAUCHO, com CNPJ Nº 03.752.801/0001-00, IE: 16.140.422-7, pela qual 
registra que foram extraviados dois Talões de NF: 000851 a 000900; 00901 a 000950. Conforme 
Certidão datada de 20 de Novembro de 2012.

PJ COMERCIO DE FRIOS LTDA, de CNPJ de Nº 03.494.875/0001-85, de Inscrição Estadual de 
nº 16.126.013-6, comunica que no dia 03.02.2010, a empresa JOSELIO ANTONIO CABRAL – ME 
de nome fantasia PBTEC, enviou um funcionário da empresa do declarante, e retirou através de 
um moto boy uma impressora fiscal de marca: ICASH, modelo: ECF-IF, e de número de fabricação: 
IT0104001071. Conforme Certidão de Ocorrência Policia datada de 13 de novembro de 2012.

EDMILSON PEREIRA DA SILVA – CPF Nº 299.463.284-53, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia – Edificação Multifamiliar 
com 02 Unidades Habitacionais AC – 123,40m² - PARATIBE – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 
2012-008220/TEC/LP-1294.

INCOMEL-INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MADEIRAS LTDA – CNPJ Nº 08.706.350/0001-80, torna 
público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Reno-
vação da Licença de Operação Nº 110/2006 – Fabricação de Mobiliários para Escritório de Madeira e 
Metal AC - 2.000m² - Distrito Industrial – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2012-008222/TEC/LO-4181.

SEVERINO CORDEIRO DO AMARAL – CNPJ/CPF Nº 02.942.745/0001-03, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 4361/2012 em João Pessoa, 9 de novembro de 2012 – prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Extração e beneficiamento de granito para confecção de brita, referente ao Processo DNPM Nº 
846.040/1999, na Fazenda Várzea da Jurema – Zona Rural Município: PATOS – UF: PB. Processo: 
2012-005658/TEC/LO-3561.

PRODUZ CONS. E EMPREENDIMENTOS LTDA ME – CNPJ Nº 14.237.493/0001-92, torna públi-
co que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença 
Prévia Extração de Areia no Riacho Égua Rússia de forma mecanizado área 12,31ha, referente ao 
Processo DNPM Nº 846.502/2012 – NAZAREZINHO – PB. Processo: 2012-007867/TEC/LP-1269.

SENAI SER. NAC. AP. IND. CEPORC – CNPJ/CPF Nº 03.775.588/0004-96, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
4493/2012 em João Pessoa, 19 de novembro de 2012 – Prazo: 705 dias. Para a atividade de: Escola 
Profissionalizante com sistema Fossa/Sumidouro, na Av. Das Indústrias, S/N – Distrito Industrial 
Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-008102/TEC/LO-4124.

SENAI SER. NAC. AP. IND. CEPORC – CNPJ Nº 03.775.588/0004-96, torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Alteração – Ampliação da 
Escola Profissionalizante AS-4.425m² - DISTRITO INDUSTRIAL - JOÃO PESSOA – PB. Processo: 
2012-008225/TEC/LA-0257.

POUSADA ROSA DOS VENTOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 06.981.998/0001-39, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 4331/2012 em João Pessoa, 9 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Estabelecimento hoteleiro (pousada) com sistema de esgotamento sanitário composto de tanque 
séptico e sumidouro, no Loteamento Cidade Balneário Novo Mundo LT. 13/20 QD. F2- Jacumã 
Município: CONDE – UF: PB. Processo: 2012-000678/TEC/LO-2370.

AMAZONAS PRODUTOS PARA CALÇADOS – CNPJ Nº 47.959.697/0014-00, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da 
Licença de Operação Nº 1665/2010/PROC. Nº 2007-001006 – Fabricação de Adesivo AC: 5600m² 
- DISTRITO INDUSTRIAL – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2012-008103/TEC/LO-4125.

W.A. BARRETO E CIA – CNPJ/CPF Nº 70.098.470/0005-49, torna público que a SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4486/2012 em 
João Pessoa, 19 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Comércio Varejista 
de Combustíveis (gasolina, álcool, óleo diesel), óleo lubrificantes, troca de óleo e lojas de conve-
niência, na Rua Inácio Pedro Diniz – Nº 115 – CATOLÉ Município: CAMPINA GRANDE – UF: PB. 
Processo: 2012-007258/TEC/LO-3886.

A empresa GILOG solicita o comparecimento do Sr. JOSÉ PAULO SILVA DOS SANTOS portador 
da CTPS n.18651, Serie 00033 ,no prazo de 72:00 hrs, sob pena de caracterização do abandono 
de emprego previsto no artigo 482, letra”I”. da CLT”.

O concurso público para professor 
da Educação Básica 3 da rede estadual 
de ensino registrou 17.557 inscrições. A 
maioria dos candidatos preferiu a dis-
ciplina de Língua Portuguesa, com um 
total de 3.550 inscrições, o que equi-
vale a 20,22% do total de inscritos. No 
entanto, a disciplina mais concorrida 
é Educação Física, com 19,36 candida-
tos disputando uma vaga, enquanto a 
concorrência da Língua Portuguesa é 
de 11,6 candidatos por vaga. A disci-
plina de Artes tem o menor número de 
inscritos – 251 candidatos. E a menos 
concorrida é Física, com 3,02 candida-
tos por vaga.

Os dados são do Instituto Brasilei-
ro de Formação e Capacitação (IBFC), 
que divulgou no último sábado (17) a 
concorrência do concurso para profes-
sor da Educação Básica 3 do magistério 
estadual. Estão sendo oferecidas 2 mil 
vagas distribuídas nas disciplinas de 
Língua Portuguesa, Matemática, Ar-
tes, História, Geografia, Biologia, Quí-
mica, Física e Educação Física. 

A disciplina de Educação Física re-
gistrou 1.123 candidatos inscritos para 
concorrer 58 vagas em todo o Estado, 
sendo que a maior concorrência está 
em João Pessoa, onde 209 candidatos 
vão disputar duas vagas oferecidas, o 

que equivale a uma concorrência de 
104,50 candidatos por vaga. 

A disciplina de Língua Portuguesa 
tem maior concorrência no município 
de Pirpirituba, com 30 candidatos dis-
putando uma vaga.

Para a disciplina de Artes 19 can-
didatos se inscreveram para disputar 
uma vaga na cidade de Mamanguape. 
Em Biologia, a maior concorrência 
aconteceu no município de Casseren-
gue, com 29 candidatos inscritos para 
uma vaga oferecida. Na disciplina de 
Física 499 candidatos se inscreveram 
para 165 vagas, sendo a maior concor-
rência na cidade de Brejo do Cruz, com 
nove inscritos para uma vaga.

Na disciplina de Geografia 2.603 
candidatos se inscreveram para as 252 
vagas oferecidas, sendo a maior con-
corrência registrada na cidade de Sou-
sa com 47 inscritos para uma vaga. Em 
História, 3.021 candidatos se inscre-
veram para disputar 239 vagas, com 
maior concorrência na cidade de Caja-
zeiras, onde 40 candidatos concorrem 
a uma vaga. Na disciplina de Língua 
Inglesa 857 candidatos se inscreveram 
para 166 vagas e a maior concorrên-
cia foi registrada na cidade de Caiçara 
com 13 professores inscritos por vaga 
oferecida.

17,5 mil inscritos e Educação 
Física foi a mais concorrida

CONCURSO DO MAGISTÉRIO

A Justiça do Distrito Federal con-
denou ontem o empresário Carlos 
Augusto Ramos, o Cachoeira, a cinco 
anos de prisão em regime semiaberto.

Ao proferir a sentença, assinada às 
18h02 de ontem, a juíza Ana Claudia 
de Oliveira Costa Barreto determinou 
a soltura de Cachoeira, que está preso 
há 266 dias. “Julgo que não mais sub-
siste a necessidade de segregação cau-
telar”, argumentou.

A sentença da juíza é decorrente 
da Operação Saint-Michel, deflagrada 
pelo Ministério Público do Distrito Fe-
deral e que investigou tentativas de 
fraudes no sistema de bilhetagem do 
transporte público do Distrito Fede-
ral. Por causa deste processo, Cacho-
eira permanecia preso no presídio da 
Papuda, em Brasília.

Essa operação foi um desdobra-
mento da Monte Carlo, deflagrada 

pela Polícia Federal em fevereiro e 
que o levou à cadeia no dia 29 da-
quele mês. As investigações da Mon-
te Carlo acabaram gerando a CPI do 
Cachoeira, que deverá ser encerrada 
nesta semana com a leitura de seu re-
latório final.

O Tribunal de Justiça iria julgar um 
pedido de liberdade da defesa de Ca-
choeira na próxima quinta-feira.

Ocorre que a juíza Ana Cláudia 
de Oliveira, da Quinta Vara Criminal, 
antecipou a sentença. Ela condenou 
Cachoeira a dois anos de reclusão por 
formação de quadrilha e a três anos 
por tráfico de influência, além de 50 
dias multa. “O grau de reprovabili-
dade da conduta do réu é elevado na 
medida em que não se inibe em des-
respeitar o patrimônio público para 
enriquecimento próprio”, diz trecho 
da sentença assinada por ela.

Justiça manda soltar Carlinhos 
Cachoeira após quase 9 meses

REGIME SEMIABERTO

O Hospital estadual de 
Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena e 
a Cruz Vermelha Brasileira 
realizam uma ação social, 
hoje, dentro do programa 
“Saúde sem Fronteiras”. O 
evento acontece a partir 
das 8h, na sede do Sest/Se-
nat, no Distrito Industrial, 
em João Pessoa.

Profissionais 
A ação vai reunir mé-

dicos, técnicos de enferma-
gem e de laboratório, en-
fermeiros, nutricionistas, 
fisioterapeutas, advogados, 
assistentes sociais e volun-
tários. Serão disponibili-
zados exames de glicemia, 
aferição de pressão arterial, 
avaliação nutricional, assis-
tência jurídica e emissão do 
cartão SUS.

Segundo o coordenador 
do Núcleo de Estágios, Ca-

pacitação e eventos (Nece), 
Carlos Jayves, o projeto “Saú-
de sem Fronteiras” tem como 
principal objetivo a inclusão 
social e a democratização 
dos serviços de saúde. “Fico 
muito feliz em saber que 
várias pessoas foram alcan-
çadas com esse projeto. É 
muito bom saber que esta-
mos fazendo algo de utilida-
de para a população carente. 
Sempre que realizamos uma 
ação como esta saímos com 
a sensação de dever cumpri-
do”, comentou.

Horário
As atividades do projeto 

começam às 8h da manhã e 
se prolongam até as 12h. A 
meta é atingir todas as co-
munidades circunvizinhas 
do Distrito Industrial. A ação 
é mensal e já beneficiou vá-
rios bairros da Grande João 
Pessoa.

Trauma e Cruz Vermelha 
realizam ação no Distrito

HOJE NA CAPITAL Apreendido 
adolescente que 
portava rifle das 
Forças Armadas

Policiais militares apre-
enderam um adolescente de 
17 anos que portava um rifle 
44, de uso exclusivo das For-
ças Armadas. A apreensão 
aconteceu no bairro Mutirão, 
em Campina Grande. A arma, 
com duas munições não de-
flagradas, também teria sido 
usada na troca de tiros entre 
policiais e marginais que viti-
mou o sargento Jefferson de 
Lucena Santos, na madruga-
da do último domingo (18).

Denúncia
O comandante do 2º 

Batalhão (2ºBPM), tenente 
coronel Souza Neto, contou 
que a polícia chegou até o 
adolescente após receber 
denúncias dando conta que 
ele estaria escondendo a 
arma no quintal de casa. 
Após averiguar o local, os 
policiais encontraram o rifle 
enterrado.



Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            360,22
Cedente.....: MGM - PRODUTOS SIDERURGICOS LTDA.
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052234
Responsavel.: LUCINEIA FERRAZ DE LIMA PONTE
CPF/CNPJ....: 113908674-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             55,00
Cedente.....: GILSON JOAQUIM DA SILVA ME
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058348
Responsavel.: MARLI DE FATIMA ASSUNCAO CIPRIANO
CPF/CNPJ....: 038568786-96
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            433,33
Cedente.....: T. F. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059879
Responsavel.: MARLI DE FATIMA ASSUNCAO CIPRIANO
CPF/CNPJ....: 038568786-96
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            493,33
Cedente.....: T. F. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059884
Responsavel.: MARLI DE FATIMA ASSUNCAO CIPRIANO
CPF/CNPJ....: 038568786-96
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            493,35
Cedente.....: T. F. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059883
Responsavel.: MARLI DE FATIMA ASSUNCAO CIPRIANO
CPF/CNPJ....: 038568786-96
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            433,33
Cedente.....: T. F. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059878
Responsavel.: MARLI DE FATIMA ASSUNCAO CIPRIANO
CPF/CNPJ....: 038568786-96
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Cedente.....: T. F. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059875
Responsavel.: MARLI DE FATIMA ASSUNCAO CIPRIANO
CPF/CNPJ....: 038568786-96
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Cedente.....: T. F. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059874
Responsavel.: MARLI DE FATIMA ASSUNCAO CIPRIANO
CPF/CNPJ....: 038568786-96
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            133,33
Cedente.....: T. F. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059873
Responsavel.: MARLI DE FATIMA ASSUNCAO CIPRIANO
CPF/CNPJ....: 038568786-96
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            125,00
Cedente.....: T. F. COMERCIO DE PNEUS LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059872
Responsavel.: MEDEIROS FERRAGEM
CPF/CNPJ....: 006913346/0001-67
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            428,37
Cedente.....: FIGUEIREDO COM DE MATERIAIS DE 
CONS
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059715
Responsavel.: NR COMERCIO DE PROD DESCAR-
TAVEIS LT
CPF/CNPJ....: 011784419/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.545,17
Cedente.....: TECPON IND E COM DE PROD QUI-
MICOS L
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052573
Responsavel.: NOVA CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ....: 011155134/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            933,35
Cedente.....: MESTRE EQUIPAMENTOS DE CONSTR
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052650
Responsavel.: ROSEVANIA GUEDES DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 468151044-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            174,19
Cedente.....: STUDIO COSMETICOS C I LTDA EPP
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059756
Responsavel.: SIDICLEY FERNANDES DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 010719976/0001-72
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            518,33
Cedente.....: ANA MARIA DE SOUZA FILHA
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060010
Responsavel.: TEREZINHA DIAS BEZERRA
CPF/CNPJ....: 031915194-83
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             14,00
Cedente.....: FUNERARIA ROSA DE SARON LTDA
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058500
Responsavel.: WILSON FERNADES DA SILVA JR
CPF/CNPJ....: 551913204-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            120,00
Cedente.....: CONDOMINIO DO EDIFICIO RESIDENCIAL
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052563
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de  Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  21/11/2012
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ALBERTO MARQUES DE SANTANA ME
CPF/CNPJ....: 008438669/0001-71
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.163,00
Cedente.....: MARIA APARECIDA DAS NEVES FRANCA-
-ME
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058476
Responsavel.: ALESSANDRO NOBREGA DE MELO
CPF/CNPJ....: 839861114-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            222,52
Cedente.....: BCO INDL E COML S/A  BICBANCO
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052385
Responsavel.: CIPRIANO AMANCIO DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 079986942-20
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            560,00
Cedente.....: SERVNAUTICA JACARE LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058990
Responsavel.: COM PROD FARM IRMA DULCE LJ-12
CPF/CNPJ....: 003000164/0006-11
Titulo......: TRIP VENDA MERC  R$          6.671,67
Cedente.....: NAZARIA DIST DE PRODUTOS FAR-
MACEUTI
Apresentante: NAZARIA DIST DE PRODUTOS FAR-
MACEUTI
Protocolo...: 2012 - 052425
Responsavel.: EDNA LACERDA RUFINO
CPF/CNPJ....: 601598984-04
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            110,00
Cedente.....: CONDOMINIO RESIDENCIAL VILLA VERDE
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052144
Responsavel.: EVANIA G DA COSTA
CPF/CNPJ....: 027548394-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.487,00
Cedente.....: G. DIAS - DISTRIBUIDORA DE ALIMENTO
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058459
Responsavel.: EVANIA G DA COSTA
CPF/CNPJ....: 027548394-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.487,00
Cedente.....: G. DIAS - DISTRIBUIDORA DE ALIMENTO
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058458
Responsavel.: EDILAINE DANTAS DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 013097560/0001-58
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            692,40
Cedente.....: VANJA IZABEL DOS SANTOS TEIXEIRA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058426
Responsavel.: F & F MAQUINAS E EQUIPAMENTOS LTDA
CPF/CNPJ....: 004190700/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            795,40
Cedente.....: O BORRACHAO BR LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060062
Responsavel.: FRANCISCA DAS CHAGAS ANDRADE 
DE OLI
CPF/CNPJ....: 219953464-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            970,68
Cedente.....: OCA REVESTIMENTOS LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 057516
Responsavel.: ILKA MARIA OLIVEIRA S RODRIGUES
CPF/CNPJ....: 008980704-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            153,00
Cedente.....: CONDOMINIO RESIDENCIAL DO EDIFICIO
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052154
Responsavel.: JOSE CASSIO ALVES FERREIRA
CPF/CNPJ....: 027789744-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             90,00
Cedente.....: CONDOMINIO DO EDIFICIO RESIDENCIAL
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052561
Responsavel.: JOSE ROMERO ARAUJO
CPF/CNPJ....: 473566344-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Cedente.....: PURFX PURIFICADORES LTDA ME
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060126
Responsavel.: JEG MATERIAL HIDRAULICO
CPF/CNPJ....: 040958233/0001-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            868,30
Cedente.....: FIGUEIREDO COM DE MATERIAIS DE CONS
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059723
Responsavel.: JOSE ALEX PEREIRA DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 103719204-42
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.730,00
Cedente.....: G. DIAS - DISTRIBUIDORA DE ALIMENTO
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059696
Responsavel.: JOSE ALEX PEREIRA DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 103719204-42
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.719,00
Cedente.....: G. DIAS - DISTRIBUIDORA DE ALIMENTO
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059695
Responsavel.: JULIANE SANTOS DE ALENCAR
CPF/CNPJ....: 007542056/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            755,66
Cedente.....: FIGUEIREDO COM DE MATERIAIS DE CONS
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059717
Responsavel.: KATIA PEREIRA DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 012143239/0001-08
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL No 00017/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 15:00 horas do dia 04 de Dezembro de 2012, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamen-
tos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº. 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 001/2008. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3362-2288. Site da Prefeitura Municipal de 
Areia: www.areia.pb.gov.br (licitações) - E-mail: pma.licita@bol.com.br; Site da FAMUP: www.
famup.com.br (portal dos municípios – Areia – Licitações).

Areia - PB, 20 de Novembro de 2012.

AUGUSTO CESAR SANTOS DE LEMOS
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Confecção e fornecimento de 33 (trinta e três) próteses dentárias (Prótese Total Man-

dicular / Total Maxilar / Parcial Mandicular Removível / Parcial Maxilar Removível e/ou Próteses 
Coronárias/Intrarradiculares Fixas / Adesivas (por elemento), por mês destinadas aos atendimentos 
de pessoas reconhecidamente carentes do município, em atendimento à Portaria n° 1.110, de 28 
de Maio de 2012-Ministério da Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00009/2012. 
DOTAÇÃO: RECURSOS SUS: 20.800 - 10.301.2006.2074 - 33.90.39.00 - Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2012. PARTES CON-
TRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS e FAC SERVIÇOS PROTÉTICOS DA 
PARAÍBA LTDA - R$ 40.000,00 – Quarenta Mil Reais - CT Nº 00126/2012 - 02.10.2012.

GERALDO MENDES DA SILVA JÚNIOR
Prefeito

R. FERNANDES & CIA LTDA – ENGENHO SÃO PAULO – CNPJ/CPF No 09.168.055/0001-80 Torna pú-
blico que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Operação nº 3535/2012 em João Pessoa, 18 de setembro 2012 - Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Engenho de Fabricação de Aguardente. Na(o) – Engenho São Paulo, S/N Município: Cruz do 
Espírito Santo - UF: PB. PROCESSO: 2012.006137/TEC/LO-3637.

SINDICATO INTERMUNICIPAL DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DE FIAÇÃO E TECELAGEM EM 
GERAL NO ESTADO DA PARAÍBA, CNPJ No 08.608.002/0001-70, sito a Avenida Anízio Pereira Bor-
ges, 46 Centro Santa Rita/PB EDITAL DE CONVOCAÇÃO. Pelo presente ficam Convocados todos 
os trabalhadores da categoria profissional, para participarem de uma Assembléia Geral Ordinária 
que será realizada no Sindicato com endereço acima citado no dia 02 de Dezembro de 2012, as 
09h00min horas em primeira convocação com no mínimo 2/3 (dois terço) dos trabalhadores e não 
havendo quorum a mesma se realizara em 2ª e ultima convocação as 10h00min horas com qualquer 
numero de trabalhadores presentes, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: a) leitura do 
Edital de Convocação, b) Autorizar a Diretoria do Sindicato a promover Acordo Salarial, Convenção, 
Dissídio Coletivo ou individual de natureza econômica e aprovar a Contribuição Negociar. Santa 
Rita, 19 de Novembro de 2012. João Avelino da Silva Presidente

CBILOG – CABO BRANCO IND. E LOGÍSTICA LTDA, CNPJ/CPF 14.477.292/0001-62, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Instalação 
para a atividade de: Construção De Centro Logístico, situado à BR-101,KM 13, Distrito Industrial, 
Alhandra/PB. Processo nº 2012-008149/TEC/LI-1769.

ABDERVAL URQUIZA FEITOSA, CNPJ/CPF No 363.112.354-04, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Operação, para a atividade 
de: Edificação Residencial Multifamiliar com área de 518,00 m² com 09 unidades habitacionais, 
sendo térreo + 02pavimentos, com sistema de esgotamento sanitário interligado à rede pública da 
CAGEPA, situado na Rua Otavio Porpino Da Silva - QD 03, LT 18, ST 57 – Cristo, João Pessoa/
PB. Processo: 2012-008036/TEC/LO-4116

TIM celular S/A, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença 2012-008124/TEC/LO-4142, para ERB – Estação Radio Base ROCA01, 
situada a Rua Projetada Lt 9 e 10 – Centro – Itapororoca/PB.

TIM celular S/A, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença 2012-008122/TEC/LO-4140, para ERB – Estação Radio Base BRSR00, 
situada a Rua Zacarias Nunes da Costa, s/nº - Centro – Barra de Santarosa/PB. 

TIM celular S/A, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença 2012-008121/TEC/LO-4139, para ERB – Estação Radio Base YPYP00, 
situada a Rua Tertuliano Aires de Queiroz, s/nº - Centro – Parari/PB.

TIM celular S/A, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença 2012-008120/TEC/LO-4138, para ERB – Estação Radio Base YBYB00, 
situada a Sítio São Félix – Zona Urbana Centro – Bom Jesus/PB.

TIM celular S/A, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença 2012-008118/TEC/LO-4136, para ERB – Estação Radio Base WPWP00, 
situada a Rua Frei Damião, s/nº - Centro – Poço de José de Moura/PB.

TIM celular S/A, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença 2012-008117/TEC/LO-4135, para ERB – Estação Radio Base GBGB02, 
situada a Rua José Pimentel, s/nº - Bela Vista – Guarabira/PB.

TIM celular S/A, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença 2012-008116/TEC/LO-4134, para ERB – Estação Radio Base VZVZ00, 
situada a Rua Francisco das Chagas Brito, nº 97 – Centro – Varzea/PB.

TIM celular S/A, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença 2012-008115/TEC/LO-4133, para ERB – Estação Radio Base UJUJ00, 
situada a Rua Joventino Josias de Araújo, Lt. 33 – Qd. N – Centro – São José do Sabugi/PB.

TIM celular S/A, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença 2012-008110/TEC/LO-4130, para ERB – Estação Radio Base ONON00, 
situada a Rua Antônio Martino dos Santos, Qd. F. Lt 27 – Centro – Assunção/PB.

TIM celular S/A, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença 2012-008108/TEC/LO-4129, para ERB – Estação Radio Base EYEY00, 
situada a Rua Projetada, s/nº - Qd. 22 – Lt. 11 e 12 – Emas/PB.

TIM celular S/A, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença 2012-008107/TEC/LO-4128, para ERB – Estação Radio Base EEEE01, 
situada a Rua Francisco Badico Rafael, s/nº - Centro – Sumé/PB.

TIM celular S/A, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença 2012-008114/TEC/LO-4132, para ERB – Estação Radio Base KOKO00, 
situada a Rua Nestor de Andrade Lima, s/nº - Centro – São José dos Cordeiros/PB.

TIM celular S/A, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença 2012-008113/TEC/LO-4131, para ERB – Estação Radio Base DJDJ00, 
situada a Rua Balduíno Guedes, nº 82 – Centro – Junco do Seridó/PB.

CONVITE DE VOLTA AO TRABALHO – A EMPRESA – GRANITOS COMERCIO E SERVIÇOS 
LTDA., CNPJ 03.303.281/0001-40, CONVIDA O SR. DAVISSON BATISTA DE MELO, CTPS 
4521982 SERIE 003-0 PB, A RETORNAR AO TRABALHO E JUSTIFICAR AS SUAS FALTAS QUE 
ACONTECEM DESDE DO DIA 22/10/2012 , SOB PENA DE SER DEMITIDO POR JUSTA CAUSA 
CONFORME ARTIGO 482 LETRA I DA CLT.

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Protocolo...: 2012 - 058903
Responsavel.: JOSE CASSIO ALVES FERREIRA
CPF/CNPJ....: 027789744-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             90,00
Cedente.....: CONDOMINIO DO EDIFICIO RESIDENCIAL
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058556
Responsavel.: KATIANA DE ALMEIDA TAVARES
CPF/CNPJ....: 011850863/0001-74
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            263,99
Cedente.....: SIDNEY C. DORE INDUSTRIA DE 
REFRIGE
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059043
Responsavel.: MARISETE RIBEIRO ROSA ME
CPF/CNPJ....: 004467277/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            515,50
Cedente.....: TON AGE INDUSTRIA E COMERCIO 
DE CON
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058405
Responsavel.: MEDICALNET D MED MAT HOSP LTDA
CPF/CNPJ....: 010483375/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            412,12
Cedente.....: ADLIN PLASTICOS LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059293
Responsavel.: METRO ENGENHARIA CONST.E INC.L
CPF/CNPJ....: 007535018/0001-37
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            265,00
Cedente.....: DISMACON - DIST DE MATERIAL DE
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060390
Responsavel.: MOACIR RIEBIRO DIAS JUNIOR-ME
CPF/CNPJ....: 012331426/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            575,00
Cedente.....: MEDIX BRASIL PRODUTOS HOSPI-
TALARES
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058737
Responsavel.: ONEZILDO MARTINS DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 285539424-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            569,32
Cedente.....: BOMLOG TRANSPORTE DE CARGAS 
LTDA
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059531
Responsavel.: RENAN COSTA DOS SANTOS SILVA
CPF/CNPJ....: 074662567-75
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.025,00
Cedente.....: FRANCISCO WELLINGTON DE SOUSA ME
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060351
Responsavel.: SAO JOSE COMERCIO DE ALIMEN-
TOS LTDA
CPF/CNPJ....: 004724694/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.660,49
Cedente.....: ULTRA COMERCIO E DISTRIBUICAO LTDA
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058541
Responsavel.: VALDENICE FERREIRA DOS SAN-
TOS ME
CPF/CNPJ....: 010633317/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            399,04
Cedente.....: SAO BRAZ SA INDUSTRIA E COMER-
CIO DE
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059528
Responsavel.: WALTER VIEIRA SOUZA FILHO
CPF/CNPJ....: 463922114-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            639,00
Cedente.....: HARBA INDUSTRIA ELETRO ELETRO-
NICA L
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060300
Responsavel.: WILSON FERNADES DA SILVA JR
CPF/CNPJ....: 551913204-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            120,00
Cedente.....: CONDOMINIO DO EDIFICIO RESIDENCIAL
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058558
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-     
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida     
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492   de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por es crito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade,  no prazo de 03 (tres) 
dias uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  
os  referidos titulos  PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  21/11/2012
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ALVES E COTTA LTDA
CPF/CNPJ....: 010583423/0001-35
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.260,00
Cedente.....: CIA INDUSTRIAL DE CERAMICA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058491
Responsavel.: ANTONIO M MONTEIRO
CPF/CNPJ....: 343734384-04
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            500,00
Cedente.....: CONDOMINIO RESIDENCIAL JOSE 
KLEAN
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL JOSE 
KLEAN
Protocolo...: 2012 - 059346
Responsavel.: ANTONIO M MONTEIRO
CPF/CNPJ....: 343734384-04
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            500,00
Cedente.....: CONDOMINIO RESIDENCIAL JOSE 
KLEAN
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL JOSE 
KLEAN
Protocolo...: 2012 - 059347
Responsavel.: ANTONIO M MONTEIRO
CPF/CNPJ....: 343734384-04
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            585,00
Cedente.....: CONDOMINIO RESIDENCIAL JOSE 
KLEAN
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL JOSE 
KLEAN
Protocolo...: 2012 - 059348
Responsavel.: ANTONIO M MONTEIRO
CPF/CNPJ....: 343734384-04
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            500,00
Cedente.....: CONDOMINIO RESIDENCIAL JOSE 
KLEAN
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL JOSE 
KLEAN
Protocolo...: 2012 - 059349
Responsavel.: BR PROTENSAO LTDA
CPF/CNPJ....: 012375411/0001-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.331,16
Cedente.....: KILUZ MATERIAIS ELETRICOS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059502
Responsavel.: D & C ARTIGOS DO VESTUARIO E 
ACESSO
CPF/CNPJ....: 012092338/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            251,99
Cedente.....: ELIAN INDUSTRIA TEXTIL LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058807
Responsavel.: D & C ARTIGOS DO VESTUARIO E 
ACESSO
CPF/CNPJ....: 012092338/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            255,48
Cedente.....: ELIAN INDUSTRIA TEXTIL LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058808
Responsavel.: DEBORA MARIA CAMILO DE MOURA
CPF/CNPJ....: 928900754-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            180,00
Cedente.....: CONDOMINIO JARDIM 2001
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 058509
Responsavel.: EDISON SOARES DE VASCONCELOS 
FILHO
CPF/CNPJ....: 007670084-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            697,73
Cedente.....: BUREAU DIGITAL SERVICOS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060057
Responsavel.: FOZ EMPREENDIMENTOS IMOBI-
LIARIOS LT
CPF/CNPJ....: 009565229/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            740,00
Cedente.....: BANDEIRANTES PROPAGANDA PA-
RAIBANA L
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059452
Responsavel.: HOMSS SISTEMAS ELETRONICOS LTD
CPF/CNPJ....: 013427006/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.356,67
Cedente.....: ELSYS EQUIP ELETRONICOS LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 059600
Responsavel.: JOAO WAGNER LEITE DE SOUZA ME
CPF/CNPJ....: 013238394/0001-62
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            624,45
Cedente.....: MULTI RECEBIVEIS II FUNDO DE INVEST
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB

SINTRICOM
SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DA CONSTRUÇÃO E DO

MOBILIÁRIO DE JOÃO PESSOA – Rua Cruz Cordeiro, 75 , Bairro Varadouro João Pessoa – PB.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINARIA

Ficam pelo presente edital convocado todos os trabalhadores da MARKA CONSTRUÇÃO E 
GESTÃO DE RH , para participarem da Assembléia Geral que será realizada no dia 23 de Novembro 
do corrente ano, no canteiro de obra EXTRA SUPER BANCÁRIOS ás 07:00 hs da manhã, na rua 
Walfredo Macedo Brandão 1112 ,no bairro Bancarios, nesta cidade, com a presença de no mínimo 
um representante da categoria laboral , para tratar da seguinte pauta:ALTERAÇÃO DE JORNADA/ 
SINDICALIZAÇÃO/ PERMUTA CESTA BÁSICA POR ALIMENTAÇÃO.

JOÃO PESSOA 20/11/2012

JOSÉ LAURENTINO DA SILVA
PRESIDENTE

EMPRESA- EMPRESA DE PREMOLDADOS S/A-CNPJ-09.138.462/0001-44
CAPITAL  AUTORIZADO .......................R$25.000.000,00
CAPITAL SUBSC/INTEGRALIZADO. ....R$ 6.546.750,79
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAOORDINÁRIA -CONVOCAÇÃO
Ficam convidados os senhores acionistas da EMPRESA-Empresa de Premoldados S/A, a se reunirem 

em Assembléia Geral Extraordinária a se realizar  no dia dia 30 de novembro de 2012 às 10:00 horas, em 
sua sede social situada nos Lotes 4 e 5 da Quadra “P” do Distrito Industrial de João Pessoa-PB, afim de 
deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:  a) Mudança do endereço de sua sede para a Rua SEVERINO 
BENTO DE MORAIS  S/N BAIRRO  FUNCIONÁRIOS II  João Pessoa estado da Paraíba, b)Eleição do 
Conselho de Administração. Assuntos correlatos e de interesse social.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA LAVRADA – CNPJ/CPF Nº 08.740.466/0001-35 Torna 
Público que a SUDEMA – Superintendência de Administração de Meio Ambiente, emitiu a 
Licença Simplificada nº 4470/2012 em João Pessoa, 15 de Novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. 
Para atividade de Perfuração e Instalação de 20 (vinte) Poços Tubulares para captação, Adução e 
Reservação de Água para o Abastecimento Singelo em diversas Comunidades Rurais Assistidas, 
de Acordo com as Coordenadas Geográficas: Patos 06º 42’ 38,4” S e 36º 29’ 20,0” W, Caldeirão 
06º42’ 21,6” S e 36º 27’ 08.6” W, Caldeirão I 06º 42’ 38,8” S e 36º 26’ 24,6” W, Alto do Chapéu 06º 
47’ 05,6” S e 36º 39’ 21,9” W, Barra da Canoa 06º 49’ 56,6” S e 36º 23’ 36.2” W, Varzinha 06° 46’ 
29,’” S e 36° 26’ 47,9” W, Riacho do Tamanduá 06° 49’ 30.5” S e 36° 25’ 35,7” W, Fazenda Belo 
Horizonte 06° 49’ 46.8” S e 36° 26’ 46.0” W, Capoeira Grande 06° 46’ 17.8” S e 36° 21’ 46,1” W, Boa 
vista de São Gonçalo 06° 47’ 54.3” S e 36° 21’ 46.1” W, Malhada da Barriguda 06° 45’ 54.3” S e 36° 
21’ 46.2” W, Tanquinho 06° 46’ 37.1” S e 36° 23’ 12.2” W, Lagoa de Dentro 06° 42’ 00.5” S e 36° 17’ 
58.5” W, Tanquinho I 06° 46’ 47,9” S e 36° 23’ 33.9” W, Malhada dos Pereiros 06° 45’ 42.1” S e 36° 
21’ 50.7” W, Boa Vista de Cumarus 06° 44’ 43.4” S e 36° 16’ 08.6” W, Serrote Redondo 06° 48’ 19.1” 
S e 36° 24’ 36.9” W, Malhada da Bezerra 06° 48’ 05.9” S e 36° 24’ 14.2” W, Tanques Velhos 06° 
46’ 08.6” S e 36° 24’ 52.0” W e Riacho do Tamanduá 06° 49’ 45.1” S e 36° 26’ 21.2” W. Na(o) – 20 
Comunidades Rurais. Município: Pedra Lavrada – IF: PB. Processo 2012-007116/TEC/LS-0058.

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N314/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 04/12/2012 às 09:00 horas para:

Aquisição de materiais pedagógicos, destinado a Secretaria de Estado da Educação - SEE, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01479-6
João pessoa, 20 de novembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N209/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 06/12/2012 às 09:00 horas para:

Contratação de empresa para serviço de transporte rodoviário de carga/frete, destinado a 
Secretaria do Desenvolvimento da Agropecuária e da Pesca – SEDAP/FUNDAGRO, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01292-2
João pessoa, 20 de novembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N383/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 05/12/2012 às 09:00 horas para:

Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de logística e distribuição 
de 358.250 kits escolares, destinado a Secretaria de Estado da Educação - SEE, conforme anexo 
I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-02062-8
João pessoa, 20 de novembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N412/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 12/12/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de KIT para sorologia, destinado a Secretaria de Estado da 
Saúde – SES/HEMOCENTRO, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-02079-5
João pessoa, 20 de novembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

PODER EXECUTIVO
GOVERNO MUNICIPAL DE MARÍ

Gabinete do Prefeito
DECRETO N.º 007/2012.
Decreta SITUAÇÃO DE EMERGÊNCIA no Município de Mari – PB, e dá outras providências.
O PREFEITO CONSITUCIONAL DO MUNICIPIO DE MARI, ESTADO DA PARAIBA, no uso 

de suas atribuições legais e constitucionais que lhes são conferidas pelo Art. 60, inc. IV da Lei 
Orgânica Municipal de Mari, e:

CONSIDERANDO o longo período de estiagem que assola o Município de Mari, e com ele, 
instalando-se um acentuado quadro de desestabilização econômica das famílias do Município, 
incluindo-se as que trabalham como parceiros, meeiros ou arrendatários rurais;

CONSIDERANDO que a maioria das famílias do Município, vive da Agricultura como cultura de 
subsistência e, em decorrência da estiagem se encontram impossibilitadas de retirarem da terra o 
alimento para o sustento de seus membros;

CONSIDERANDO que o Município não possui indústrias, e por se tratar de área essencialmente 
agrícola a persistente estiagem vem prejudicando inclusive os agros-pecuaristas, que são em sua 
grande maioria de médio e pequeno porte; 

CONSIDERANDO o crescente número de pessoas que, advindos da área urbana e rural, buscam 
na Secretaria Municipal de Ação Social, soluções que atenuem as suas necessidades, sobretudo no 
que concerne a fome, e que as fontes de recursos financeiros do FPM e ICMS, não são suficientes 
para amenizar tal situação;

CONSIDERANDO que as comunidades rurais de Taumatá, Caldeirão, Junco, Barro e Baixinha 
já estão sendo abastecidos, de maneira insuficientemente, com água potável através de carro pipa;

 
DECRETA:
Art 1º - Fica decretado no âmbito do Município de Mari - PB, SITUAÇÃO DE EMERGÊNCIA, em 

decorrência do longo período de estiagem que impõe a falta de trabalho na Zona Urbana e Rural. 
Art. 2º - Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as disposições em 

contrário.
Gabinete do Prefeito Municipal de Mari – PB, em 16 de Novembro de 2012.

ANTONIO GOMES DA SILVA
Prefeito
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EDITAL DE NOTIFICAÇÃO Nº 04/2012 
COM PRAZO DE 30 (TRINTA) DIAS 

 
Assunto: Procedimento Administrativo 
Órgão Autuador: DETRAN-PB/Assessoria Jurídica 
Finalidade: Notificação para Defesa Condutor Infrator 
 

O DIRETOR SUPERINTENDENTE DO DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO DA PARAÍBA – DETRAN/PB, no cumprimento do 
que estabelece o Art. 3º, Inciso II, 8º e 10, § 2º da Resolução nº 182/2005, do CONTRAN, e tendo em vista o termo do Auto de Instauração do Processo Administrativo para 
apuração de Infração de Trânsito, que além da pena de multa, acarreta a suspensão da Carteira Nacional de Habilitação - CNH, NOTIFICA os condutores infratores, por 
insuficiência de endereço nos registros deste Órgão, para apresentar defesa nos autos dos processos abaixo relacionados, no prazo de 30 (trinta) dias a contar da publicação 
do presente edital. 

 
ITEM CONDUTOR INFRATOR PROCESSO Nº REGISTRO CNH Nº AUTO INFRAÇÃO Nº INCIDÊNCIA 

01 ARNALDO SEVERINO DO N. FILHO  001232/2011-8/BPTRAN 00657425294-PB 148384-5   ART. 165 
02 ALEXANDRE PEREIRA DA SILVA 000357/2011-9/BPTRAN 04671478972-PB 145107-3   ART. 244 – I 
03 ALEXSANDRO PEREIRA DA SILVA 001225/2011-8/BPTRAN 04327878609-PB 14618-2   ART. 244 – I 
04 CLAUDIO ROCHA LOPES 000358/2011-3/BPTRAN 04494622805-PB 145102-2   ART. 244 – I 
05 DANILO DE MELO CAVALCANTE 000777/2011-7/BPTRAN 04149504150-PB 146702-6   ART.244 - I 
06 DANILO CLAUDIO DE ARAÚJO 000024/2011-6/DETRAN 02951079769-PB 132556-X   ART.244 – I 
07 DERECK DE SOUZA OLIVEIRA 001388/2011-4/DETRAN 05106285420-PB 148357-9   ART.244 – I 
08 GABRIEL DE SOUZA CRUZ 001224/2011-3/BPTRAN 04830102608-PB 146716-6   ART.244 – I 
09 GERLANIO DA COSTA SILVA 000775/2011-8/BPTRAN 02412059939-PB 146367-5   ART.244 – I 
10 IVANILDO DE LIMA DELFINO 001223/2011-9/BPTRAN 04572347039-PB 148711-5   ART.244 – I 
11 JOSÉ JUNIOR DE SOUSA 000772/2011-4/BPTRAN 02172914783-PB 145070-0   ART.165 
12 JOÃO EDER PEREIRA 001380/2011-0/DETRAN 04571948808-PB 148139-8   ART.244 – I 
13 JOABSON DA SILVA OLIVEIRA 000042/2011-4/DETRAN 03551581410-PB 132557-X   ART.244 - I 
14 JOSÉ ADJAILSON LIMA DOS SANTOS 000951/2011-8/DETRAN 03949755002-PB 148322-6   ART.244 – I 
15 JOSÉ LUCIANO DA S. CARVALHO 000647/2011-3/DETRAN 00064792493-PB 132533-X ART.244- I 
16 JOÃO WAGNER N. DOS SANTOS 001229/2011-6/BPTRAN 04718118293-PB 104391-1 ART.244 – I 
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17 KLINNSMAN EMMANOEL S.V.AMORIM 000651/2011-0/DETRAN 04282058807-PB 148095-2 ART.244 – I 
18 LUCIANO OLIVEIRA ALVES 000516/2011-5/BPTRAN 03907650185-PB 145108-1 ART.244 – I 
19 LAGILDO GOMES DA SILVA 000848/2011-3/DETRAN 03476859463-PB 148043-0 ART.244-I 
20 LUIZ GUSTAVO DOS S. SILVA 001386/2011-7DETRAN 02280890168-PB 140350-7 ART.244 – I 
21 MOISÉS CALIXTO  000323/2011-0/DETRAN 04026940450-PB 132614-X ART.244 – I 
22 MANOEL CORREIA COSTA FILHO 000038/2011-8/DETRAN 02849120520-PB 132561-X ART.244 – I 
23 MARCIO DE SOUZA SOARES 000771/2011-0/DETRAN 01802859958-PB 145377-7 ART.165 
24 PAULO RAFAEL MOREIRA CRUZ 000363/2011-4/BPTRAN 02833932997-PB 146952-5 ART.170 
25 ROBERTO LINS CAVALCANTE 000360/2011-0/BPTRAN 02139994369-PB 145339-4 ART.165 
26 ROSIVAL OLIVEIRA FERREIRA 001390/2011-3/DETRAN 03260258800-PB 148356-0 ART.244, I 
27 SEVERINO TEODORO DOS SANTOS 000124/2011-9/BPTRAN 01851427583-PB 145673-3 ART.165 
28 TALES PATRICIO DA SILVA 000359/2011-8/BPTRAN 04463568224-PB 146954-1 ART.244, I 
29 THIAGO ARNAUD G.DE L. E SILVA 000120/2011-6/BPTRAN 04217599313-PB 145679-2 ART.244, I 
30 TAMARA DE HOLANDA PESSOA 001195/2011-0/BPTRAN 02181028877-PB 146509-0 ART.244, I 
31 WELINTON DA SILVA SOUSA 000356/2011-4/BPTRAN 04462694992-PB 145105-7 ART.244, I 
32 WALDIR FERNANDES DA L. JUNIOR 001227/2011-7/BPTRAN 02632836185-PB 146720-4 ART.244, I 
33 WILLERMANDO R. PAIVA 000517/2011-0/BPTRAN 00535702886-PB 146485-0 ART.244, I 
34 WELLINGTON VIEGAS DE LIMA 000362/2011-0/BPTRAN 02259179389-PB 145685-7 ART.165 

 
Publique-se e Cumpra-se 

João Pessoa, 14 de novembro de 2012. 
RODRIGO AUGUSTO DE CARVALHO COSTA 

Diretor Superintendente DETRAN/PB 
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EDITAL DE NOTIFICAÇÃO Nº 05/2012 
COM PRAZO DE 30 (TRINTA) DIAS 

 
Assunto: Procedimento Administrativo 
Órgão Autuador: DETRAN-PB/Assessoria Jurídica 
Finalidade: Notificação para Defesa Condutor Infrator 
 

O DIRETOR SUPERINTENDENTE DO DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO DA PARAÍBA – DETRAN/PB, no 
cumprimento do que estabelece o Art. 3º, Inciso II, 8º e 10, § 2º da Resolução nº 182/2005, do CONTRAN, e tendo em vista o termo do Auto de 
Instauração do Processo Administrativo para apuração de Infração de Trânsito, ocorridas em fevereiro/2011 que além da pena de multa, acarreta a 
suspensão da Carteira Nacional de Habilitação - CNH, NOTIFICA os condutores infratores, por insuficiência de endereço nos registros deste Órgão, para 
apresentar defesa nos autos dos processos abaixo relacionados, no prazo de 30 (trinta) dias a contar da publicação do presente edital. 

 
ITEM CONDUTOR INFRATOR PROCESSO Nº REGISTRO CNH Nº AUTO INFRAÇÃO Nº INCIDÊNCIA 

01 ANTONIO VIEIRA DO N. JUNIOR  001511/2011-8/BPTRAN 04280231705-PB 138486-X   ART. 244-I 
02 ALAN RIMON B. ARAÚJO 001393/2011-7/DETRAN 04882434589-PB 148459-1   ART. 244 – I 
03 ANA PAULA DA SILVA LIMA 002221/2011-1/BPTRAN 04317165386-PB 146870-7   ART. 244 – I 
04 DIOGO ATAIDE BERNARDINO 002252/2011-7DETRAN 04926521220-PB 148022-7   ART. 244 – I 
05 CELIO ROGERIO DE LIRA 003657/2011-2/BPTRAN 03324846671-PB 133129-X   ART. 165 
06 DIONÍZIO SANTOS DE OLIVEIRA 002468/2011-3/BPTRAN 03849241391-PB 146740-9   ART.244 – I 
07 DELANE FERREIRA LIMA 002718/2011-3/DETRAN 01111983596-PB 140565-9   ART. 165 
08 ELITON SOARES DA SILVA 002217/2011-5/BPTRAN 05096336912-PB 145275-4   ART.244 – II 
09 EMERSON ALVES PEREIRA 003239/2011-3/DETRAN 00575579302-PB 152672-3   ART.244 – I 
10 EDSON DA SILVA LIMA 003294/2011-2/BPTRAN 03026300909-PB 146745-0   ART.244 – I 
11 EDVAN BERNARDO DOS SANTOS 013074/2011-8/BPTRAN 05187944764-PB 159399-4   ART.165 
12 FRANCISCO DAS CHAGAS DELFINO 001220/2011-5/BPTRAN 03233264830-PB 146710-7   ART.244 – I 
13 FABIO CARDOSO DA SILVA 002480/2011-4/DETRAN 04394597780-PB 148678-0   ART.244 - I 
14 GLAUBER JUNIO DE OLIVEIRA 003285/2011-3/DETRAN 01771474067-PB 152001-6   ART.244 – I 
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15 GLENNYSON RICLEY S. GOMES 003095/2011-3/DETRAN 04313254065-PB 152698-7 ART.244- I 
16 GILDEONES BARBOSA DE A. FILHO 002478/2011-7/DETRAN 04298697849-PB 146080-2 ART.244 – I 
17 GERMANO FIRMINO MACEIO 002259/2011-9/DETRAN 04918233653-PB 148024-3 ART.244 – I 
18 JOSÉ NILTON FERREIRA 002211/2011-8/BPTRAN 01620565008-PB 146461-2 ART.244 – I 
19 JOÃO BATISTA SANTOS DE PAULO 001515/2011-2/BPTRAN 03474927053-PB 146732-8 ART.244-I 
20 JEHYSSON P. DE ALMEIDA 001504/2011-4/BPTRAN 04712444567-PB 146736-0 ART.244 – I 
21 JOSÉ CALIXTO DA SILVA FILHO  001510/2011-0/BPTRAN 03179635849-PB 145571-0 ART.165 
22 JOSÉ COSTA DO NASCIMENTO 001233/2011-2/BPTRAN 01153688912-PB 145641-5 ART. 165 
23 JOSÉ IRINALDO DE OLIVEIRA 002231/2011-5/BPTRAN 02174989537-PB 145575-3 ART.165 
24 JEFFERSON DHYEGO DA S. SANTOS 001509/2011-7/BPTRAN 04847493970-PB 138487-X ART.244, I 
25 JOSEILTON JOSE DA SILVA 003293/2011-8/BPTRAN 03739441562-PB 151677-9 ART.244, I 
26 JAILTON BARBOSA DE S. SILVA 002723/2011-4/BPTRAN 01589075900-PB 145609-1 ART.244, I 
27 LUCIANO RODRIGUES DA SILVA 002906/2011-6/BPTRAN 04209184394-PB 146888-0 ART.165 
28 LEANDRO MARINHO DO BONFIM 002230/2011-0/BPTRAN 03357441197-PB 140564-0 ART.165 
29 LUIZ CARLOS DE MASCENA SANTOS 000645/2011-4/DETRAN 00393896402-PB 148160-6 ART.244, I 
30 LUCAS COSTA DE SÁ 002914/2011-3/BPTRAN 04646075714-PB 151863-1 ART.244, I 
31 MAXWELL ALMEIDA LEITÃO 002476/2011-8/BPTRAN 02601673701-PB 146614-3 ART.244, I 
32 MARCOS AURELIO DE A. MELO 002460/2011-7/BPTRAN 04041279971-PB 146611-9 ART.244, I 
33 MIGUEL SOARES DA COSTA 001507/2011-8/BPTRAN 03960542384-PB 146734-4 ART.244, I 
34 RINALDO DA SILVA 000041/2011-0/DETRAN 04996584000-PB 132558-X ART.244, I 
35 REINALDO FRANCISCO DA SILVA 003288/2011-7/BPTRAN 00369300264-PB 145315-7 ART. 165 
36 RAFAEL ROSAS R. BARRETO 002218/2011-0/BPTRAN 04679031626-PB 146521-0 ART. 244, I 
37 RICARDO FERNANDES DA SILVA 002475/2011-3/BPTRAN 04354331498-PB 147792-7 ART. 244, I 
38 THIAGO SANTOS LORDÃO 003292/2011-3/BPTRAN 04466153636-PB 146618-6 ART. 244, I 
39 VALMIR JUNIOR DA SILVA 002725/2011-3/BPTRAN 02699768874-PB 140454-X ART. 244, I 
40 PAULO FURTADO COSTA 000996/2011-5/DETRAN 04239936892-PB 148576-8 ART. 244, I 
41 WANDERSON BATISTA OLIVEIRA 001221/2011-0/BPTRAN 04568401401-PB 146490-6 ART. 244, I 
42 WENDEL GEORGE DE CARVALHO 000518/2011-4/BPTRAN 03727673280-PB 148459-1 ART. 244, I 
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Publique-se e Cumpra-se 

João Pessoa, 19 de novembro de 2012. 
 

RODRIGO AUGUSTO DE CARVALHO COSTA 
Diretor Superintendente DETRAN/PB 

ETELMAR MEDEIROS CABRAL - CNPJ/CPF Nº 308.873.724-49 Torna público que à SUDEMA 
– (Superintendência de Administração do Meio Ambiente), emitiu a Licença de Operação nº 
3890/2012 em João Pessoa, 01 de outubro de 2012 – Prazo: 338 dias. Para atividade de: PIBLICIDADE 
VOLANTE – PLACA KGQ 1473 Na(o) EM TODA CIDADE E REGIÃO -   Município – SÃO MAMEDE/
PB, - PROCESSO DE Nº 2012-006893/TEC/LO-3781

BONFIM PRODUTOS ALIMENTICIOS LTDA – CNPJ Nº 40.960.809/0001-80, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Ope-
ração Nº 2823/2008 – Indústria e Comércio de Produtos de Panificação AC-200m², situado a Rua Av. 
José Augusto Trindade nº 190 – Tambaú – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2012-007576/TEC/LO-3970.

PANIFICADORA SENHOR DO BONFIM LTDA – CNPJ Nº 08.332.280/0001-47, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da 
Licença de Operação nº 2820/2008/PROC. Nº 2008-004393 – Fabricação de Produtos de Padaria 
– AC: 200m², situado a Rua Francisca Moura nº 14 – Centro – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2012-
007572/TEC/LO-3967.
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